
Машины 
доложат 
обстановку
«Автодата» планирует 
следить за автомобилями, 
дорогой и водителями

„Ъ“ выяснил, какие данные хотят 
получать от российских автмо-
билей разработчики навигацион-
но-телеметрической платформы 
«Автодата». Так, первоначально 
автопроизводители должны бу-
дут раз в минуту получать инфор-
мацию о местоположении, ско-
рости и направления движения 
машин, раз в полчаса — об уста-
лости водителя. Раз в 15  минут 
всю собранную информацию 
вместе с VIN-номером будет по-
лучать «Автодата», разработчи-
ки которой не видят в этом слож-
ностей. Концерны опасаются 
значительных новых расходов, 
а аналитики видят угрозу роста 
стоимости массовых машин.

„Ъ“ ознакомился с проектом пе-
речня данных, которые предпо-
лагается собирать со всех автомо-
билей РФ в единую базу. Речь идет 
о платформе «Автодата», законопро-
ект о которой разрабатывается НП 
ГЛОНАСС и рабочей группой НТИ 
«Автонет», где описывались лишь об-
щие параметры платформы: бесплат-
ность размещения информации в си-
стеме, обязательный характер этого 
в том числе для автоконцернов, вла-
дельцев и пользователей автодорог, 
а также собственников транспорта 
на дорогах общего пользования. Сей-
час его впервые получили для озна-
комления автоконцерны.

В перечне определены четы-
ре блока, касающихся безопасно-
сти — общественной и дорожного 
движения, повышения эффектив-
ности движения, окружающей сре-
ды. Каждый из них определяет, как 
будет обрабатываться информация: 
это, в частности, выявление потен-
циально опасных транспортных 
средств и обеспечение разыскных 
мероприятий.

Автопроизводитель должен раз 
в минуту собирать навигационные 
данные (координаты, направление 
движения, скорость) и информацию 
о динамике движения (ускорения, 
нагрузка на ось, срабатывание систем 
помощи водителю (ADAS), антибло-
кировочной и антипробуксовочной 
систем, сигнализации, экстренного 
торможения и пр.). Раз в полчаса — 
получать от машин информацию 
о состоянии фар и габаритных огней, 
медленно движущемся автомобиле, 
дорожных работах, снижении види-
мости, препятствиях на дороге, а так-
же признаках усталости водителя. 
Такая же частота передачи предусмо-
трена и для данных о срабатывании 
индикатора ошибки двигателя, неи-
справности тормозной системы, из-
носе тормозных колодок.

Автопроизводители должны пе-
редавать все полученные данные 
в платформу «Автодата» с частотой 
не менее 15 минут. В сообщении 
будет VIN-номер машины, ее кате-
гория и экологический класс, рас-
четная грузоподъемность, а также 
идентификатор сообщения. 
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Уголь полигонят на восток
Игорь Сечин предлагает наращивать его вывоз по БАМу и Транссибу

Как выяснил „Ъ“, в  борьбу 
за  наращивание  экспорта 
 российского угля на восток 
вмешался глава «Роснефти» 
Игорь Сечин. Как ответствен-
ный секретарь президентской 
комис сии по ТЭКу он попросил 
 Владимира Путина обеспечить 
исполнение решений  комиссии 
от 2018 года, по которым 
к 2025 году  вывоз угля по БАМу 
и Транссибу должен достичь 
беспрецедентных 195 млн тонн. 
При этом господин Сечин счита-
ет недопустимым перенаправ-
ление потоков экспортного угля 
в Тамань как по  стратегическим, 
так и по экономическим сообра-
жениям. В ОТЭКО Мишеля Лит-
вака, владеющей терминалом 
в Тамани, подчеркивают, что 
их ставки перевалки сопоста-
вимы со ставками терминалов 
на Дальнем Востоке.

Глава «Роснефти» и ответствен-
ный секретарь президентской 
комиссии по ТЭКу Игорь Сечин 
вновь поднял на уровень пре-
зидента РФ вопрос расширения 
Восточного полигона для выво-
за 195 млн тонн угля на восток 
к 2025 году. Как следует из доку-
мента, который видел „Ъ“, Вла-
димир Путин 2 марта поставил 
на соответствующем письме го-
сподина Сечина резолюцию «со-
гласен». Вопрос уже прорабаты-
вается на уровне Белого дома: 
15 марта премьер Михаил Ми-
шустин поручил правительству 
совместно с ОАО РЖД подгото-
вить детальный план по увели-
чению пропускной способности 
Восточного полигона и прорабо-
тать источники его финансиро-
вания, «с учетом того что сказал 
Игорь Иванович Сечин».

В письме господин Сечин про-
сит президента «обратить внима-
ние руководства ответственных 
ведомств и транспортных моно-
полий на важность безусловного 
выполнения решений», приня-
тых комиссией по ТЭКу в авгу-
сте 2018 года на совещании в Ке-
мерово (см. „Ъ“ от 26 июля и 28 
августа 2018 года). Тогда, пишет 
господин Сечин, было поручено 
расширить Восточный полигон 
так, чтобы он пропускал на вос-
ток 195 млн тонн российского 
угля к 2025 году, из них не менее 
100 млн тонн в направлении пор-
тов Приморского края и не менее 
85 млн тонн на Ванино-Совгаван-
ский узел. Отметим, что в дру-
гих документах настолько амби-
циозные цифры не содержатся: 

на данный момент закреплен по-
казатель 180 млн тонн всех гру-
зов (не только угля) к 2024 году. 
Впрочем, на совещании 2 мар-
та Владимир Путин уже поручил 
обеспечить к 2024 году вывоз 
дополнительных объемов угля 
из Кузбасса и из Якутии (см. „Ъ“ 
от 3 марта).

В письме господин Сечин сооб-
щает, что, несмотря на пандемию, 
угольщики на 92% выполнили тот 
объем перевозок угля на восток, 
который был установлен в пору-
чениях комиссии от 2018 года 
для 2020 года (115 млн из 125 млн 
тонн), что «принесло ОАО РЖД бо-
лее 200 млрд руб. выручки и обес-
печило финансовую устойчи-
вость транспортной монополии 
в год беспрецедентного падения 
грузо- и пассажиропотока». Одна-
ко, пишет господин Сечин, ведом-
ства и инфраструктурные компа-

нии так и не представили четкие 
планы развития Восточного поли-
гона для выполнения «кемеров-
ских» решений. Более того, под-
черкивает он, в «последнее время 
предпринимаются усилия для ре-
визии и/или торможения приня-
тых решений с целью развернуть 
потоки экспортируемого угля 
в направлении порта Тамань». 
Терминал в Тамани принадлежит 
ОТЭКО Мишеля Литвака.

Игорь Сечин полагает, что «по-
пытки нерыночного принужде-
ния участников рынка» к перена-
правлению экспорта на Тамань, 
где ставки перевалки составля-
ют $17–18 за тонну, «что более чем 
в полтора раза превышает» тари-
фы в Ванино, «не отвечают зада-
чам развития российской уголь-
ной промышленности, а также 
экономически неоправданны» 
и приведут к потере РФ доли 
на угольных рынках АТР.

Вопрос о тарифах в  порту Та-
мань поднимался летом про шлого 
года: чтобы диверси фицировать 
экспорт при пе регруженности 

Восточного полигона, Минэнер-
го предлагало просубсидиро-
вать разницу в тарифе с Мурман-
ском и Усть-Лугой ($14 против $8 
за тонну), выделив на это суммар-
но 10 млрд руб. (см. „Ъ“ от 14 и 17 
августа 2020 года). Однако разви-
тия эта инициатива не получи-
ла. «Мы не просили и не получа-
ли субсидий для выравнивания 
ставок,— пояснили „Ъ“ в ОТ-
ЭКО.— Наша ставка на перевал-
ку находится на одном уровне 
со ставками ведущих, а также со-
поставимых по доступным мощ-
ностям перевалочных комплексов 
Дальневосточного морского бас-
сейна. Мы построили терминал 
за счет собственных средств в чи-
сто рыночных условиях, без при-
влечения государственного фи-
нансирования. Он уже принимает 
самые крупные проходящие через 
Босфор на регулярной основе суда 
дедвейтом до 220 тыс. тонн, что яв-
ляется существенным преимуще-
ством для любого грузоотправите-
ля». По данным Argus Russian Coal 
на 5 марта, ставки на перевалку 

в порту Тамань составляли $13,88 
за тонну, в Ванино и порту Восточ-
ный — $13,5.

В Минэнерго и «Роснефти» 
не ответили на запрос „Ъ“. В ОАО 
РЖД от комментариев отказа-
лись. Источник „Ъ“ в правитель-
стве, подтверждая существование 
письма, говорит, что органы влас-
ти пока на него не ответили. «В це-
лом мы поддерживаем и исполне-
ние решений комиссии по ТЭКу, 
и наращивание экспорта угля, по-
скольку это означает рост налого-
вых поступлений и занятости»,— 
говорит он.

Господин Сечин отмечает 
в письме, что угольные компа-
нии готовы заключить долгосроч-
ные (на три-пять лет) контракты 
на перевозку угля на восток в ре-
жиме «вези или плати». Внедре-
ние подобных контрактов начнут 
с компаний Кузбасса, которые 
должны на обязывающих усло-
виях их заключить до 1 июля (см. 
„Ъ“ от 3 марта).
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Уловное наказание
Лишняя рыба с Дальнего Востока  
поедет в Центральную Россию на субсидиях

Для поставок рыбы с Дальнего Восто-
ка в центр страны федеральный бюд-
жет мог бы выделить субсидии на по-
рожнюю перегонку рефрижераторов 
в обратном направлении, предло-
жили операторы подвижного соста-
ва. Эта идея уже поддержана Росры-
боловством. Размер компенсаций 
оценивается до 400 млн руб., что по-
зволит перевезти до 100 тыс. тонн 
рыбы, скопившейся на Дальнем Вос-
токе из-за  закрытия китайского рын-
ка.  Рыбаки считают, что всю выгоду 
от меры получат перевозчики.

Ассоциация организаций продуктового 
сектора (АСОРПС; объединяет операторов 
и владельцев рефрижераторного подвиж-
ного состава) предложила компенсиро-
вать порожнюю перегонку вагонов из цен-
тра РФ на Дальний Восток при условии 
обратной поставки рыбной продукции. Во-
прос обсуждался на совещании у главы Рос-
рыболовства Ильи Шестакова на прошлой 
неделе, рассказали „Ъ“ в АСОРПС. По оцен-
кам президента ассоциации Михаила Си-
нева, это позволит поставить на внутрен-
ний рынок дополнительно до 100 тыс. тонн 
рыбы, скопившейся из-за закрытия китай-
ского рынка в конце 2020 года. Президент 
Всероссийской ассоциации рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ) Герман Зверев говорит, 

что на Дальнем Востоке скопилось около 
80–90 тыс. тонн рыбной продукции.

Как поясняет господин Синев, перегон-
ка пустых вагонов из Центральной России 
на Дальний Восток обходится в 200 тыс. руб. 
за контейнер, и операторы не могут себе 
позволить таких расходов. По его словам, 
после закрытия китайского рынка рыбо-
промышленники стали заявлять большие 
объемы на внутренний рынок, что при-
вело к дисбалансу в логистике. Если рань-
ше в центр условно приезжало 100 вагонов 
с Дальнего Востока и обратно отправлялось 
столько же с грузом, то сегодня число рефри-
жераторов с рыбой выросло, а товара для за-
грузки всех вагонов на обратный путь нет, 
рассказывает Михаил Синев. По подсчетам 
АСОРПС, для перегонки одного порожнего 
рефрижераторного контейнера может по-
требоваться 114,5 тыс. руб. компенсации, 
а для перевозки 100 тыс. тонн рыбной про-
дукции — до 400 млн руб.

В Росрыболовстве сообщили „Ъ“, что под-
держивают идею субсидирования обратно-
го порожнего перегона рефрижераторов, до-
ставляющих рыбную продукцию с Дальнего 
Востока. Там считают, что это позволит обес-
печить загрузку перерабатывающих пред-
приятий Центральной России.
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Не ошибается тот, 
кто никуда не избирается
Кандидатов в депутаты нельзя снимать 
с выборов за пропущенные избиркомами 
нарушения, решил КС

Неточности в документах зарегистриро-
ванных кандидатов не могут стать пово-
дом для снятия с выборов, если избирко-
мы не известили их об этих недостатках 
еще до регистрации. Такое решение 
принял Конституционный суд (КС) по жа-
лобе бывшего кандидата в Мосгордуму 
Сергея Цукасова, предписав внести в за-
конодательство соответствующие изме-
нения. Эксперт называет неуведомле-
ние кандидатов об ошибках в документах 
«очень частой практикой», но  отмечает, 
что постановление КС не  помешает 
избиркомам и дальше «высасывать 
из пальца» поводы для отказа в реги-
страции нежелательным политикам.

Муниципальный депутат района Остан-
кино Сергей Цукасов в 2019 году баллотиро-
вался в Мосгордуму как самовыдвиженец 
и был зарегистрирован. Но другой канди-
дат, Александр Школьников, подал в Мосго-
рсуд иск об отмене регистрации конкурента 
из-за ошибки в его документах: в одной гра-
фе справки об имуществе вместо слова «от-
сутствует» господин Цукасов оставил про-
бел. Мосгорсуд иск удовлетворил, отменив 
решение окружной комиссии о регистра-

ции, а Верховный суд оставил этот вердикт 
в силе. На сторону кандидата встал только 
Центризбирком, тогда как окружной избир-
ком и прокуратура поддержали истца.

В своей жалобе в КС Сергей Цукасов по-
просил проверить конституционность п. 1.1 
ст. 38 федерального закона о гарантиях изби-
рательных прав, который обязывает избир-
комы не менее чем за три дня до заседания, 
где будет рассматриваться вопрос о реги-
страции кандидата, уведомлять его о неточ-
ностях в документах для их исправления. 
Как отметил заявитель, Мосгорсуд знал, что 
избирком не уведомил кандидата об ошиб-
ке, но решил, что эта обязанность касается 
только документов, перечисленных в Изби-
рательном кодексе Москвы, а требования 
к справкам об имуществе установлены ука-
зом президента. По мнению господина Цу-
касова, закон не регулирует случаи, когда 
ошибки выявлены уже после регистрации, 
и этот пробел позволяет комиссиям уведом-
лять кандидатов выборочно, а судам — отме-
нять решения о регистрации, ставя тем са-
мым кандидатов в неравные условия.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 57,6

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 апреля 2021 года, 
подсчитал Минфин. Это сразу на $8 выше действующей мартовской ставки — $49,6 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта нефти Urals за период мониторинга с 15 
февраля по 14 марта 2021 года — $64,35 за баррель, или $469,7 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году 
из-за резкого падения цен на нефть после развала сделки ОПЕК+ размер пошлины снижался до истори-
ческого минимума: в мае он составлял всего $6,8 за тонну, в июне — $8,3. Далее после заключения ново-
го соглашения и роста цен на нефть размер пошлины быстро восстановился до уровня более $40 за тонну.

КАПВЛОЖЕНИЯ

Инвестиции  
устояли на своем

Пандемия COVID-19 сильно искази-
ла инвестактивность в отраслях — 
закономерно возможности для раз-
вития получили компании, произ-
водящие востребованные в новых 
условиях товары и услуги, следует 
из свежего выпуска «Комментари-
ев о государстве и бизнесе» Цен-
тра развития ВШЭ. По итогам 2020 
года объем инвестиций составил 
20,1 трлн руб., сократившись все-
го на 1,4% к 2019 году при про-
гнозе 4,3% — спад компенсировал 
всплеск инвестактивности в кон-
це года на фоне снижения неопре-
деленности, ожиданий вакцина-
ции и сокращения заболеваемости 
(см. „Ъ“ от 4 марта).

Наибольший вклад в прирост 
инвестиций (1,1%) предсказуемо 
обеспечило здравоохранение — 
рост капвложений в нем составил 
54,3% при общем объеме инвести-
ций в объеме 0,5 трлн руб. (см. гра-

фик). Заметно выросли также ин-
вестиции в научную и профессио-
нальную деятельность и госуправле-
ние (включает соцобеспечение) — 
13,1% и 13,7% соответственно. 
Рост капвложений наблюдался 
и в строительстве (10,5%) за счет 
спроса, разогнанного льготной ипо-
текой. При этом спрос строитель-
ной отрасли, как и производств ле-
карств и продуктов питания, стиму-
лировал и рост вложений в обраба-
тывающую промышленность — сум-
марно он составил 1,7%.

Впрочем, как отмечают экспер-
ты ВШЭ, ряд отраслей продолжи-
ли наращивать инвестиции в рас-
чете на будущее развитие, в том 
числе сильно пострадавшие тури-
стическая отрасль и нефтедобы-
ча (на фоне снижения производ-
ства и поставок). В целом же при 
максимальном среди отраслей объ-
еме (2,9 трлн руб.) в добыче от-
мечено сокращение капвложений 
(на 3,1%). Наиболее же глубокое 
падение затронуло сферы дополни-
тельных услуг и розничную торгов-
лю (спад 41,3% и 12,5% соответ-
ственно), в них потенциальные ка-
пвложения были переориентирова-
ны на поддержание бизнеса на пла-
ву, констатируют в ВШЭ.

Незначительное падение сово-
купных капвложений в РФ в 2020 
году эксперты объясняют стабиль-
ностью их внутренних источни-
ков — прибыли, кредитов и раз-
мещения облигаций. Так, несмо-
тря на временную остановку произ-
водств и сокращение притока кре-
дитов во втором квартале, балан-
совая прибыль полностью стабили-
зировалась к концу года. Риски же 
в долгосрочной перспективе свя-
заны с сокращением в 20 раз, до 
$1,4 млрд, прямых иностранных ин-
вестиций: в отличие от внутрен-
них капвложений, они являются 
и источником технологий.

Диана Галиева

ДИНАМИКА ИНВЕСТИЦИЙ В ОСНОВНОЙ 
КАПИТАЛ И ВКЛАД В НЕЕ ОТРАСЛЕЙ 
В 2020 ГОДУ   ИСТОЧНИКИ: РОССТАТ, НИУ ВШЭ.
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Премьер-министр Михаил Ми-
шустин вчера провел фактически 
контрольное совещание по раз-
витию Дальнего Востока. Во мно-
гом оно было посвящено испол-
нению поручений по итогам его 
поездки в макрорегион в авгу-
сте 2020 года. Акцент был сде-
лан на невыполненных поруче-
ниях — в частности, глава кабми-
на ждет от чиновников заверше-
ния работы по расширению про-
граммы «дальневосточного гек-
тара». Обсуждались вчера и но-
вые механизмы развития: пре-
мьер призвал ведомства подклю-
читься к обсуждению инициативы 
Минвостокразвития о внедрении 
так называемой дальневосточ-
ной концессии.

Вчера премьер-министр Михаил 
Мишустин провел совещание по раз-

витию Дальнего Востока. И это было 
не заседание в развитие недавнего 
обсуждения проблем макрорегиона 
у Владимира Путина, а скорее кон-
трольное мероприятие по итогам со-
стоявшейся полгода назад поездки 
премьера на Дальний Восток. Напом-
ним, в августе 2020-го премьер посе-
тил Чукотку, Камчатку, Магаданскую 
и Амурскую области и по итогам по-
ездки дал чиновникам около семи 
десятков поручений (см. „Ъ“ от 1 сен-
тября 2020 года).

Вчера премьер вернулся к од-
ной из застарелых проблем Дальне-
го Востока — к газификации. Как от-
метил Михаил Мишустин, уровень 
обеспеченности Дальнего Восто-
ка газом заметно ниже среднерос-
сийского — 18% против 71%. Про-
блему премьер обсуждал с чинов-
никами в ходе поездки на Камчат-

ку — он поручил тогда разработать 
программу развития производства 
сжиженного природного газа (СПГ) 
в России. В развитие этого поруче-
ния премьер теперь ждет проработ-
ки вопросов использования СПГ, до-
ставляемого в контейнерах в каче-
стве альтернативы «обычной» гази-
фикации. В пресс-службе вице-пре-
мьера Юрия Трутнева вчера поясни-
ли, что сейчас стоит задача удвоить 
объем газификации. СПГ удобен для 
транспортировки на большие рас-
стояния — соответствующие пилот-
ные проекты могут быть запущены 
в Бурятии и Забайкалье.

Вчера на совещании говорили 
прежде всего о поручениях премье-
ра, не выполненных в срок. Среди 
них — доведение всех показателей 
по нацпроектам на Дальнем Восто-
ке до уровня выше среднероссий-

ских значений. Премьера также воз-
мутило невыполнение его пору-
чения о расширении программы 
«дальневосточного гектара». Напом-
ним, ранее в ответ на просьбу одно-
го из участников программы Миха-
ил Мишустин поручал до 15 октября 
разработать законопроект о предо-
ставлении гражданам второго зе-
мельного участка площадью не бо-
лее 1 га на человека при условии 
успешного освоения первого гекта-
ра. После заседания Минвостокраз-
вития сообщило, что проект был 
внесен в Белый дом (об этом ведом-
ство уже сообщало еще 15 октября), 
и заверило, что после его принятия 
уже в августе 2021-го участники про-
граммы, вероятно, смогут получить 
второй гектар земли. 

Правительство обещает Дальнему 
Востоку и новые инструменты для 

его развития. Сейчас в Белом доме 
обсуждается еще один механизм для 
создания инфраструктуры — так на-
зываемые дальневосточные концес-
сии. Как поясняли ранее в Минвосто-
кразвития, они отличаются от клас-
сических тем, что расходы по про-
центам, которые несет государство, 
перекладываются на бенефициаров 
инфраструктуры в виде инфраструк-
турного сбора после запуска объек-
та. По прогнозам ведомства, новый 
механизм позволит создать объек-
ты общей стоимостью 500 млрд руб. 
за пять лет. «Надо детально обсудить 
эту идею, оценить эффект от ее при-
менения, а главное —возможные ри-
ски. Прошу руководителей профиль-
ных ведомств активнее включиться 
в эту работу»,— обратился к чинов-
никам премьер.

Евгения Крючкова

Дальний Восток ждет решений
Премьер проверил исполнение поручений по развитию макрорегиона

Китайское статведомство по ито-
гам января—февраля зафикси-
ровало рекордное улучшение це-
лого ряда показателей: промыш-
ленное производство, розничные 
продажи и капвложения выросли 
более чем на 30% год к году. Пре-
жде всего такой бурный рост объ-
ясняется эффектом низкой базы — 
в прошлом году  именно на эти ме-
сяцы пика эпидемии  COVID-19 
в Китае пришелся максимальный 
спад деловой активности. Экспер-
ты ожидают, что с учетом предпо-
лагаемого сокращения экономи-
ческих стимулов темпы восста-
новления китайской экономики 
далее могут замедлиться, но, ско-
рее всего, они все равно превысят 
установленный на 2021 год офи-
циальный ориентир «более чем 
6%» роста ВВП.

Объемы промпроизводства в Ки-
тае, по данным Национального бюро 
статистики КНР, в январе—феврале 
2021 года выросли на 35,1% — это са-
мый большой прирост в годовом вы-
ражении за несколько десятилетий. 
К январю—февралю 2019 года пока-
затель вырос на 16,9%. Самый силь-
ный рост отмечен в сегменте произ-
водства оборудования и в секторе вы-
соких технологий (плюс 59,9% и 49,2% 
соответственно). Розничные прода-
жи — еще один ключевой показатель 
состояния экономики — за два меся-
ца выросли по сравнению с таким же 
периодом прошлого года на 33,8% (на 
6,4% за последние два года).

Капвложения в КНР также зна-
чительно подросли — на 35% (плюс 
3,5% к уровню 2019 года). При этом 
инвестиции в инфраструктуру, под-
держанные стимулирующими ме-

рами правительства, выросли на 
36,6%, инвестиции в производство — 
на 37,3%, в том числе в сектор высо-
ких технологий — на 50,1%, в недви-
жимость — на 38,3%. Резко вырос 
и объем иностранных инвестиций 
в китайскую экономику: по данным 
Минкоммерции КНР, за январь и фев-
раль он увеличился год к году сразу 
на 34,2%, до $26 млрд. Особенно за-
метно увеличились капвложения из 
стран Евросоюза (на 31,5%), АСЕАН 
(28,1%) и стран—участниц инициати-
вы «Один пояс — один путь» (26,2%). 
Внешняя торговля КНР также восста-
новилась: экспорт за два месяца вы-
рос на 50,1%, импорт — на 14,5%.

В Capital Economics отмечают, что 
такой существенный рост показате-
лей в годовом выражении объясня-
ется в первую очередь эффектом низ-
кой базы (на первый квартал прошло-

го года пришелся пик пандемии в Ки-
тае, ВВП тогда сократился на 6,8%). 
В помесячном сравнении прирост 
розничных продаж, к примеру, соста-
вил в январе—феврале минус 0,4% 
против плюс 1,3% в декабре. В пром-
производстве ситуация была получ-
ше: помесячный рост составил 0,7%, 
капвложения показали самый высо-
кий прирост с августа 2020 года — на 
2,5% (против 2,1% в декабре). Дальше 
темпы роста показателей могут заме-
длиться, в частности, из-за сворачива-
ния активных мер поддержки эконо-
мики, ожидают эксперты. 

Заметим, что на прошлой неде-
ле завершилось заседание Всеки-
тайского собрания народных пред-
ставителей, по итогам которого был 
принят план на новую пятилетку 
(2021–2025 годы). Одним из ключе-
вых направлений заявлено улучше-

ние условий для трудовых мигран-
тов внутри Китая для повышения 
«гибкости рынка труда». Мигранты 
получат доступ к соцуслугам и ме-
дицинскому обеспечению — сей-
час этому препятствует система ре-
гистрации в КНР. Был также объяв-
лен и новый ориентир по росту ВВП. 
Обычно этот показатель оказывается 
близким к фактическому, но в этом 
году он обозначен довольно скром-
но — «выше 6%». При этом, по про-
гнозам аналитиков, в том числе Меж-
дународного валютного фонда, рост 
китайской экономики превысит 8%. 
В прошлом году Китай стал одной 
из всего двух стран «двадцатки», су-
мевшей сохранить положительные 
темпы роста (плюс 2,3%, у Турции — 
плюс 1,8%), тогда как в среднем по 
всем странам спад составил 3,3%.

Татьяна Едовина 

Китайский экспресс набирает ход
Макропоказатели КНР первых двух месяцев выросли сразу на треть

В распоряжении „Ъ“ оказалось поручение вице-премье-
ра Виктории Абрамченко отраслевым ведомствам и ре-
гионам проработать возможность привязки платы за вы-
воз твердых коммунальных отходов (ТКО) к их факти-
ческому объему и уровню доходов граждан. Последнее 
фактически невозможно и даже в теории потребует ком-
пенсации потерь доходов региональных операторов фе-
деральным бюджетом. Опрошенные „Ъ“ эксперты отме-
чают, что, несмотря на установленный законом приори-
тет на уменьшение образования отходов и их раздельный 
сбор, регионы и операторы-монополисты чаще всего не 
заинтересованы в оплате гражданами и компаниями вы-
воза мусора по факту, а не по нормативу. В ассоциации 
регоператоров «Чистая страна» „Ъ“ подтвердили — опла-
та фактических объемов «убьет отрасль».

9 марта 2021 года вице-премьер Виктория Абрамченко по-
ручила Минприроды, Минстрою, ППК «Российский экологи-
ческий оператор» и регионам «проработать вопрос» установ-
ления нормативов накопления ТКО по факту их образования 
для возможной его дифференциации для разных доходных 
групп граждан. Поручение стало реакцией на депутатский за-
конопроект о дифференциации тарифов на вывоз ТКО в зави-
симости от уровня экономического развития региона и до-
ходов граждан — поскольку это требует компенсации регио-
нам потерь из федерального бюджета, Дума запросила отзыв 
правительства.

Очевидно, что на свое поручение госпожа Абрамченко по-
лучит ответ о невозможности установления норматива, диф-
ференцированного по уровню доходов и взимаемого по фак-
ту их образования. «Это просто технически невозможно, так 
как нельзя собирать ТКО у каждого отдельного домохозяйства. 
Да и такой подход к установлению тарифов в принципе проти-
воречит тарифной политике»,— говорит Максим Худалов из 
АКРА. А глава ассоциации регоператоров «Чистая страна» Рус-
лан Губайдуллин заявил „Ъ“, что установление платы за вывоз 
ТКО для граждан не по нормативам, а по факту образования 
«убьет отрасль». 

Руководитель лаборатории по исследованию финансовых, 
управленческих и технологических основ экономики замкну-
того цикла РАНХиГС Содном Будатаров поясняет, что регопера-

торам выгоден вывоз и сортировка ТКО по нормативу, а не по 
факту, тем более что региональные схемы управления отхода-
ми, на которых базируется и утвержденный правительством 
федеральный документ, предполагают постоянный рост объе-

ма образования ТКО и тарифа регоператора. Сейчас в некото-
рых регионах через суды, прокуратуру и ФАС они отменяют-
ся и пересматриваются, говорит эксперт РАНХиГС. Невыгоден 
регоператорам и раздельный сбор отходов гражданами на пло-
щадках: сортировка включена в тариф. «При том ничтожном 
проценте (1–1,5%), который из массы сортированного отхода 
вовлекается в переработку, деятельность регоператоров выгля-
дит дорого и бессмысленно»,— поясняет замглавы профильно-
го комитета «Деловой России» Наталья Беляева.

Между тем в РАНХиГС отмечают, что постановление прави-
тельства об утверждении правил коммерческого учета ТКО уже 
позволяет регионам обязать региональных операторов заклю-
чать договоры на вывоз ТКО по числу и объему контейнеров, 
но местные власти этому сопротивляются либо умалчивают об 
этом. «В этом случае возникают подозрения в аффилированно-
сти регоператоров с местными властями и на коррупционную 
составляющую»,— считает Содном Будатаров. О том, что рего-
ператоры часто устанавливают необоснованно высокие норма-
тивы на вывоз отходов, вынуждая МСП платить по ним, а не по 
факту, ранее говорил и бизнес-омбудсмен Борис Титов (см. „Ъ“ 
от 15 февраля). В ответе «Российского экологического операто-
ра» господину Титову (есть у „Ъ“) говорится, что тарифы мож-
но устанавливать не только на основе замеров, но и на основе 
сравнений, что позволит снизить их разницу между региона-
ми в 1,5–2 раза (результаты моделирования по данным федсхе-
мы, в которую заложены абстрактные данные регионов на 70 
листах, приложены к ответу ППК). 

В РАНХиГС считают единственной возможностью прину-
дить регоператоров к взиманию платы за реальные объемы 
вывоза мусора только заключение прямых договоров с ними 
ТСЖ, ИЖС и ЖСК. Такие прецеденты уже есть, рассказывает 
господин Будатаров. Руслан Губайдуллин парирует: «Существу-
ют программы поддержки через соцзащиту, если вы не може-
те оплатить эти несчастные 100 рублей (платы за вывоз ТКО.— 
„Ъ“). У нас по факту вывоз возможен, но нереализуем из-за ин-
фраструктурных ограничений. Часто сделана одна площадка 
на несколько домов». В ИСЖ, по его словам, при заключении 
договора о вывозе ТКО по факту «мусор перестает образовы-
ваться, но его жгут в огородах».

Алексей Шаповалов

Мусор не разбирается по корзинам
Оплата его вывоза по факту угрожает нынешней конфигурации отрасли

Вице-премьер Виктория Абрамченко предлагает 
оплачивать утилизацию мусора согласно объемам 
его производства  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Фактор длительного пребывания 
в должности может стать решаю
щим для руководителей регио
нов, где в сентябре должны прой
ти губернаторские выборы, сле
дует из очередного рейтинга по
литической устойчивости губер
наторов компании «Минченко кон
салтинг». По мнению экспертов, 
наибольшая вероятность досроч
ной отставки у глав Ульяновской 
области и Тувы, занимающих свои 
посты 16 и 14 лет соответственно. 

В «красной зоне» политической 
устойчивости, по версии авторов до-
клада, находятся три главы с исте-
кающим сроком полномочий: Шол-
бан Кара-оол (Тува, 10 баллов), Сер-
гей Морозов (Ульяновская область, 
7 баллов) и Вячеслав Битаров (Север-
ная Осетия—Алания, 6 баллов). Ин-
тригу относительно карьерных пер-
спектив первых двух региональных 
руководителей эксперты видят в дли-
тельном пребывании у власти. Ны-
нешний главный долгожитель гу-
бернаторского корпуса Сергей Моро-
зов, напомним, занимает пост с 2005 
года, Шолбан Кара-оол — с 2007-го. По 
мнению авторов доклада, в условиях 
тренда на обновление региональной 
власти это повышает вероятность их 
ухода. Против господина Кара-оола, 
ставленника министра обороны Сер-
гея Шойгу, также играют невысокие 
показатели доверия населения реги-
она и низкая экономическая база, по-
этому перед выборами ему еще «пред-
стоит заручиться патронажем элит-
ных групп», говорится в документе.

Вячеслав Битаров занимает пост 
только первый срок — с 2016 года, 
однако в прошлом году регион стал 
центром «антиковидных» протестов 
на Северном Кавказе, что осложняет 
перспективы его переизбрания (гла-
ва Северной Осетии избирается пар-
ламентом по представлению прези-
дента), отмечают эксперты. Также 
негативный фон вокруг господина 
Битарова создает резонансное дело 
о ДТП с участием его брата.

Напомним, «Минченко консал-
тинг» оценивает политическую 
устойчивость глав регионов исходя 
из девяти критериев. Шесть из них 
(поддержка федеральных политиков, 
наличие в регионе больших проек-
тов, качество политического менед-
жмента и др.) приносят баллы, а три 
(федеральные и региональные кон-
фликты, уголовные дела в отноше-
нии окружения) — отнимают. В «зе-
леную зону» попадают те, кто набира-

ет более 15 баллов, в «красную» (риск 
увольнения) — 10 баллов и менее. 
Остальные остаются в «желтой зоне» 
со средним уровнем устойчивости. 

Среди глав с истекающим сроком 
полномочий наибольшей устойчи-
востью обладают Рамзан Кадыров 
(Чечня, 20 баллов) и Алексей Дюмин 
(Тульская область, 18 баллов). Это 
связано с их максимальной поддер-
жкой со стороны федеральных по-
литиков, следует из доклада «Госсо-
вет 2.0». Авторы исследования пола-
гают, что выборы главы Чечни не су-

лят какой-либо электоральной сен-
сации, однако актуализируют поли-
тический аудит деятельности госпо-
дина Кадырова на посту, который 
он занимает с 2007 года. Бывший за-
мминистра обороны Алексей Дю-
мин, по мнению экспертов, пользу-
ется доверием со стороны президен-
та и поддержкой силовых элит, что 
делает его серьезным кандидатом на 
какой-либо высокий федеральный 
пост, поэтому его участие в выбо-
рах пока остается под вопросом, ко-
торый «вписывается в федеральный 
контекст постепенной кадровой ро-
тации в силовых ведомствах».

В «желтой зоне» политической 
устойчивости в основном находятся 
врио губернатора, которым предсто-
ит впервые избраться на пост в сентя-

бре 2021 года: Сергей Меликов (Дагес-
тан, 14 баллов), Вячеслав Гладков (Бел-
городская область, 12 баллов), Миха-
ил Дегтярев (Хабаровский край, 11 
баллов) и Артем Здунов (Мордовия, 
11 баллов). И если господин Меликов, 
по мнению авторов доклада, «имеет 
все шансы на утверждение» (решение 
принимает парламент Дагестана), то 
выборы губернатора Хабаровского 
края станут оценкой эффективности 
политики центра и индикатором про-
тестного потенциала всего Дальнего 
Востока. Эксперты напоминают, что 
арест экс-губернатора Сергея Фургала 
был «считан» как наступление на авто-
номность региона, а сохранение вы-
сокой протестной активности после 
назначения Михаила Дегтярева ого-
лило ее «антимосковскую» повестку. 
В ситуации с «варягами» Вячеславом 
Гладковым и Артемом Здуновым фе-
деральному центру необходимо из-
бежать конфликтов с местными эли-
тами, поскольку в обоих случаях быв-
шие главы — Евгений Савченко и Вла-
димир Волков — долго находились 
у власти. В этих регионах выборы ста-
нут «технократическим» стресс-те-
стом, резюмируют эксперты.

Помимо врио глав в «желтую 
зону» эксперты включили еще двух 
руководителей с истекающими пол-
номочиями: Игорь Руденя (Тверская 
область, 12 баллов) и Рашид Темре-
зов (Карачаево-Черкесия, 11 баллов). 
Авторы доклада не исключают, что 
оба пойдут на новый срок. В пользу 
господина Рудени говорит встреча 
с президентом в декабре 2020 года 
и завершение ряда крупных реги-
ональных проектов, а господин Те-
мрезов сам обозначил «желание 
и готовность» сохранить пост на фев-
ральской пресс-конференции (гла-
ву избирает парламент). Однако экс-
перты отмечают, что ему нужны «пе-
резапуск повестки и публичная де-
монстрация новых достижений».

Политолог Ростислав Туровский 
считает, что среди тех, у кого исте-
кает срок полномочий, претенден-
тов на отставку немного: «Пробле-
мы обычно там, где есть конфликты 
в элитах, особенно публичные, либо 
там, где у главы слабые позиции 
в центре. С этой точки зрения сей-
час проблемы более заметны в Улья-
новской области и Северной Осетии. 
Тех, кто назначен недавно и прямо 
под выборы, менять не принято. Но 
вокруг Хабаровского края интрига 
не снята полностью».

Андрей Прах

Старикам здесь не кресло
Эксперты оценили вероятность губернаторских отставок 

Госдума подготовила письменные 
вопросы для премьера Михаила 
Мишустина перед его отчетом 
о работе правительства в 2020 го
ду. Одной из основных тем, волну
ющих «Единую Россию», на этот 
раз оказались пенсии, что, по мне
нию эксперта, связано с грядущи
ми выборами в Госдуму. А комму
нисты хотят найти в правительст
ве ответственных за «всеобщую 
духовную мобилизацию» и «мо
ральную атмосферу» в интернете.

Совет Госдумы утвердил 15 марта 
список вопросов председателю пра-
вительства (есть в распоряжении „Ъ“), 
подготовленных фракциями к его 
выступлению в парламенте 21 апре-
ля. Это будет второй отчет Михаила 
Мишустина в Думе, впервые он вы-
ступал там в июле 2020 года.

Больше всего вопросов, как 
и в прошлом году, направила «Еди-
ная Россия» (ЕР) — 91. Они «не для пу-
бличного озвучивания», а направля-
ются премьеру для подготовки отве-
тов, пояснял ранее „Ъ“ глава фрак-
ции ЕР Сергей Неверов. Так как отчи-
тываться господин Мишустин будет 
за работу в 2020 году, многие вопросы 
связаны с пандемией коронавируса. 
Единороссы, в частности, хотят знать, 
какие меры господдержки были наи-
более востребованы бизнесом и дали 
действенный эффект в отраслях эко-
номики в условиях распространения 
инфекции.

Как и оппозиционные фракции, 
партия власти спрашивает Михаила 
Мишустина, как правительство на-
мерено снижать уровень бедности, 
и жалуется на рост цен, который при-
водит к «недовольству населения». Но 
на этот раз ЕР, как никакую другую 
фракцию (судя по числу вопросов по 
этой проблеме), волнует еще и тема 
пенсий. Единороссы хотят знать, по-
чему правительство в 2020 году не 
выполнило требования Конвенции 
Международной организации тру-
да в части установления минималь-
ного размера пенсионного обеспече-
ния граждан на уровне не менее 40% 
от зарплаты. Фракция также конста-
тирует, что кабмин «постоянно укло-
няется от выполнения законодатель-
но закрепленных пенсионных гаран-
тий граждан, уволенных с военной 
службы»: в 2020 году военная пен-
сия была проиндексирована толь-
ко на 3%, что ниже инфляции. Кроме 
того, единороссы спрашивают, под-
держивает ли правительство возоб-
новление индексации пенсий рабо-
тающим пенсионерам (хотя еще осе-
нью сама ЕР не одобряла такие пред-
ложения оппозиционных депутатов), 
и интересуются, что думает кабинет 
министров по поводу возвращения 
прежнего пенсионного возраста для 
россиян, поработавших в районах 
Крайнего Севера.

Фракция КПРФ направила премье-
ру 78 вопросов, которые, как пояснил 
„Ъ“ один из их авторов, первый заме-
ститель руководителя фракции Ни-
колай Коломейцев, в большей степе-
ни нужны премьеру для подготовки 
к разговору с депутатами. В этот раз 
компартия всерьез озаботилась про-
блемами воспитания. В последнее 
время в России проходят несанкцио-
нированные акции протеста, в кото-
рых активно участвует молодежь, на-
поминают коммунисты. При этом мо-
лодые «не понимают сути протестов», 
виной чему, по мнению КПРФ, совре-

менное российское кино и телевиде-
ние, которое «романтизирует инте-
рес к криминальной жизни». «Поче-
му телевидение, театры и СМИ актив-
но не работают над проблемой куль-
турного и идеологического воспита-
ния молодежи?» — вопрошают ком-
мунисты. В качестве отрицательно-
го примера они приводят фильм «Ви-
кинг», который «содержит сцены фи-
зического и сексуального насилия». 
Кроме того, в КПРФ отмечают, что 
в нынешней «военной ситуации» не-
обходима «всеобщая духовная моби-
лизация», в то время как ТВ и соцсети 
«пропагандируют идеологию рассла-
бленного потребительства: ни в од-
ном сериале не найдешь ни человека 
труда, ни героя». «Кто отвечает за мо-
ральную атмосферу в сети?» — инте-
ресуются коммунисты.

Помимо этого КПРФ волнует сни-
жение образованности россиян, что 
было «немыслимо в советское время, 
когда любой сантехник разбирался 
в литературе, истории и культуре»: 
«Осознает ли правительство, что нуж-
ны мощные мозговые штурмы на-
циональной интеллектуальной эли-
ты, чтобы через 15 лет не столкнуть-
ся с ситуацией, когда страной бу-
дут управлять варвар?» Кто будет не-
сти уголовную ответственность, ког-
да школьник получит травму на всю 
жизнь, если «не выдержит постоян-
ного нахождения в интернет-про-
странстве», спрашивают премьера 
коммунисты, предлагая заодно за-
просить информацию о влиянии 
Wi-Fi-роутеров на здоровье детей. Не 
забыли депутаты и о дистанционном 
образовании, которое, по убеждению 
КПРФ, представляет угрозу для наци-
ональной безопасности из-за риска 
массовой утечки персональных дан-
ных детей и их родителей.

Меньше всего вопросов оказалось 
у ЛДПР — 14, включая предложение 
выплачивать пособие женщинам-до-
мохозяйкам. «Справедливая Россия» 
львиную долю из своих 49 вопросов 
посвятила теме ЖКХ: например, эсе-
ры просят ограничить рост платы за 
жилищные услуги и отменить опла-
ту коммунальных услуг с примене-
нием повышающих коэффициен-
тов при отсутствии приборов учета 
в квартире.

Судя по вопросам ЕР и КПРФ, пар-
тии поменялись повестками, ирони-
зирует политолог Екатерина Курбан-
галеева. По ее мнению, интерес еди-
нороссов к теме пенсий связан с пред-
стоящими выборами в Госдуму: на ка-
ждой встрече с избирателями звучит 
вопрос о пенсионной реформе, и де-
путатам нужно что-то отвечать. «Пен-
сионная реформа была своего рода 
сломом жизненных стратегий для 
значительной части граждан: боль-
шинство и до реформы планирова-
ли продолжать работать, но рассчи-
тывали на возможность пять-семь 
лет получать и пенсию, и зарплату 
и хоть пожить немного без режима 
жесткой экономии»,— поясняет экс-
перт. КПРФ же, по ее словам, пытается 
найти свою повестку в условиях, ког-
да она не может совсем уйти в крити-
ку, да и «аккумулировать вокруг себя 
протест боязно». «Поговорить же с ба-
бушками и дедушками о растлении 
молодежи телевидением и, в особен-
ности, страшным интернетом — ми-
лое дело»,— отмечает госпожа Кур-
бангалеева.

Мария Макутина

232 «почему» 
для премьера
О чем депутаты Госдумы намерены 
спросить Михаила Мишустина

В понедельник губернатор Ставропольского 
края Владимир Владимиров объявил о реше
нии отправить в отставку краевое правитель
ство. Решение было принято после ареста по 
обвинению во взяточничестве зампреда ре
гионального правительства. Все члены реги
онального кабмина должны будут пройти «ан
тикоррупционный аудит», до окончания кото
рого будут исполнять обязанности. Губерна
тор Владимиров с самого начала своей дея
тельности пытается бороться с коррупцией, 
однако пока безуспешно. По мнению экспер
та, решение отправить правительство в от
ставку является попыткой снизить «репута
ционный ущерб». 

Губернатор Ставропольского края Владимир 
Владимиров сегодня утром сообщил об отстав-
ке правительства региона через Instagram. Го-
сподин Владимиров заявил, что принял такое 
решение в связи с арестом зампреда правитель-
ства края Александра Золотарева по обвинению 
«в совершении коррупционных нарушений». Си-
туацию губернатор назвал «экстраординарной» 
и требующей «решительных действий». Соглас-
но заявлению губернатора, в рамках соглашений 
о взаимодействии с правоохранительными ор-
ганами Ставрополья в отношении всех членов 

кабмина пройдет «антикоррупционный аудит». 
Новое правительство края будет сформировано 
только после его проведения. Правительство бу-
дет исполнять свои обязанности до окончания 
проверки. Как именно будет проводиться про-
верка, не уточняется.

Напомним, в воскресенье Промышленный 
районный суд арестовал Александра Золотарева 
на два месяца. Следствие подозревает его в полу-
чении взяток на сумму более 60 млн руб. за «по-
кровительство» при выдаче подрядов на строи-
тельство крупных объектов. Александр Золотарев 
проработал в правительстве края более пяти лет. 
До своего назначения он возглавлял Северо-Кав-
казский банк Сбербанка. 

Обязанности опального зампреда были пере-
распределены между другими зампредами реги-
онального правительства. Курировать строитель-
ную отрасль будет зампред по безопасности Юрий 
Скворцов, проектную деятельность и вопросы ку-
рортов и туризма — Роман Петрашов, а меры соц-
поддержки населения — бывший руководитель 
управления Следственного комитета по Ставро-
польскому краю Сергей Дубровин.

Напомним, губернатор Ставропольского края 
Владимир Владимиров с самого начала объявил 
борьбу с коррупцией важным направлением сво-

ей работы. В 2014 году, после избрания на первый 
срок, он предложил проверять всех региональ-
ных чиновников на детекторе лжи.

Проверка началась после ареста в феврале 2015 
года министра спорта края Василия Лямина, взя-
того силовиками с поличным в ходе получения 
им взятки. К апрелю 2015 года ее прошли более 
80 региональных руководителей, в том числе зам-
пред правительства края Андрей Мурга, министр 
транспорта Игорь Васильев, полпреды губернато-
ра в муниципальных образованиях. 

Однако в 2017 году Игорь Васильев и его заме-
ститель Андрей Лазуткин были осуждены за взя-
точничество и превышение полномочий, а быв-
ший зампред краевого правительства Андрей 
Мурга в 2019 году был объявлен в международ-
ный розыск по делу о мошенничестве в особо 
крупном размере.

Президент фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов считает решение губернато-
ра попыткой сохранить лицо: «минимизировать 
очевидный репутационный ущерб, показываю-
щий рост напряжения между краевым правитель-
ством и правоохранителями». Хотя, по мнению по-
литолога, понятно, что «и арест, и проверки деста-
билизируют управленческую систему в регионе».

Александра Ларинцева, Пятигорск

Ставропольские министры  
отправлены под аудит
Губернатор дал отставку краевому правительству после ареста зампреда

КС согласился с Сергеем Цукасовым и признал 
оспоренную норму не соответствующей Конститу-
ции в той части, которая позволяет судам при рас-
смотрении вопроса об отмене регистрации не учи-
тывать факт неизвещения кандидата о недочетах 
в документах, «если эти нарушения должны были 
быть очевидны для избирательной комиссии при 
надлежащем исполнении ею своих обязанностей 
и не являются намеренным представлением кан-
дидатом недостоверных сведений о себе».

Согласно постановлению КС, суды будут обя-
заны давать кандидатам возможность исправле-
ния не замеченных избиркомами ошибок, и эта 
норма должна быть прописана в законе. Впрочем, 
даже если законодатели не успеют принять необ-
ходимые поправки до ближайших выборов, суды 
обязаны будут руководствоваться данным поста-
новлением, указал КС.

Сергей Цукасов заявил „Ъ“, что считает это ре-
шение победой, так как теперь суды не смогут 
снимать кандидатов с выборов по той же схеме. 

При этом он намерен воспользоваться правом на 
компенсацию, которое подтвердил и КС. «Я счи-
таю, что окружная избирательная комиссия свои-
ми злонамеренными, на мой взгляд, действиями 
сознательно лишила меня возможности участво-
вать в выборах в Мосгордуму,— пояснил бывший 
кандидат.— Я обеспечивал избирательную кампа-
нию, собирал 5,6 тыс. подписей и потратил много 
сил, средств и ресурсов».

Это уже вторая победа в КС представителей оп-
позиции, не допущенных в 2019 году к выборам 
в Мосгордуму. Год назад суд поддержал жалобу 
Елены Русаковой и Анастасии Брюхановой, доби-
вавшихся увеличения сроков обжалования отка-
зов в регистрации. Тогда КС обязал суды прини-
мать жалобы незарегистрированных кандидатов 
на действия избиркомов любого уровня в течение 
пяти дней с даты вынесения последнего решения, 
а не в десятидневный срок с момента решения из-
биркома первой инстанции, как это было ранее.

По мнению члена совета движения «Голос» Ан-
дрея Бузина, постановление КС по жалобе Сер-
гея Цукасова может вызвать волну претензий 

к огромному количеству судебных решений, по-
скольку неизвещение комиссиями кандидатов 
об ошибках в документах, иногда надуманных,— 
очень частая практика. «Более того, могу утвер-
ждать, что такой изъян в деятельности избирко-
мов существенно повлиял на результаты многих 
выборов. Это редкое по конкретности постанов-
ление КС в избирательных спорах, которое даст 
серьезный аргумент для юристов на ближайших 
выборах»,— полагает эксперт. В то же время КС 
никак не отреагировал на сомнительный аргу-
мент Мосгорсуда по поводу справки из указа пре-
зидента, отмечает господин Бузин: «Это дает воз-
можность избиркомам и дальше выдумывать по-
воды для отказов. Даже если они начнут теперь 
вовремя извещать о недостатках, а это уже боль-
шое дело, они будут высасывать из пальца все бо-
лее и более абсурдные и не основанные на законе 
причины. КС, например, ничего не сказал о том, 
что недостатки в документах не должны прирав-
ниваться к отсутствию документов, а эта подме-
на понятий иногда применяется избиркомами».

Елена Рожкова

Не ошибается тот, кто никуда не избирается

Его поздравляет министр промышленности и торговли РФ  
Денис Мантуров:
— Уважаемый Евгений Владимирович! Примите мои искренние поздрав-
ления с 50-летием! Под Вашим руководством Свердловская область дости-
гла значительных успехов в социально-экономическом развитии и реали-
зации крупных индустриальных проектов. Я очень ценю и признателен 
за Ваш личный вклад в организацию ИННОПРОМа — нашей главной про-
мышленной выставочной и дискуссионной площадки. Отдельно отмечу, 
что благодаря Вашему пристальному вниманию к отраслевой повестке се-
годня Средний Урал является центром притяжения лучших мировых техно-
логических практик и одним из самых инвестиционно привлекательных 
регионов в стране. Однако в сегодняшний день хочется говорить не только 
о Ваших безусловных профессиональных достижениях, но и о Вашей сме-
лости, открытости новым идеям, готовности всегда идти вперед и достигать 
амбициозных целей! Желаю Вам успеха в реализации всех поставленных 
задач! Семейного счастья, здоровья и благополучия Вам и Вашим близким!

Поздравления передает предприниматель, президент Свердловского 
областного Союза промышленников и предпринимателей  
Дмитрий Пумпянский:
— Уважаемый Евгений Владимирович! Примите самые искренние поздрав-
ления с юбилеем! Свердловская область как один из ключевых производст-
венных регионов страны не раз демонстрировала всему миру возможно-
сти российской промышленности. Сегодня предприятия области стреми-
тельно обновляются, появляются новые высокотехнологичные производ-
ства, развивается наука, внедряются наилучшие природоохранные практи-
ки. И это в значительной степени Ваша заслуга. Уральский бизнес неизмен-
но ощущает Вашу поддержку и высоко ценит Ваши усилия, направленные 
на развитие промышленного и человеческого потенциала, деловой актив-
ности в регионе. Желаю Вам крепкого здоровья, неиссякаемой жизненной 
энергии и успехов в Вашей службе на благо страны!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет 
губернатору Свердловской области 
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Главной угрозой для поли
тического выживания  
ульяновского губернатора 
Сергея Морозова является  
его долгое пребывание 
у власти, считают эксперты
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Московские суды вынесли новые приговоры по уго-
ловным делам, связанным с масштабным рассле-
дованием вывода средств из России по так назы-
ваемой молдавской схеме. Девять лет колонии 
получил бывший владелец банка «Европейский 
экспресс» Олег Кузьмин, к 12 годам приговорен 
другой банкир, Александр Григорьев. Оба при-
знали вину и заключили досудебные соглашения 
с Генпрокуратурой, в рамках которых дали показа-
ния на других участников преступлений.

Чтение приговора банкиру Олегу Кузьмину (известен 
среди финансистов как Олег Вокзал) заняло вчера чуть бо-
лее часа. Но уже в первые десять минут стало понятно, что 
он будет обвинительным. Тверской районный суд в ито-
ге признал владельца банка «Европейский экспресс» ви-
новным в совершении преступления, предусмотренно-
го ч. 1 ст. 210 УК РФ (участие в ОПС), а также ч. 3 ст. 193.1 УК 
РФ (перевод денежных средств за границу по подложным 
документам). Суд полностью согласился с выводами след-
ствия, что с июня 2013 года по май 2014 года Олег Кузь-
мин, действуя «из корыстных побуждений» в составе пре-
ступного сообщества, перечислял валюту со счетов своего 
банка на «банковские счета нерезидента» — молдавско-
го Моldindconbank. При этом российским контролирую-
щим организациям им «были предоставлены заведомо 
недостоверные сведения» об основаниях, целях и назна-
чении этих переводов. Все сомнительные сделки, кото-
рые осуществлял банк господина Кузьмина, на общую 
сумму $1 млрд по тогдашнему курсу проходили в рамках 
криминальной «молдавской» схемы. Однако при этом суд 
отметил, что подсудимый полностью выполнил все усло-
вия заключенного с ним в марте 2020 года досудебного 
соглашения о сотрудничестве. В итоге суд на год снизил 
срок, запрошенный в прениях представителем Генпроку-
ратуры, приговорив Олега Кузьмина к девяти годам коло-
нии строгого режима и штрафу в размере 1 млн руб.

Также суд обратил в доход государства изъятые у бан-
кира 235,5 тыс. руб. и €1,1 тыс., автомобили Mercedes AMG 
4MATIC и Тoyota Land Cruiser 200, мотоциклы Harley- 
Davidson и Honda.

Приговор стал для Олега Кузьмина неожиданно-
стью: банкир рассчитывал, что отделается минималь-
ным или даже условным наказанием. Как отметил 
„Ъ“ его адвокат Владимир Жеребенков, защита счи-
тает приговор «необоснованно жестким и в кратчай-
шие сроки» его обжалует. Господин Жеребенков под-
черкнул, что лишь «благодаря показаниям его клиента 
следствие разобралось» во всех нюансах работы «мол-
давской» схемы. По мнению адвоката, «огромная по-
мощь следствию», оказанная банкиром, не была долж-
ным образом оценена судом.

Стоит отметить, что Олег Кузьмин дал развернутые 
показания на два десятка активных участников крими-
нального транзита, через который из России было выве-
дено около $20 млрд. Среди организаторов преступного 
сообщества числятся молдавские политики Ренато Уса-
тый, Илан Шор, банкир Вячеслав Платон и экс-глава Дем-
партии Молдавии Владимир Плахотнюк.

Помимо этого среди тех, на кого дал показания Олег 
Вокзал,— осужденные недавно на длительные сро-
ки банкир Александр Григорьев и глава казначейства 
Моldindconbank Елена Платон, сестра Вячеслава Плато-
на (сам он, отметим, получил 18-летний срок в Молда-
вии, но потом был освобожден).

Отметим, что госпоже Платон Тверской суд в особом 
порядке назначил девять лет. Ее защита собирается обжа-
ловать приговор. А решение, вынесенное Пресненским 
райсудом в отношении господина Григорьева, теневого 
руководителя и владельца ряда разорившихся россий-
ских банков, по которому он получил 12-летний срок, уже 
вступило в законную силу. Экс-банкир, которому наказа-
ние было вынесено с учетом ранее назначенного в Росто-
ве-на-Дону девятилетнего срока за хищение (ч. 4 ст. 159 
УК) более 2 млрд руб. в банках «Западный» и «Донинвест», 
обратился в Мосгорсуд, но тот, отклонив доводы финан-
систа и его защиты, счел, что без изоляции от общества го-
сподина Григорьева исправить невозможно.

Владислав Трифонов

Молдавская схема  
вывела на приговоры
Два российских банкира получили крупные сроки 
за вывод денег из России
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В Басманном райсуде Москвы 
вынесен приговор по делу сле-
дователей по особо важным де-
лам ГСУ СКР полковника Сергея 
Дубинского и майора Андрея 
Тринева, признанных виновны-
ми во взяточничестве. Осенью 
2018 года они получили от зая-
вителя по делу адвоката Алексея 
Коврижкина 5 млн руб. за непри-
влечение его клиентов-банкиров 
к ответственности за многомил-
лионную растрату. На прениях 
прокурор просил суд признать 
следователей виновными и при-
говорить каждого из них к вось-
ми годам заключения в колонии 
строгого режима. Суд согласил-
ся с мнением относительно нака-
зания Андрея Тринева, назначив 
тому срок, запрошенный про-
курором, а Сергею Дубинскому 
председательствующая снизи-
ла заключения на два года. Адво-
кат Коврижкин, которого лишили 
статуса, теперь пытается вос-
становить его через суд.

Уголовное дело следователей 
СКР в Басманном суде Москвы рас-
сматривала его председатель — 
Ирина Вырышева. На оглашение 
приговора ей потребовалось око-
ло трех часов. И, как принято в по-
следнее время, в зале присутство-
вали только участники процесса. 
При этом Андрея Тринева в судеб-
ный зал завели конвоиры, посадив 
в «аквариум», а находившийся под 
домашним арестом Сергей Дубин-
ский был доставлен сотрудниками 
ФСИН, которые усадили его рядом 
с защитниками.

Из приговора следовало, что 
уголовное дело против следовате-
лей Дубинского и Тринева было 
возбуждено 20 ноября 2018 года 
по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 6 ст. 290 УК РФ 
(получение взятки путем ее вы-
могательства и в особо крупном раз-
мере). Основанием для этого стало 
заявление адвоката Алексея Ков-
рижкина, поданное в ФСБ РФ.

В нем адвокат указал, что пред-
ставляет интересы двух руково-
дителей банка «Экспресс-Кредит», 
проходивших свидетелями по делу 

о растрате 210 млн руб. Следователи 
Андрей Тринев и Сергей Дубинский 
с осени 2018 года стали требовать 
выплаты вознаграждения за отказ 
в привлечении подзащитных ад-
воката к уголовной ответственно-
сти. Господин Коврижкин решил 
подыграть сотрудникам СКР и пару 
раз провел с ним переговоры на эту 
тему для уточнения суммы вознаг-
раждения. В итоге сошлись на 5 млн 
руб., которые защитник должен был 
передать господину Триневу на ав-
тостоянке 20 ноября, положив день-
ги в бардачок его машины.

Но за два дня до встречи, 18 ноя-
бря, Алексей Коврижкин обратился 
в ФСБ с заявлением о вымогательст-
ве взятки. После этого все его пере-
говоры со следователями проходи-
ли под контролем чекистов.

Как только деньги оказались 
в бардачке автомобиля Андрея Три-
нева, последний был задержан опе-
ративниками ФСБ, а затем задержа-
ли Сергея Дубинского. Буквально 
на следующий день, 21 ноября, Бас-
манный суд Москвы распорядился 
взять обоих офицеров юстиции под 
стражу. Правда, следователя Дубин-
ского позже перевели на домашний 
арест по состоянию здоровья. Отме-
тим, что вину в полном объеме оба 
так и не признали.

И на следствии и в суде Андрей 
Тринев и Сергей Дубинский утвер-
ждали, что со стороны адвоката 
имела место провокация, устроен-
ная с целью их дискредитировать. 
При этом оба подсудимых утвер-
ждали, что не они вымогали день-
ги, а адвокат Коврижкин постоянно 
предлагал им некие суммы за отказ 
от привлечения его клиентов к уго-
ловной ответственности. Следова-
тели же якобы игнорировали эти 
посулы. При этом Андрей Тринев 
признавал, что адвокат Ковриж-
кин при личной встрече 20 ноября 
2018 года положил ему в бардачок 
машины какой-то целлофановый 
сверток, но, что в нем было, поня-
тия не имел.

В свою очередь, защитники ука-
зывали, что вся история с участи-
ем их коллеги Коврижкина в опе-
ративно-разыскных мероприятиях 

носила незаконный характер. При 
этом ссылались на законы об адво-
катской деятельности и адвокатуре 
в РФ, а также об оперативно-разыск-
ной деятельности, которые прямо 
запрещают негласное сотрудни-
чество адвокатов с органами, осу-
ществляющими ОРД. Да еще утвер-
ждали, что господин Коврижкин 
сотрудничал с оперативниками 
ФСБ без согласия своих клиентов. 
Несмотря на то что сам адвокат это 
отрицал, а его клиенты позже под-
твердили его слова, осенью прош-
лого года квалификационная кол-
легия адвокатской палаты Москвы 
по заявлению адвоката Андрея 
Тринева Владимира Петропавлов-
ского на два года лишила Алексея 
Коврижкина адвокатского стату-
са. Он обжаловал решение коллег 
в Хамовническом райсуде Москвы, 
однако в суде рассмотрение жало-
бы приостановили до вступления 
в силу приговора по делу следова-
телей Тринева и Дубинского.

В ходе прений в Басманном суде 
прокурор Галина Карпова попро-
сила признать Сергея Дубинского 
и Андрея Тринева виновными в по-
лучении взятки в особо крупном 
размере и приговорить обоих к за-
ключению на срок восемь лет в ко-
лонии строгого режима. При этом 
просила лишить обоих званий и на-
значить Сергею Дубинскому штраф 
в 15 млн руб. В целом суд согласился 
с мнением прокурора, но с учетом 
состояния здоровья Сергея Дубин-
ского госпожа Вырышева назначи-
ла тому шесть лет колонии. Его по-
дельник Тринев получил, сколько 
и запросил прокурор,— восемь лет 
строгого режима. При этом обоих 
лишили званий, а экс-полковнику 
юстиции Дубинскому еще назначи-
ли штраф в 10 млн руб.

Адвокаты осужденных намере-
ны обжаловать приговор, но если 
он «устоит» в апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, то у адвока-
та Алексея Коврижкина появится 
шанс обжаловать решение квали-
фикационной коллегии адвокат-
ской палаты Москвы и восстано-
виться в статусе адвоката.

Алексей Соковнин

Следователи сели  
за бардачок
Вынесен приговор сотрудникам СКР,  
вымогавшим деньги у банкиров

В Алтайском крае объявлен в розыск бывший  
спецназовец ГРУ Генштаба и в прошлом предво-
дитель опасной банды Валерий Вобликов. Он сбе-
жал из-под домашнего ареста вместе с электрон-
ным браслетом, опасаясь, что апелляционный суд 
может пересмотреть в отношении него приговор. 
В январе 2021 года Валерию Вобликову назначили 
семь лет и десять месяцев лишения свободы за раз-
бой, но освободили от наказания в связи с инвалид-
ностью: у экс-спецназовца серьезное заболевание 
глаз. На счету Валерия Вобликова это уже третий 
побег. В 2005 году он сбежал из РОВД в Ярослав-
ле, а в июне 2006-го совершил хитроумный побег 
из СИЗО Новосибирска.

В Алтайском крае значительные силы правоохрани-
тельных органов брошены на розыск Валерия Воблико-
ва, совершившего побег из-под домашнего ареста. Об 
этом рассказали в силовых ведомствах региона. Ориен-
тировки с фотографией Вобликова в анфас и профиль ра-
зосланы в аэропорты и на вокзалы. Среди особых примет 
в ориентировке значится, что у беглеца поврежден пра-
вый глаз и почерневшие зубы. Полицейские отработа-
ли места возможного нахождения бывшего спецназовца 
в Алтайском крае и Новосибирске, однако поймать его 
до сих пор не удалось.

19 января 2021 года Косихинский райсуд Алтай-
ского края признал Валерия Вобликова виновным 
в организации разбоя (ст. 33, ст. 162 УК РФ) на усадь-
бу фермера и приговорил к семи годам и десяти меся-
цам заключения. Однако от наказания бывшего спец-
назовца освободили в связи с тяжелым заболеванием 
глаз. До вступления приговора в законную силу меру 
пресечения бывшему спецназовцу оставили преж-
ней — домашний арест. Как рассказала „Ъ“ прокурор 
апелляционного отдела краевой прокуратуры Свет-
лана Киреенко, посчитав приговор несправедливым, 
ведомство обжаловало его в вышестоящей судебной 
инстанции. Рискуя оказаться за решеткой, бывший во-
енный разведчик и решился на побег. Предчувствие 
экс-разведчика не обмануло. По информации краево-
го суда, из описательно-мотивировочной части приго-
вора судебная коллегия исключила ряд смягчающих 
вину обстоятельств (активное содействие раскрытию 
и расследованию преступления) и назначила Вале-
рию Вобликову десять лет реального лишения свобо-

ды в колонии особого режима. Также суд постановил 
взять обвиняемого под стражу.

Сейчас решается вопрос о возбуждении уголовного 
дела о побеге из-под ареста (ст. 313 УК РФ, наказание по 
ней — до пяти лет заключения). Подробности инцидента 
пока неизвестны. В пресс-службе регионального управ-
ления ФСИН не смогли оперативно ответить на запрос 
„Ъ“. Силовики не исключают, что у экс-спецназовца мо-
гли быть сообщники: из-за плохого зрения Валерий Воб-
ликов вряд ли мог обходиться без посторонней помощи.

51-летний Валерий Вобликов хорошо известен право-
охранительным органам. В начале 2000-х годов бывший 
командир взвода ГРУ Генштаба, побывавший в несколь-
ких горячих точках, возглавлял опасную банду, дейст-
вовавшую в Новосибирске. Налетчики грабили кварти-
ры состоятельных горожан. С марта 2004-го по апрель 
2005 года группировка совершила около 15 схожих по 
почерку нападений. Два из них закончились смертью 
потерпевших. В 2005 году Валерия Вобликова поймали 
в Ярославле. В райотделе милиции, куда его доставили, 
двухметровый Валерий Вобликов раскидал нескольких 
милиционеров и ретировался. Спустя несколько дней 
спецназовца поймали вновь, на этот раз в Костромской 
области, где он снял квартиру.

Господина Вобликова конвоировали в Новосибирск 
и водворили в СИЗО, откуда летом 2006 года он также 
сбежал. Устроить побег ему помог младший брат Дмит-
рий. По поддельным документам он не раз навещал род-
ственника в тюрьме, где они обговаривали детали побе-
га. Его они запланировали на 8 июня 2006 года.

Вобликов-младший, одетый точно так же, как брат, 
получил свидание с родственником и остался вместо 
него в тюрьме. Вобликов-старший по пропуску младше-
го брата, миновав несколько пунктов контроля, спокой-
но вышел на свободу и поймал такси. Подмену спустя не-
сколько часов обнаружил один из надзирателей. Поиск 
спецназовца занял примерно месяц. За побег из СИЗО 
Валерия Вобликова приговорили к трем годам. В после-
дующем суд добавил спецназовцу еще 16 лет за совер-
шенные бандой разбойные нападения (ст. 162 УК), грабе-
жи (ст. 161 УК), кражи (ст. 158 УК) и убийства (ст. 105 УК). 
Выйти на свободу он был должен только в 2025 году. В ме-
стах лишения свободы бывший военный разведчик по-
чти ослеп, в связи с чем его отпустили домой.

Константин Воронов, Новосибирск

Там, где мы, там побеги
Бывший спецназовец ГРУ снова сбежал из-под ареста
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Сделка с прокуратурой принесла  
Олегу Кузьмину девять лет строгого режима     
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Максимальный срок лишения свободы 
для водителей, систематически управ-
ляющих автомобилем в нетрезвом виде, 
будет увеличен с двух до трех лет. Соот-
ветствующие поправки к УК одобрила 
правительственная комиссия по законо-
проектной деятельности. Действующие 
санкции, поясняют необходимость кор-
ректировки законодательства в МВД, не 
дают должного эффекта: нетрезвые гра-
ждане садятся за руль даже после лише-
ния прав и судимости. Эксперты считают, 
что поправки не сработают и на сей раз.

„Ъ“ ознакомился с текстом изменений 
в УК, ужесточающих ответственность за пья-
ное вождение: документ разработан МВД по 
поручению вице-премьера Юрия Борисова 
и одобрен правительственной комиссией по 
законопроектной деятельности. 

Правке подверглась ст. 264.1 УК, устанав-
ливающая санкции для водителей, которые 
уже были наказаны в рамках КоАП за пья-
ное вождение (или отказ от освидетельст-
вования) и имеют статус «подвергнутых ад-
министративному наказанию». Если такой 
гражданин снова пойман на пьяном вожде-
нии в течение года, он становится преступ-
ником. Суд может назначить штраф 100–
300 тыс. руб., лишение свободы на срок до 
двух лет и другие виды наказаний. Для тех, 
кто ранее был судим по ст. 264.1 УК, МВД 
предлагает еще более жесткие санкции. Речь 
идет о штрафе до 500 тыс. руб., исправитель-
ных работах на срок до двух лет, принуди-
тельных работах на срок до трех лет, лише-
нии свободы на срок до трех лет. 

Введенная в 2014 году ст. 264.1 УК пья-
ных водителей не сдерживает, сказано в по-
яснительной записке к законопроекту. Из 
всех лиц, подвергнутых наказанию по ней 
в 2020 году, 20% было осуждено по ней по-
вторно (в 2018 году — 10%, в 2019 году — 15%). 
В Удмуртии эта доля составляет 49%, в Мур-
манской области — 30%, в Волгоградской 
области — 25%. В МВД приводят случай в Ка-
лининградской области, когда гражданин 
был осужден четыре раза по ст. 264.1 УК. «На 
бытовом уровне подобные нарушения про-
должают ассоциироваться с незначитель-
ным правонарушением, и лица, злоупотре-
бляющие алкогольными напитками, снова 
садятся пьяными за руль»,— поясняют авто-
ры поправок. Поправки поддержали в Ген-
прокуратуре, Верховном суде, СК, государ-
ственно-правовом управлении президента. 

«Многие лица, злоупотребляющие 
спиртным, продолжают регулярно садить-
ся за руль в нетрезвом состоянии, будучи 
уверенными, что не понесут серьезного 
наказания,— заявил председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев.— Необходимо ввести более 
строгие правила, подчеркнув принципи-
ально нетерпимое отношение к подобно-
му поведению».

Юрист, адвокат движения «Свобода вы-
бора» Сергей Радько считает предложение 
МВД «условным усилением», ведь даже 
с учетом предлагаемых поправок судьи не 
смогут впервые осужденным по ст. 264.1 УК 
назначать реальные сроки, поскольку это 
преступление небольшой тяжести. Мак-

симально возможное наказание — обяза-
тельные работы или ограничение свобо-
ды — действительно не воспринимается 
нарушителями серьезно. МВД, напомина-
ет эксперт, несколько лет предлагало пре-
ступления по ст. 264.1 УК повысить до ка-
тегории «средней тяжести», это могло бы 
«развязать судьям руки», но от этой идеи 
отказались. Водители, садясь за руль в пья-
ном виде, никогда не думают о правовых 
последствиях, подчеркивает президент Мо-
сковской коллегии правовой защиты Вик-
тор Травин, для них разница в сроках лише-
ния свободы значения не имеет.

Поправки к УК — не единственный но-
вый инструмент по борьбе с пьянством за 
рулем. В рамках нового КоАП, который гото-
вится Минюстом с прошлого года, планиру-
ется также ввести залог в 30 тыс. руб. за задер-
жанный у нетрезвого водителя автомобиль, 
а в ряде случаев и конфискацию транспорт-
ного средства без права возврата. Послед-
ний раз законодательство для автомобили-
стов—любителей спиртного ужесточалось 
в июне 2019 года: тогда вступила в силу но-
вая редакция УК, увеличившая максималь-
ный срок лишения свободы для виновников 
ДТП с погибшими до 15 лет. В 2020 году, по 
статистике ГИБДД, произошло 11,8 тыс. ава-
рий по вине нетрезвых водителей легковых 
автомобилей. 

Иван Буранов

Пьяным водителям  
подготовили новые сроки
МВД хочет наказывать еще строже нарушителей-рецидивистов

В России годами не решается пробле-
ма со средствами диагностики для па-
циентов с ВИЧ, говорится в обраще-
нии движения «Пациентский контроль» 
к министру здравоохранения Михаи-
лу Мурашко. В письме содержится при-
зыв раскрыть статистику по проведен-
ным в РФ исследованиям на вирусную 
и иммунную нагрузку, поскольку без ре-
гулярного тестирования невозможно 
определить, эффективно ли действу-
ют лекарства на ВИЧ-положительных. 
 Кроме того, без  этого трудно оценить, 
насколько эффективно тратятся госу-
дарством средства на покупку лекарств. 
В Минздраве претензии пока не проком-
ментировали.

Представители общественного движения 
«Пациентский контроль» (объединяет лю-
дей с социально значимыми заболевания-
ми) обратились к министру здравоохране-
ния России, попросив обратить внимание 
на проблему, которая фиксируется годами. 
Речь идет об обеспечении средствами мо-
ниторинга состояния здоровья людей, жи-
вущих с ВИЧ,— им регулярно необходимо 
делать тест на вирусную нагрузку (измере-
ние уровня РНК ВИЧ в крови) и иммунную 
нагрузку (количество CD4+-лимфоцитов). 
Проведение таких анализов показывает, на-
сколько эффективно действует назначенная 
врачом терапевтическая схема лечения.

Препаратами граждане с ВИЧ обеспе-
чиваются бесплатно — за счет средств фе-
дерального бюджета (субсидии). Регионы 
и муниципалитеты также могут проводить 
и свои закупки. Успешно подобранная схе-
ма лечения пациента подавляет активность 
вируса, в результате человек с ВИЧ может 
жить обычной жизнью. Однако препараты 
могут вызывать побочные эффекты, а так-
же не действовать на ряд пациентов — у них 
может наблюдаться лекарственная устойчи-
вость (резистентность). «Прием неэффектив-
ной терапии приводит к прогрессированию 
ВИЧ-инфекции и сопутствующих заболева-
ний, возрастанию риска передачи ВИЧ-ин-
фекции, в том числе в дискордантных парах 
(ВИЧ только у одного из партнеров — „Ъ“), 
может привести к развитию резистент-
ных форм вируса и отрицательно повлиять 
на эпидемиологическую ситуацию в Рос-
сии», — говорится в обращении (есть в рас-
поряжении „Ъ“).

На сайт «Перебои.ру» (проект «Пациент-
ского контроля») сообщения об отказах в сво-
евременных обследованиях в 2020 году по-
ступили из 22 российских регионов, в 2019 
году — из 18, в 2018 году — из 24. Региональ-
ные власти указывали, что причиной явля-
ется «нехватка тестов, возникшая из-за уве-
личения общего количества исследований», 
а в ряде регионов дефицит образовался из-за 
нехватки бюджетных средств.

В обращении также указывается, что «в от-
крытых источниках зачастую отсутствует ин-
формация, какому числу пациентов и в ка-
ком объеме проводятся исследования»: «Это 
не позволяет получить объективное пред-
ставление о ситуации с лечением ВИЧ-ин-
фекции в регионах и оценить уровень ис-
полнения обязательств по обеспечению 
диагностическими средствами в соответст-
вии с Национальными рекомендациями от 
2020 года по диспансерному наблюдению 
и лечению больных ВИЧ». В связи с этим «Па-
циентский контроль» просит представить 

данные о числе пациентов, которые в 2018–
2020 годах прошли такие исследования.

В распоряжении „Ъ“ также есть доклад 
проекта «Коалиция по готовности к лече-
нию» (проводит независимый мониторинг 
госзакупок), который будет опубликован 
в ближайшие дни. Эксперты проанализи-
ровали данные закупок тест-систем, в том 
числе для мониторинга терапии, за 2018 
и 2019 годы. Для исследования были выбра-
ны 20 регионов, в которых зафиксирована 
наибольшая пораженность ВИЧ-инфекцией 
на 100 тыс. населения. В частности, это Кеме-
ровская (зарегистрировано 1934,9 живуще-
го с ВИЧ на 100 тыс. населения), Иркутская 
(1906,2), Свердловская (1828,1), Самарская 
(1486,8), Оренбургская (1462,6) и Челябин-
ская (1324) области. В 2018 году на 20 наибо-
лее пораженных регионов приходилось 58% 
пациентов, состоящих на диспансерном уче-
те (369 882 человека) в России, и 56,6% паци-
ентов, получающих лекарства (227 346 па-
циентов). Официальные данные за 2019 год 
пока не публиковались.

Проведя мониторинг закупок в наиболее 
пораженных регионах, «Коалиция по готов-
ности к лечению» выявила «неоднородную 
картину в распределении денежных средств 
как по регионам, так и по годам». В докладе 
говорится, в частности, о явном дисбалан-
се количества тестов на вирусную нагруз-
ку и клетки CD4, «хотя данные тесты долж-
ны проводиться одинаковое количество раз 
в год на пациента». Так, количество тестов на 
вирусную нагрузку составило 66% от общего 
объема закупок, а на иммунный статус — 3%. 
Доля же тестов на лекарственную устойчи-
вость составила только 0,3%. В 2018 году эти 
данные составляли 52%, 48% и 0,1% соответ-
ственно. При этом в докладе напоминается, 
что, согласно исследованию НИИ эпидемио-
логии Роспотребнадзора, средний уровень 
лекарственной устойчивости у пациентов 
превышает 5%. «Однако в России в 2019 году 
в исследуемых регионах тесты на резистент-
ность были проведены всего у 1,3% пациен-
тов, если исходить из того, что антиретрови-
русную терапию получали не менее 227 346 
человек»,— говорится в докладе.

Глава отдела мониторинга «Коалиции по 
готовности к лечению» Алексей Михайлов 
заявил, что доклад — это первая подобная 
работа в России: закупки децентрализованы, 
открытых данных по тестированию край-
не мало. По его словам, средств на закупку 
средств мониторинга выделяется недоста-
точно как федеральным центром, так и реги-
ональными властями: «Основные средства 
брошены на лечение, а диагностика осталась 
в стороне. При этом не все регионы тратятся 
на нее, довольствуясь федеральной субсиди-
ей». Он отметил, что в России делается «ката-
строфически мало тестов на резистентность», 
и назвал огромной проблемой перебои с те-
стами на вирусную нагрузку: «Без этого не по-
нять, эффективно ли лечение. А также не по-
нять, эффективно ли мы тратим средства на 
сами лекарства, если не знаем, действуют ли 
они. Более того, именно тест на вирусную на-
грузку дает уверенность в том, что вирус не 
будет распространяться далее».

В Минздраве на запрос „Ъ“ о том, как 
контролируется диагностика ВИЧ, а также 
какова, по данным ведомства, была обеспе-
ченность средствами диагностики в послед-
ние три года, не ответили.

Юлия Тимофеева, Валерия Мишина

Лечение ВИЧ  
записали  
на диагностику
Минздрав просят представить статистику 
по тестированию пациентов

Правительство удвоило объем бесплат-
ных услуг переводчиков с жестового язы-
ка. С 2022 года глухие и слабослышащие 
люди будут получать 84 часа перевода 
в год вместо 40. Переводчики нужны, что-
бы люди с ограниченными возможностя-
ми могли вести переговоры в ЖЭК, МФЦ, 
поликлиниках, судах, управах, учить-
ся, повышать квалификацию, просто 
сходить на экскурсию. Они говорят, что 
«рады и этому», хотя Всероссийское об-
щество глухих и Ассоциация переводчи-
ков просили Минтруд о 250 часах. Кроме 
того, и самих специалистов не хватает: 
в России более 2 млн глухих и слабослы-
шащих людей и всего около 1 тыс. пере-
водчиков с русского жестового языка. 

Премьер Михаил Мишустин подписал по-
становление об увеличении в два раза объе-
ма услуг сурдоперевода для людей с наруше-
нием слуха. С 2022 года они будут получать 84 
оплачиваемых государством часа перевода 
вместо положенных сейчас 40. В декабре 2020 
года Владимира Путина об этом попросил 
президент Всероссийского общества глухих 
(ВОГ) Станислав Иванов. Во время видеокон-
ференции с представителями общественных 
организаций инвалидов господин Иванов 
заявил, что 40 часов перевода — это пример-
но два дня в год или шесть минут в день, что, 
«понятно, очень недостаточно». В Минтруде 
норматив в 40 часов объяснили советским 
наследием и вместе с ВОГ и Ассоциацией пе-
реводчиков жестового языка по поручению 
президента «проработали вопрос». Услуга 
предоставляется в рамках индивидуальной 
программы реабилитации (абилитации) ин-
валидов и оплачивается из федерального 
бюджета за счет средств Фонда социально-
го страхования. Уточняется, что на обеспе-
чение этой меры понадобится дополнитель-
но 709,5 млн руб. ежегодно. При этом в 2019 
году на услуги переводчиков правительство 
потратило около 300 млн руб. (исходя из годо-
вой потребности 450 тыс. часов и минималь-

ной оплаты специалиста за час — 776 руб.). 
Услугами перевода, предположительно, бу-
дут пользоваться 25 тыс. человек в год. 

Президент Ассоциации переводчиков же-
стового языка Лилия Ионичевская в беседе 
с „Ъ“ сообщила, что организации просили 
Минтруд о 250 часах, исходя из опроса людей 
с проблемами слуха и опыта тех зарубежных 
стран, где вообще нет ограничений. Однако 
«в связи с финансированием» остановились 
на 84 часах. По словам госпожи Ионичевской, 
люди рады и такому решению. «Они эконо-
мили свои часы. Например, вместо того что-
бы пойти в ЖЭК, старались переписываться 
с МФЦ, а время тратили на социально значи-
мые услуги — поликлиники, суды, управы, 
нотариусы»,— говорит Лилия Ионичевская. 
Она добавляет, что, «если человек молод и жи-
вет активной жизнью, спектр потребностей 
у него шире»: «Например, курсы повышения 
квалификации. Один такой курс — и часов 
уже нет».

Директор центра развития и поддержки 
глухих и слабослышащих детей и их родите-
лей Екатерина Савченко рассказала „Ъ“, что 
сама редко расходует часы услуг перевода, 
так как привыкла решать вопросы письмен-
но, исключение — экскурсии и обучение. Од-
нако ее сыну-четверокласснику, для которого 
удалось добиться присутствия переводчика 
на уроках, 40 часов хватает всего на 2–3 неде-
ли. «А как ему заканчивать учебный год? А 84 
часа в 2022 году компенсируют ли весь учеб-
ный год? — задается вопросом госпожа Сав-
ченко.— Очень хочется, чтобы в сфере образо-
вания пользование услуг переводчика было 
безлимитно». Сейчас, по словам Екатерины 
Савченко, клиент заключает договор с объе-
динением переводчиков с жестового языка 
и заранее заказывает нужное количество ча-
сов. После каждого перевода стороны обяза-
тельно подписывают акт об оказании услуг. 
Когда бесплатные часы заканчиваются, кли-
енты должны оплачивать работу переводчи-
ков самостоятельно. 

Удвоение объема облегчит ситуацию, но 
не решит всех проблем, говорит заместитель 
председателя комиссии Общественной па-
латы РФ по социальной политике Екатерина 
Курбангалеева. «Сейчас, когда все в масках, 
слабослышащим людям особенно сложно. 
Раньше они могли считывать мимику, а те-
перь приходят, например, в больницу и, так 
как лица у всех закрыты, чувствуют себя бес-
помощно. Люди перемещаются, хотят об-
щаться, а мы их загоняем в какое-то прокру-
стово ложе. Хорошо, что границы этого ложа 
хотя бы расширяются,— говорит госпожа 
Курбангалеева.— Кроме того, у нас почти нет 
ни переводчиков, ни специального оборудо-
вания, если речь про школы или вузы».

О недостатке специалистов говорит и Ли-
лия Ионичевская. По ее словам, в России бо-
лее 2 млн глухих и слабослышащих людей 
и всего около 1 тыс. переводчиков с русского 
жестового языка. Руководитель отдела пере-
водчиков жестового языка Российской специ-
ализированной академии искусств Варвара 
Ромашкина предполагает, что это число еще 
меньше. Причем большинство из них рабо-
тают в Москве. Вузы стали готовить специа-
листов по этому направлению совсем недав-
но, например, Московский государственный 
лингвистический университет приступил 
к этому в 2017 году. В год МГЛУ выпускает 11–
12 переводчиков, из них в профессии, по сло-
вам госпожи Ионичевской, остается в луч-
шем случае один. В прошлом году работать 
по специальности не стал никто.

Самой редкой и самой низкооплачивае-
мой называет профессию переводчика с же-
стового языка Варвара Ромашкина. По ее сло-
вам, за час перевода специалист высшей 
категории в России получает 500–700 руб. 
«грязными» (тогда как за рубежом речь о тари-
фах в $100–150). «За слабослышащих я рада, 
хотя это и капля в море,— добавляет госпожа 
Ромашкина.— Но давайте запланируем тогда 
и подготовку переводчиков». 

Наталья Костарнова

Правительство просят  
не экономить на жестах
Увеличен объем бесплатных услуг перевода для глухих 
и слабослышащих

В горсуд Санкт-Петербурга поступи-
ло уголовное дело сотрудника петер-
бургского филиала Центра геодезии 
и картографии Владимира Грабовско-
го, которого обвиняют в разглашении 
государственной тайны. Он, по вер-
сии следствия, продал историку и кла-
доискателю Антону Коломицыну карты 
 Генерального штаба вооруженных сил 
СССР 1970-х годов. Из-за этого оба ста-
ли фигурантами уголовных дел, по-
скольку с документов, как оказалось, 
до сих пор не сняли гриф секретности.

Ка к  со о б щ и л и  в  о бъ ед и н е н н о й 
пресс-службе судов Петербурга, горсуд заре-
гистрировал уголовное дело в отношении 
Владимира Грабовского, которого обвиня-
ют по ч. 1 ст. 283 УК РФ (разглашение госу-
дарственной тайны). Материалы с грифом 
«совершенно секретно» уже переданы судье. 
Ранее Владимир Грабовский фигурировал 
в уголовном деле историка и кладоискате-
ля Антона Коломицына, которого обвиняют 
в незаконном получении сведений, состав-
ляющих государственную тайну. Господин 
Грабовский, по материалам дела, был со-
трудником петербургского филиала Цент-
ра геодезии и картографии, у него историк 
приобрел топографические карты Генштаба 
1970-х годов масштабом 1:50 000. В учрежде-
нии Владимир Грабовский работал началь-
ником отдела картографии.

Уголовное дело в отношении Антона Ко-
ломицына было возбуждено в январе прош-

лого года. На картах, которые стали причи-
ной возбуждения уголовного дела, были 
изображения Мурманской области 1960–
1970-х годов. По словам супруги поисковика 
Дарьи Дедовой, он приобрел карты у Влади-
мира Грабовского в мае 2018 года в вести-
бюле станции метро «Нарвская» в Санкт-Пе-
тербурге. Основной целью покупки было 
планирование отпуска на полуостровах Ры-
бачий и Средний. «Там нет дорог, и чем под-
робнее у тебя карты, тем безопаснее твое пу-
тешествие. Мы брали карты для отпуска, не 
для экспедиции. Хотя он там тоже походил 
с прибором, но ничего не нашел»,— говори-
ла госпожа Дедова журналистам.

Год назад Антону Коломицыну избрали 
меру пресечения в виде подписки о невы-
езде, а 17 февраля 2020 года его объявили 
в международный розыск, поскольку кла-
доискатель улетел в Нидерланды. Затем Ки-
ровский райсуд Санкт-Петербурга изме-
нил меру пресечения Антону Коломицыну 
с подписки о невыезде на содержание под 
стражей на два месяца с момента задержа-
ния. Как пояснил „Ъ“ адвокат «Команды 29» 
Евгений Смирнов, представляющий инте-
ресы историка, в отмене меры пресечения 
для Антона Коломицына все инстанции от-
казали. Сейчас расследование уголовно-
го дела в отношении него приостановлено 
в связи с розыском. Антон Коломицын сей-
час пытается получить в Нидерландах поли-
тическое убежище.

Марина Царева, Санкт-Петербург

Ценность их неизвестна, 
грифы на них бессмертны
Карты Генштаба полувековой давности 
пригодились для уголовного дела

Полиция намерена отучить гра-
ждан выпивать за рулем, приме-
няя все более жесткие санкции   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Демократов поразил куомовирус
Герой борьбы с COVID-19 и Дональдом Трампом  
становится изгоем из-за обвинений в сексуальных домогательствах

Губернатор штата Нью-Йорк 
 Эндрю Куомо, всего год назад 
бывший одним из главных ге-
роев борьбы с коронавирусом, 
 известный критик президента 
Дональда Трампа и один из са-
мых «тяжеловесных» политиков 
Демократической партии США, 
на всех парах мчится к полити-
ческой смерти. И речь не толь-
ко об обвинениях в сексуальных 
домогательствах — выяснилось, 
что губернатор из политических 
соображений скрывал истинное 
положение дел с коронавирусом 
в штате.

Флаг США и флаг штата Нью-Йорк. 
Галстук, рубашка, пиджак. Спокой-
ный глубокий голос, отличное владе-
ние цифрами — ежедневные «коро-
навирусные» брифинги губернатора 
Эндрю Куомо смотрели не только 
жители штата, но и граждане всей 
страны. Перечисление последней 
статистики и планов местных вла-
стей, разбавленное «легкими тема-
ми» вроде сравнения коронавируса 
с рождественским чертом или при-
зывом «загнать гарпун в тело этого 
зверя», сделали из известного, но не 
то чтобы выдающегося политика од-
ного из самых узнаваемых и попу-
лярных деятелей страны. Помогало 
и противопоставление собранного 
и делового мужчины с «хаотичным» 
Дональдом Трампом.

В марте прошлого года, когда зна-
менитые брифинги губернатора 
Нью-Йорка еще только начинались, 
в Демократической партии зазвуча-
ли голоса: именно Эндрю Куомо надо 
выдвигать в президенты от партии, 
именно он, опытный управленец, ве-
теран нью-йоркских политических 
интриг, ясно мыслящий и ясно изла-
гающий, сможет победить Дональда 
Трампа в ноябре 2020 года.

С тех пор минул год, и сегод-
няшнего Эндрю Куомо не узнать: 
его обвиняют в сексуальных домо-
гательствах и неприличных при-
косновениях к женщинам, власти 
страны ведут расследование мани-
пуляций со статистикой смертности 
от коронавируса в штате, партия от-
ворачивается от него. 16 из 19 кон-
грессменов-демократов в местном 
законодательном собрании уже по-
требовали его отставки. Не молчат 
и федеральные политики.

«В свете многочисленных и убе-
дительных обвинений в сексуаль-

ных домогательствах и ненадлежа-
щем поведении ясно, что губернатор 
Куомо потерял доверие своих коллег 
по власти и населения Нью-Йорка. 
Губернатор Куомо должен уйти»,— 
говорится в совместном обращении 
Чака Шумера (лидера демократов 
Сената) и сенатора Кирстен Гилли-
бранд. «Губернатор Куомо потерял 
доверие жителей Нью-Йорка. Губер-
натор Куомо должен уйти»,— вторит 
им влиятельный демократ Джерри 
Надлер, председатель комитета по 
делам юстиции Палаты представи-
телей. Ситуацию прокомментиро-

вал даже президент Джо Байден: он 
призвал провести объективное рас-
следование.

Эндрю Куомо, впрочем, давле-
нию не поддается. «Политики, кото-
рые ни одного факта не знают, но уже 
готовы делать выводы и формиро-
вать мнение, опасны и безрассудны. 
Политики занимают те или иные по-
зиции по целому ряду причин, в том 
числе и ради политической выгоды, 
и под воздействием внешнего давле-
ния»,— ответил он критикам.

Обвинений в адрес господина 
Куомо и вправду накопилось пре-

достаточно. Во-первых, несколь-
ко женщин (в том числе государст-
венных служащих) обвинили его 
в неподобающем поведении. В част-
ности, неназванная помощница го-
сподина Куомо сообщила полиции 
штата, что тот вызвал ее на второй 
этаж своей частной резиденции, 
чтобы помочь в решении техни-
ческого вопроса. Когда женщина 
прибыла — так как обязана была 
это сделать в силу служебных обя-
занностей,— тот залез ей под блуз-
ку и начал щупать ее тело. Правоох-
ранители уточнили, что поступок 
мужчины может «дотянуть до уров-
ня преступления».

Кроме того, еще в феврале быв-
шая работница штаба губернатора 
Линдси Бойлен пожаловалась, что 
начальник несколько раз приставал 
к ней, а однажды без спроса поцело-
вал в губы. Наконец, еще одна под-
чиненная губернатора — 25-летняя 
Шарлотт Беннетт — рассказала, как 
губернатор расспрашивал ее, как ча-
сто она занимается сексом, «быва-
ла ли она» с мужчинами постарше, 
и доверительно сообщил, что сам не 
против «отношений с 20-летними». 
К этим голосам присоединились 
десятки бывших работников адми-
нистрации, которые называли ат-
мосферу в офисе «хаотичной» и «не-
профессиональной».

Именно обвинения в сексуаль-
ных домогательствах — главная 
проблема господина Куомо, одна-
ко «дело о домах престарелых» гро-
зит ему дополнительными трудно-
стями. Истоки этого дела тянутся 
еще из ковидного 2020 года: с нача-
ла весны губернатора критиковали 
за указ, требующий от домов преста-
релых принимать обратно постояль-
цев, излечившихся от COVID-19. Про-
тивники этой меры указывали, что 

она увеличит смертность, однако на 
их слова не обращали внимания.

В июле 2020 года департамент 
здравоохранения штата выпустил 
доклад, в котором было подтвер-
ждено, что губернатор принял пра-
вильное решение. Однако там со-
держалась и крайне неприятная для 
господина Куомо деталь: сомнение 
в том, что штат верно отчитывался 
о количестве умерших обитателей 
домов престарелых. В январе 2021 
года прокуратура штата заявила от-
крыто: администрация скрыла не-
сколько тысяч таких смертей.

Эндрю Куомо признался, что влас-
ти действительно не торопились от-
читываться перед местными зако-
нодателями. Общее число смертей 
сообщалось правильное, однако тех 
обитателей домов престарелых, кото-
рые умерли за их пределами (напри-
мер, в больницах), не включали в спи-
ски жертв по домам престарелых. 
Господин Куомо пояснил: он опасал-
ся, что президент-республиканец До-
нальд Трамп воспользуется высоким 
показателем смертности и откроет 
дело против него. Напомним, еще 
в августе 2020 года Министерство 
юстиции США запросило информа-
цию у властей штатов, указы которых 
«могли вызвать смерти обитателей 
домов престарелых». Когда подтасов-
ка цифр губернатором выяснилась, 
зазвучали первые призывы к его от-
ставке. «Сексуальный скандал» лишь 
довершил начатое.

Пока Эндрю Куомо сдаваться не 
намерен, однако ряды его сторонни-
ков редеют, и те люди, которые рань-
ше призывали к честному и объек-
тивному расследованию, все чаще 
повторяют: в сложившейся ситуации 
он не может эффективно управлять 
штатом и должен покинуть свой пост.

Алексей Наумов

Вдобавок к обвинениям в сексуальных домогательствах губернатора Нью-Йорка Эндрю Куомо 
подозревают в подтасовке отчетности по COVID-19  ФОТО GETTY IMAGES

Новые власти  
присягнули Ливии
Одна из их первостепенных задач —  
избавиться от иностранных наемников

Новые власти Ливии — Президентский совет и прави-
тельство — принесли в понедельник присягу и офи-
циально приступили к работе. Интрига сохраняется 
лишь вокруг поста министра обороны. Пока его обя-
занности будет исполнять премьер страны Абдель 
Хамид Дбейба. Цель нового руководства — добиться 
национального единства Ливии и подготовить все-
общие выборы. Одним из самых сложных вопросов 
на пути к этому остается присутствие в Ливии ино-
странных наемников.

«Давайте перевернем страницу. Это время для про-
щения и примирения»,— заявил спикер Палаты пред-
ставителей (парламента) Ливии Агила Салех на церемо-
нии присяги нового правительства страны в Тобруке. 
Он напомнил, что решение о создании Правительст-
ва национального единства (ПНЕ) было принято после 
«долгих лет разногласий и месяцев диалога и встреч».

За несколько часов до этого в Триполи присягу пе-
ред Конституционным судом страны принес новый 
Президентский совет во главе с Мухаммедом аль-Ман-
фи. В его состав вошли также два вице-президента — 
Муса аль-Куни и Абдалла Хусейн аль-Лафи. После сво-
ей присяги они также прилетели в Тобрук. По словам 
господина аль-Манфи, новому правительству для рабо-
ты отведен «очень маленький период, всего восемь-де-
вять месяцев, в течение которых ему предстоит решить 
целый ряд задач». В их числе он назвал национальное 
примирение. «Мы не сможем достичь полного прими-
рения до конца года, но если будем двигаться к этому, 
то все мы к концу этого года сможем провести выбо-
ры, где доверим самому народу выбрать себе власть на 
дальнейший период»,— сказал новый глава Президент-
ского совета. Полномочия ПНЕ рассчитаны до 24 дека-
бря — даты, на которую намечены всеобщие выборы. 
После этого будет сформировано новое правительство. 
Если выборы вдруг будут отложены, все члены ПНЕ по-
лучат временный статус.

• Предыдущая попытка сформировать единые органы 
власти в Ливии была предпринята в декабре 2015 года. Од-
нако созданные на основе подписанных в марокканском горо-
де Схират соглашений Правительство национального согла-
сия (ПНС) и Президентский совет во главе с Файезом Саррад-
жем не были признаны частью ливийских политиков. С тех 
пор страна была расколота на две части. ПНС заседало на 
западе страны в Триполи, а восток контролировала Ливий-
ская национальная армия под командованием Халифы Хаф-
тара. На востоке в Тобруке заседала и часть Палаты пред-
ставителей вместе со спикером Агилой Салехом. Ситуа-
ция усугубилась после начала наступления ЛНА на Триполи 
в апреле 2019 года. После того как спустя 14 месяцев силы 
Хафтара были отброшены на восток, стороны конфликта 
под давлением извне приняли решение о возобновлении пере-
говоров. В феврале Ливийский форум политического диалога, 
проходивший в Женеве под эгидой ООН, избрал членов Прези-
дентского совета, а также премьер-министра. 
На прошлой неделе состав правительства был одо-

брен на первом после раскола совместном заседании 
Палаты представителей в Тобруке. Второй раз депута-
ты собрались уже для принятия присяги. Все члены пра-
вительства поклялись уважать Конституционную де-
кларацию, заботиться об интересах ливийского народа 
и сохранять независимость, безопасность и территори-
альную целостность Ливии. В церемонии приняли учас-
тие посланники ООН и Европейского союза, послы из 
США, Великобритании, Франции, Турции и ряда араб-
ских стран. По данным „Ъ“, должен был быть в Тобруке 
и временный поверенный в делах РФ Джамшед Болтаев. 
В начале марта он уже успел познакомиться и с Мухамме-

дом аль-Манфи, и с Абдель Хамидом Дбейбой. Был у го-
сподина Дбейбы и телефонный разговор с замминистра 
иностранных дел РФ Михаилом Богдановым.

В новом правительстве предусмотрено 35 мест по-
мимо председательского: два вице-премьера, 27 мини-
стров и шесть государственных министров. Пять пор-
тфелей были отданы женщинам. В частности, Наджла 
Мухаммед аль-Мангуш стала первой ливийкой во главе 
МИДа и четвертой женщиной на этом посту в истории 
арабских стран после двух мавританок и суданки. Она 
юрист по образованию, училась в США, там же жила по-
следние несколько лет.

По словам премьера, почти все кандидаты в минист-
ры выбраны на основе рекомендаций депутатов парла-
мента и он не был знаком с большинством из них. При 
этом при согласовании решающими стали два параме-
тра: ни один из новых министров не должен был рабо-
тать в предыдущих правительствах, кроме того, ничего 
не должно было мешать ему перемещаться по всем рай-
онам страны. Предполагается, что у правительства пока 
не будет одной штаб-квартиры. Премьер и шесть минис-
тров будут находиться в Триполи, остальные распределят 
свою деятельность между Сиртом, Тобруком и Бенгази.

При этом портфель министра обороны остался в ру-
ках премьер-министра. По словам господина Дбейбы, 
этот пост вызвал больше всего споров, каждый из реги-
онов Ливии хотел провести своего кандидата, влияние 
пытались оказать и «международные партии». «Все хо-
тят Министерство обороны, и мы не можем допустить 
войну во второй раз. Война должна прекратиться»,— 
заявил Абдель Хамид Дбейба на прошлой неделе. Если 
подходящая кандидатура все же найдется, ее должен бу-
дет одобрить Президентский совет. В ходе предыдущей 
попытки создания единого правительства пост мини-
стра обороны также был яблоком раздора. В том числе 
на него претендовал фельдмаршал Хафтар. В любом слу-
чае трудно представить, что командующий ЛНА будет го-
тов подчиниться кому-либо, хотя он и признал решение 
о формировании новых властей Ливии.

Говоря о задачах министра обороны, Абдель Хамид 
Дбейба также напомнил на прошлой неделе, что в стра-
не продолжают находиться 20 тыс. наемников и их вывод 
«требует времени и мудрости». И это еще больше усложня-
ет миссию главы силового ведомства. Проблема в том, что 
представители запада и востока Ливии по-разному тракту-
ют понятие «наемник». Первые требуют вывода ЧВК «Ваг-
нер», а также наемников из Судана и Чада. Вторые против 
присутствия в Ливии турецких военных и переброшен-
ных Анкарой в эту страну отрядов сирийской оппозиции. 
Поэтому как будет решаться этот вопрос, пока неясно. Как 
раз в начале недели в Сирте состоялось очередное засе-
дание военного комитета «5+5», в который входят пред-
ставители востока и запада Ливии. Они обсудили выпол-
нение соглашения о прекращении огня, включая вывод 
наемников, а также вопросы, связанные с будущей ра-
ботой международных наблюдателей, которые должны 
следить за этими процессами. О намерении Миссии ООН 
по поддержке Ливии направить в страну ограниченную 
группу международных наблюдателей было объявлено 
еще в январе. В начале марта в Ливию приехала передо-
вая группа в составе десяти человек, чтобы посмотреть 
возможные места размещения наблюдателей. Они пробу-
дут в Ливии еще неделю и по возвращении подготовят до-
клад о ситуации и свои предложения для генсека ООН Ан-
тониу Гутерриша и его нового спецпосланника по Ливии 
Яна Кубиша. После этого Совбез ООН должен будет выне-
сти решение о механизме наблюдения.

Марианна Беленькая

От иранских реформ  
остался вакуум
Сторонники сближения с Западом  
рискуют потерять власть

В Иране завершается регистрация кандидатов 
для участия в президентских выборах, которые 
 состоятся 18 июня. Избрание второго лица в госу-
дарстве после духовного лидера Исламской Респу-
блики дает все шансы консервативным силам, побе-
дившим на прошлогодних парламентских выборах, 
лишить реформаторов их последнего оплота — ис-
полнительной власти. Не сумевшие добиться отме-
ны американских санкций и провести экономиче-
ские реформы реформаторы во главе с уходящим 
президентом Хасаном Роухани стоят перед слож-
нейшей задачей: найти политика, способного спло-
тить либеральный лагерь и составить конкуренцию 
одному из консерваторов, среди которых задают 
тон экс-президент Махмуд Ахмадинежад и спикер 
парламента Мохаммад Галибаф.

Стартующая 16 марта президентская кампания в Ира-
не, в которой по сложным канонам исламской демокра-
тии примут участие более 2 тыс. кандидатов, остается 
уравнением со многими неизвестными. Списки тех, кто 
будет зарегистрирован в качестве кандидатов на июнь-
ских президентских выборах, Центризбирком огласит 
во вторник. Формально закон разрешает стать канди-
датом любому гражданину старше 18 лет, имеющему 
иранское происхождение, достойную биографию и ор-
ганизаторские навыки, а также исповедующему офи-
циальную религию ислам. Однако реальных претен-
дентов на кресло главы исполнительной власти можно 
будет сосчитать по пальцам. Подавляющее большинство 
участников массового забега президентской гонки бы-
стро сойдет с дистанции, не пройдя отбор Совета стра-
жей конституции Ирана, выполняющего роль фильтра 
и строго следящего за тем, чтобы к участию в выборах 
были допущены только самые достойные.

Официально предвыборная агитация среди одо-
бренных Советом стражей кандидатов начнется не 
раньше чем за месяц до выборов. Однако, какими бы 
ни были лозунги претендентов, предстоящие выборы 
подведут черту под восьмилетней эпохой правления 
президента-реформатора Хасана Роухани, находивше-
гося у власти два срока и не имеющего права баллоти-
роваться в третий раз. Одержавший сенсационную по-
беду на выборах 2013 года на волне ожиданий выхода 
страны из международной изоляции и проведения на-
зревших социально-экономических реформ Хасан Роу-
хани завершает свое правление, не имея ни одного до-
стижения, которое его потенциальный преемник мог 
бы привести в качестве аргумента в пользу продолже-
ния реформаторского курса.

Накануне завершения регистрации кандидатов в пре-
зиденты информационное агентство Tasnim распростра-
нило материал «Наследие Роухани: чего седьмой прези-
дент Ирана добился за восемь лет». Статья перечисляет 
длинный список претензий к действующему главе госу-
дарства. Среди них — нулевой рост экономики, отток ин-
вестиций, составивший 6%, рекордные за всю историю 
Исламской Республики инфляция и падение фондово-
го рынка, рост курса доллара, достигший 700%, сокраще-
ние строительства жилья на 50% и самый высокий уро-
вень социального неравенства за последние десять лет.

В связи с этим противники Хасана Роухани припоми-
нают ему его главный тезис избирательной кампании 
2013 года, когда господин Роухани подвергал резкой кри-
тике предыдущего лидера Махмуда Ахмадинежада, заяв-
ляя, что «за все провалы должен отвечать президент».

Одним из факторов, предопределивших неутеши-
тельные итоги правления Хасана Роухани, стал провал 
заключенной летом 2015 года в Вене ядерной сделки 

с шестеркой международных посредников, на которую 
сделали стратегическую ставку иранские реформаторы. 
Односторонний выход США из ядерного соглашения, 
произошедший при президенте Дональде Трампе, и вве-
дение против Тегерана американских санкций, которые 
поставили страну в крайне сложное положение, лишили 
иранских реформаторов их главного проекта и аргумен-
та в пользу того, чтобы бороться за президентское кресло 
на выборах 2021 года.

Новый президент США Джо Байден выступает за воз-
вращение к Совместному всеобъемлющему плану дейст-
вий (СВПД), который отверг Дональд Трамп, но при этом 
игнорирует настойчивые требования Тегерана о снятии 
санкций в качестве предварительного условиях возоб-
новления действия СВПД. Надежд на то, что в ближай-
шие месяцы США сделают первый шаг навстречу Ира-
ну и помогут потенциальному кандидату реформаторов 
вырвать победу на президентских выборах, практиче-
ски не осталось. «Мы не будем увязывать темп дискуссий 
с выборами в Иране. Он будет определяться тем, насколь-
ко мы сможем продвинуться, защищая наши националь-
ные интересы. Выборы не заставят нас ни ускорять, ни 
замедлять переговоры»,— предупредил в конце прош-
лой недели спецпредставитель США по Ирану Роберт 
Малли, назначенный на свой пост в конце января.

В этой ситуации консерваторы, одержавшие уве-
ренную победу на всеобщих выборах в феврале прош-
лого года и взявшие под свой контроль иранский 
парламент, имеют все шансы завершить изгнание ре-
форматоров из власти, сменив этим летом президента 
и его правительство.

Среди наиболее заметных фигур, способных побе-
дить на июньских выборах, называют экс-президента 
Махмуда Ахмадинежада, восьмилетнее правление кото-
рого запомнилось жестким противостоянием с Западом, 
бывшего мэра Тегерана и нынешнего спикера парла-
мента Мохаммада Галибафа, который был главным кон-
курентом Хасана Роухани на выборах 2013 года, и главу 
судебной системы Ибрагима Раиси. Господин Раиси выд-
вигал свою кандидатуру на выборах 2017 года, однако 
также проиграл Хасану Роухани.

Что касается реформаторов, то в их лагере пока нет 
заметного потенциального кандидата, способного со-
ставить конкуренцию представителю консервативно-
го лагеря. После уходящего президента Хасана Роухани 
второй самой крупной фигурой в его команде остается 
глава МИДа Джавад Зариф, однако он так и не продемон-
стрировал президентских амбиций.

Учитывая, что в течение последних месяцев демора-
лизованные и расколотые иранские либералы не смо-
гли достичь консенсуса по поводу новой кандидатуры 
на выборах 2021 года, единственным заметным поли-
тиком, способным объединить вокруг себя реформатор-
ский лагерь, называют экс-президента Мохаммада Хата-
ми. Напомним, что одержавший неожиданную победу 
на президентских выборах 1997 года и возглавлявший 
исполнительную власть в течение восьми лет господин 
Хатами был сторонником «диалога цивилизаций» в рам-
ках, очерченных исламским богословием, и отказа от 
жесткого противостояния с Западом.

Хотя не сумевшие добиться отмены американских 
санкций и провести обещанные экономические рефор-
мы реформаторы во главе с уходящим президентом Ро-
ухани стоят перед сложнейшей задачей, президентские 
выборы в Иране за последние десятилетия уже препод-
несли не одну сенсацию. Интрига, как ожидается, будет 
сохраняться до последнего момента.

Сергей Строкань
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Nikkei 225 29766,97 (+49,14)
РТС 1543,99 (+24,49)
FTSE 100 6749,70 (–11,77)

DAX 30 14461,42 (–40,97)
DJIA* 32820,63 (+41,99 )
NASDAQ Composite* 13355,73 (+35,86)

*На 20:36.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.03.21
Австралийский доллар 56,7033
Английский фунт 102,0337
Белорусский рубль 13,1899
Датская крона* 11,7498

Доллар США 73,2317
Евро 87,3508
Индийская рупия** 10,1029
Казахский тенге** 17,4756

Канадский доллар 58,7499
Китайский юань* 11,2612
Норвежская крона* 86,7356
СДР 104,5910

Сингапурский доллар 54,4231
Новая турецкая лира 96,8596
Украинская гривна* 26,4088
Шведская крона* 86,0466

Швейцарский франк 78,8031
Японская иена** 67,1050
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Добрый доктор AIболит
Власти хотят открыть медкарты граждан искусственному интеллекту

Как выяснил „Ъ“,  Минцифры 
хочет обеспечить доступ част
ных компаний к медицинским 
данным граждан, ко торые 
в своей ITсистеме со бирает 
Минздрав. Речь в первую оче
редь идет о компаниях, разра
батывающих решения на осно
ве искусственного интеллекта 
(AI) для диагностики болезней. 
Получив доступ к массивам ме
дицинских данных, они смо
гут прогнозировать эпидеми
ологическую обстановку или 
течение болезни у конкрет
ных пациентов, говорят экс
перты. Но препятствием для 
развития этих решений, по их 
мнению, станет текущее зако
нодательство и отсутствие от
работанной методики сбора 
медицинской информации 
в стране.

Правительство планирует в 2021 
году разработать ряд нормативных 
актов в области цифровизации ме-
дицинской сферы, узнал „Ъ“. На 
это направлены три мероприя-
тия из «дорожной карты» поддер-
жки российской IT-отрасли, рас-
сказал собеседник, знакомый с ее 
содержанием. В частности, предла-
гается разрешить доступ «постав-
щикам электронных медицин-
ских сервисов» к медицинским 
данным граждан из государствен-
ных информационных систем 
(ГИС). Это, по словам источника, 
необходимо для разработки новых 
IT-сервисов в медицине. Речь также 
идет о применении технологии AI 

для диагностики. Для этого компа-
ниям, разрабатывающим решения 
в этой области, предлагается обес-
печить доступ к обезличенным ме-
дицинским данным граждан без 
согласия последних. Для этого бу-
дет создан специальный репози-
торий медицинских изображений 
и электронных медкарт.

Сейчас документ, по словам 
источника, рассматривает аппа-
рат профильного вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко. Профиль-
ный чиновник подтвердил „Ъ“, что 
такие инициативы действительно 
прорабатываются. В аппарате го-
сподина Чернышенко сообщили, 
что мера, о которой идет речь, пред-

ложена и поддержана Минздравом 
РФ. «Пакет мер поддержки IT пла-
нируется обсудить на совещании 
18 марта»,— добавил представитель 
вице-премьера. 

Собрать медицинские данные 
россиян планируется в единую го-
сударственную информационную 
систему в сфере здравоохранения 
(ЕГИСЗ), следует из паспорта феде-
рального проекта, принятого в на-
чале 2019 года. Ее создание куриру-
ет Минздрав. Согласно документу, 
к концу 2020 года 82% медицинских 
организаций в стране уже должны 
были быть подключены к этой сис-
теме. С 2021 по 2023 год ведомство 
планирует потратить около 32 млрд 
руб. на повсеместное внедрение 
ЕГИСЗ со всех регионах.

Власти планомерно упроща-
ют коммерческим структурам до-
ступ к государственным базам дан-
ных и информации о гражданах. 
Так, Росстат, например, к 2023 году 
планирует запустить центральную 
аналитическую платформу «Насе-
ление», которая станет бесплатной 
витриной обезличенных данных 
о гражданах (см. „Ъ“ от 7 декабря 
2020 года). Доступ к ней коммерче-
ские компании получат бесплатно.

Если AI-решение получит доступ 
к массиву данных, после их анали-
за оно сможет прогнозировать тече-
ние болезни и при необходимости 
корректировать лечение у конкрет-
ного человека, выявляя риски на 
ранней стадии, объясняет руково-
дитель пресейл-практики компа-
нии «Форсайт» Алексей Выскребен-

цев. Но инициатива Минцифры, 
по его мнению, столкнется с рядом 
проблем. Дело в том, что помимо го-
сударственных больниц есть част-
ные клиники, которые не подклю-
чены к ГИС и, следовательно, не 
могут отгружать медицинские дан-
ные пациентов, отмечает эксперт: 
«Собрать с них данные может быть 
проблематично». В целом, по сло-
вам опрошенных „Ъ“ экспертов, ме-
дицинские данные в России соби-
раются разрозненно и их сбор не 
систематизирован.

Еще одной проблемой может 
стать текущее законодательство в ча-
сти работы с медицинскими и пер-
сональными данными граждан, 
отмечают юристы. Обезличенные 
данные делятся на две категории, 
поясняет председатель комиссии 
по правовому обеспечению циф-
ровой экономики московского от-
деления Ассоциации юристов Рос-
сии Александр Журавлев. Первая 
категория — это обезличенная ин-
формация, которую можно персо-
нализировать, а вторая — обезли-
ченные данные, которые нельзя 
привязать к конкретному человеку, 
объясняет он. «И первый, и второй 
случай не подпадает под действие 
врачебной тайны, поэтому преград 
для использования таких данных 
у коммерческих компаний нет»,— 
говорит эксперт. Но, с другой сторо-
ны, на обработку даже обезличен-
ных данных необходимо согласие 
субъекта, что осложняет ситуацию, 
отмечает он.

Никита Королев
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По мере того как цены на нефть го-
товятся преодолеть планку в $70 за 
баррель (см. стр. 8), нефтяные компа-
нии начинают новый раунд борьбы 
за получение налоговых льгот. Этот 
на первый взгляд парадоксальный 
подход объясняется тем, что при бо-
лее низких ценах Минфин традици-
онно не идет на уступки нефтяникам, 
указывая на риски дефицита бюдже-
та,— и эта позиция находит поддер-
жку у президента РФ. В последние де-
сять лет наиболее масштабные новые 
льготы вводились в периоды сравни-
тельно высоких цен: в 2012–2013 го-
дах они заработали для шельфовых 
месторождений и трудноизвлекае-
мой нефти, в 2017-м одобрен экспе-
римент по налогу на дополнитель-
ный доход, а в 2019 году принят пакет 
льгот для арктических проектов.

Вот и теперь Владимир Путин при-
слушался к просьбам ЛУКОЙЛа сни-
зить налоговую нагрузку для сверх-
вязкой нефти и на прошлой неделе 

поручил правительству проработать 
вопрос. То, о чем просит ЛУКОЙЛ, 
даже не новая льгота, а попытка ча-
стично вернуть те условия, которые 
существовали для проектов добы-
чи сверхвязкой нефти до повыше-
ния налогов в конце 2020 года. Тогда 
Минфин в попытке сократить дефи-
цит бюджета повысил налоги почти 
на все добывающие отрасли. Одна-
ко сейчас бюджет 2021 года представ-
ляется устойчиво профицитным, 
и Минфину будет непросто обосно-
вать, почему нельзя вернуть часть до-
ходов бюджета обратно нефтяникам.

Впрочем, у последних тоже есть 
проблема с аргументацией. Еще 
с середины 2000-х годов, когда были 
предоставлены первые масштабные 
льготы по НДПИ, между государст-
вом и нефтекомпаниями действо-
вал негласный договор: первое дает 
льготу, а вторые увеличивают добычу 
нефти, и обе стороны остаются в вы-
игрыше. Эта логика была даже фор-
мализована в случае Самотлорского 
месторождения, где «Роснефти» был 
дан инвестиционный вычет из НДПИ 
под обязательство наращивать добы-
чу. Но теперь Россия является актив-
ным участником сделки ОПЕК+ по 
сокращению добычи, выход из кото-
рой запланирован только на следую-
щий год. Причем нет гарантий, что 
он действительно состоится, учиты-
вая, что добыча в РФ искусственно ог-
раничивается с 2017 года, хотя сделка 
ОПЕК+ первоначально была рассчи-
тана только на год. Получается, госу-
дарству невыгодно давать льготы, 
ведь добыча нефти, вполне возмож-
но, все равно не вырастет.

На этом фоне нефтекомпании 
скорректировали риторику и теперь 
осторожно намекают, что без льгот 
добыча может даже начать снижать-
ся. Они также подчеркивают, что 
льготы дадут им возможность боль-
ше инвестировать, что создаст си-
нергетические эффекты в смежных 
отраслях — и это правда. Но тут у неф-
текомпаний крайне непростая зада-
ча: им нужно доказать государству, 
что они потратят деньги более эффек-
тивно, чем оно само.

У нефтекомпаний,  
которые просят  
налоговых льгот,  
крайне непростая  
задача: им нужно  
доказать государству, 
что они потратят день-
ги более эффективно, 
чем оно само

Фальшивобанкирщина
Несуществующие банки ищут вкладчиков в интернете

„Ъ“ обнаружил работу лжебанка, ко
торый прикрывался лицензией дей
ствующего Кивибанка. На его сайте 
присутствовали фотографии якобы 
 руководства банка с цитатами извест
ных бизнесменов. А продукты, напри
мер вклады, предлагались под заман
чивые проценты, но с обязательным 
предварительным заполнением ан
кеты с персональными данными по
тенциального клиента. По мнению 
экспертов, цель создания таких «бан
ков» — сбор данных граждан, хотя 
нельзя исключать и попытки реаль
ного мошенничества — хищения 
средств под видом  вкладов.

Фальшивый, но действующий банк рабо-
тает под названием АО «Монолит-Капитал 
банк». В описании позиционирует себя как 
«универсальный коммерческий банк». На 
сайте размещена информация о генераль-
ной лицензии ЦБ на осуществление бан-
ковских операций №2241 от 22 января 2015 
года. Проверка данного номера лицензии 
на сайте ЦБ показывает, что она закреплена 
за вполне реальным Киви-банком. АО «Мо-
нолит-Капитал банк» в списках ЦБ не зна-

чится, схожий по названию банк «Монолит» 
лишился лицензии в 2014 году.

В Киви-банке „Ъ“ указали, что они никак 
не связаны указанной организацией. Домен 
«Монолит-Капитала» был создан 27 февра-
ля 2021 года. В отличие от сайтов реальных 
банков там нет ни реквизитов, ни отчетно-
сти. Зато на сайте есть предложение по вкла-
дам с доходностью до 11% годовых. Когда „Ъ“ 
позвонил по указанному номеру, чтобы уточ-
нить информацию о вкладах, ответивший 
специалист представился «службой клиент-
ской поддержки „Монолит-Капитала“». Одна-
ко информацию, по его словам, банк предо-
ставляет или своим заемщикам, или тем, кто 
предварительно заполнит анкету, указав пер-
сональные данные. После проверки «службой 
безопасности» банк сам свяжется с клиентом 
и предоставит информацию по продуктам. 
«У нас также присутствуют две формы обслу-
живания: дистанционное и персональная 
форма. Дистанционно — на всю территории 
РФ, а по персональной форме — если есть воз-
можность прибыть в отделение нашего бан-
ка»,— проговорил сотрудник колл-центра.

Наиболее вероятной целью злоумышлен-
ников является сбор персональных данных 

граждан, полагает представитель компании 
RTM, специализирующейся на информаци-
онной безопасности. Номер телефона «банка» 
индексируется как мошеннический, именно 
с него поступали ранее звонки гражданам от 
«службы безопасности Сбербанка», говорит 
„Ъ“ руководитель службы информационной 
безопасности ГК «Элекснет» Иван Шубин.

Корреспондент „Ъ“ попытался физиче-
ски попасть в «отделение в Москве». Однако 
по указанному адресу найти его не удалось, 
там располагается агентство аренды недви-
жимости SOK, охрана сообщила, что ни один 
банк не арендует у них пространство. Когда 
„Ъ“ перезвонил по телефону лжебанка, что-
бы попросить помочь пройти к ним, собе-
седник „Ъ“ сообщил, что кредитный отдел 
и служба клиентской поддержки находят-
ся в Москве, но по другому адресу и не при-
нимают население.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что сайт уже «отправ-
лен регистратору доменных имен для снятия 
с делегирования». «Выявление сайтов мошен-
нических структур и фишинговых сайтов ве-
дется постоянно,— отметили там.— Регулятор 
инициирует их блокировку». Однако некото-
рое время назад зампред правления Сбербан-

ка Станислав Кузнецов обращал внимание на 
то, что скорость закрытия фишинговых сай-
тов оставляет желать лучшего. «В некоторых 
случаях промежуток между обнаружением 
сайта до завершения его работы превышает 
30–40 дней»,— указывал он.

Согласно статистике ЦБ, в 2020 году была 
инициирована блокировка 1034 сайтов лже-
банков — это почти в два раза больше, чем 
в 2019-м. Банк России призывает граждан 
быть внимательными и осторожными: «Пра-
во предоставлять банковские услуги имеют 
только организации, имеющие лицензию 
Банка России. Проверить ее наличие можно 
на сайте регулятора». В то же время само по 
себе создание подобных сайтов не влечет ка-
кой-либо ответственности, но если с их помо-
щью у граждан вымогают денежные средства 
под видом банковских услуг (например, при-
влечение вкладов) или происходит хищение 
денежных средств со счетов клиентов бан-
ка, то за это может грозить уголовная ответст-
венность по ст. 159 УК РФ (мошенничество), 
указал „Ъ“ адвокат АБ «Андрей Городисский 
и партнеры» Дмитрий Якушев.

Ольга Шерункова, Максим Буйлов, 
Юлия Степанова

На продуктах множатся коды
Бизнес предупредил о рисках изменения правил регистрации товаров

Идея Минэкономики указывать на про
дукции коды, которые идентифици
руют сам товар и распознают место
положение производителя, вызвала 
негативную реакцию крупнейших ас
социаций потребительского секто
ра. По их мнению, нововведение при
ведет к дополнительным издержкам, 
так как компаниям может потребовать
ся получать новую декларацию при ка
ждом изменении упаковки. Об этом 
бизнессообщество предупредило пре
мьерминистра Михаила Мишустина. 
Регулятор настаивает, что новые прави
ла позволят противодействовать неза
конному обороту продукции, и пообе
щало со своей стороны снять спорные 
 вопросы.

Приказ Минэкономики о новом поряд-
ке регистрации деклараций о соответствии 
(необходимы для обращения товаров) несет 
риски для бизнеса, предупредили премьера 
Михаила Мишустина в начале марта главы 
Союза участников потребительского рынка, 
«Русбренда», «Союзнапитков», Националь-
ной мясной ассоциации (НМА), «Росчайкофе» 

и других отраслевых объединений. Как следу-
ет из письма (копия есть у „Ъ“), с 2021 года при 
регистрации деклараций необходимо указы-
вать коды GLN (определяет местоположение 
компаний и производственных площадок) 
и GTIN (идентифицирует товар), которые при-
сваивает организация GS1 на платной осно-
ве. Но декларации о соответствии выдаются 
на основании техрегламентов ЕАЭС или РФ, 
а GLN и GTIN в этих документах не упомина-
ются, подчеркивают авторы обращения.

Как поясняет президент «Союзнапитков» 
Максим Новиков, коды GTIN и GLN приняты 
для облегчения торговли и логистики как не-
обязательные реквизиты товара, а указание 
их при регистрации деклараций фактически 
обязывает бизнес обращаться за кодами в GS1, 
оплачивать их использование. Руководитель 
отдела техрегулирования Unilever в России, 
на Украине и в Белоруссии Евгений Смирнов 
говорит, что код GTIN у одного и того же про-
дукта различается в зависимости от упаковки 
и объема, но все форматы покрываются еди-
ной декларацией — «возникает вопрос, какой 
именно из кодов должен быть указан». Кроме 
того, в случае любого последующего выпу-

ска продукта в новом формате производите-
лю придется регистрировать новый документ 
и отменять старый, добавляет он.

По словам исполнительного директора 
«Русбренда» Алексея Поповичева, получе-
ние деклараций для нового товара занима-
ет около двух месяцев, а крупные компании 
могут пересматривать ассортимент до 1 тыс. 
раз в год. Он не исключает, что помимо GS1 
плату за использование кодов начнет брать 
Росаккредитация. Господин Новиков также 
видит риск претензий, если коды при реги-
страции деклараций не будут совпадать с дан-
ными в системе GS1 и это будет учитываться 
при формировании себестоимости. Собесед-
ник „Ъ“ среди производителей опасается, что 
коды GS1 — подготовка к более широкому 
внедрению маркировки. Но близкий к этой 
системе источник „Ъ“ называет это домысла-
ми. С учетом избыточности меры и рисков 
бизнес попросил Михаила Мишустина пору-
чить исключить указание кодов GTIN и GLN 
при регистрации деклараций.

В пресс-службе правительства вопросы 
„Ъ“ перенаправили в Минэкономики. В под-
ведомственной министерству Росаккредита-

ции заявили „Ъ“, что использование кодов 
GTIN и GLN оправданно как дополнитель-
ный механизм противодействия незакон-
ному обороту продукции. Там добавили, что 
установлен полугодовой переходный период 
указания кодов при регистрации деклараций 
при их наличии: за это время будут выработа-
ны «инструменты решения данного вопроса». 
Так, планируется предусмотреть обновления 
во ФГИС Росаккредитации данных о GLN и до-
бавления к декларации GTIN. Сейчас невнесе-
ние кодов GTIN и GLN во ФГИС не препятству-
ет регистрации деклараций, а действующим 
законодательством взимание платы с бизне-
са за указание кодов не предусмотрено, доба-
вили в Росаккредитации. В российском офисе 
GS1 комментарий не предоставили.

Заместитель руководителя НМА Максим 
Синельников напоминает, что при внедре-
нии деклараций о соответствии обсуждался 
полный отказ от документальной формы при 
сохранении только знака на этикетке товара. 
«Хорошо бы вернуться к этой идее, а не пло-
дить новые избыточные меры регулирова-
ния»,— указывает он.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Если при наличии финансовых 
проблем должник долгое время 
уклонялся от банкротства, по-
гашая долги перед отдельными 
кредиторами, суды могут сдви-
нуть период подозрительности 
для оспаривания его сделок на 
более ранний срок. Такое реше-
ние вынес Верховный суд (ВС) 
РФ по делу о банкротстве АО  
«СУ-155». С одной стороны, это 
поможет в борьбе с недобросо-
вестными должниками и выво-
дом их активов, но с другой — со-
здаются риски для оспаривания 
обеспечительных сделок, необ-
ходимых для реструктуризации 
долгов, опасаются юристы.

Экономколлегия ВС вынесла ре-
шение по спору о том, с какого мо-
мента исчислять период подозри-
тельности для оспаривания сделок 
должника — АО «СУ-155». «От сте-
пени давности совершения сдел-
ки зависит стандарт доказывания 
недобросовестности контрагента 
должника. И чем ближе дата совер-
шения сделки к дате возбуждения 
дела о банкротстве, тем легче оспо-
рить сделку»,— поясняет партнер 
юридической фирмы «Сотби» Антон 
Красников. Период подозритель-
ности может составлять до трех лет 
(в зависимости от оснований оспа-
ривания) и отсчитывается ретро-
спективно от даты принятия судом 
заявления о банкротстве к производ-
ству (с возбуждения дела).

В случае СУ-155 ситуация осложня-
лась тем, что сначала ИП Олег Кинаш 
подал на банкротство компании в Ар-
битражный суд Москвы, который воз-
будил дело в сентябре 2014 года. Но 
через полтора года дело передали по 
подсудности в Арбитражный суд Мос-
ковской области (АСМО). Причем его 
объединили с другим делом о бан-
кротстве СУ-155, которое было возбу-
ждено в январе 2016 года по заявле-
нию другого кредитора.

Проблема проявилась, когда 
ФНС решила оспорить перечисле-
ние 1,3 млн руб. в пользу ООО «Само-
ри-Трейд» от 18 апреля 2014 года как 
сделку с предпочтением (по ней пе-
риод до шести месяцев). АСМО счел, 
что сделка вышла за пределы пери-
ода подозрительности, отсчитав его 
с даты, когда он возбудил дело (14 
января 2016 года). Апелляция, на-
против, удовлетворила иск ФНС, ре-
шив, что точкой отсчета является мо-
мент возбуждения банкротного дела 
в столичном суде, то есть 19 сентя-
бря 2014 года, поэтому сделка в пе-
риод попала. Но кассация согласи-
лась с первой инстанцией.

ФНС обратилась в ВС, настаивая, 
что передача уже возбужденного дела 
о банкротстве в другой суд не влияет 
на исчисление периода подозритель-
ности, а подход кассации не позво-
ляет противостоять выводу активов 
должника. Дело было передано в эко-
номколлегию, которая отменила ре-
шения нижестоящих судов.

ВС указал, что период подозри-
тельности в банкротстве исчисляет-
ся с даты «принятия судом первого 
заявления о несостоятельности не-
зависимо от того, какое заявление 
впоследствии будет признано обо-
снованным». И передача уже возбу-
жденного дела из одного суда в дру-
гой на исчисление этого периода не 
влияет.

Более того, коллегия допустила, 
что период подозрительности мож-
но отсчитывать не с 19 сентября 2014 
года, а даже с более ранней даты, учи-
тывая несколько попыток обанкро-
тить компанию еще в 2011 году (тог-
да СУ-155 избежало банкротства, 
успевая до судебного заседания вер-
нуть долг заявителю). Это «позволит 
проверить те сделки, которые совер-
шались в искусственно созданных 
должником условиях видимости его 
финансового благополучия, но в дей-
ствительности были направлены на 

вывод ликвидных активов с недо-
бросовестными целями», подчеркну-
ла коллегия. Дело направили на но-
вое рассмотрение для определения 
периода подозрительности с учетом 
первых попыток обанкротить СУ-155.

«ВС верно разрешил ситуацию 
с передачей дела по подсудности,— 
считает старший партнер КА Pen & 
Paper Валерий Зинченко.— Но клю-
чевым стало разъяснение, что пе-
риод подозрительности может ис-
числяться с момента принятия 
самого первого заявления о банкрот-
стве должника, даже если суд потом 
оставил его без рассмотрения по при-
чине погашения долга». Антон Крас-
ников указывает, что к погашению 
долгов перед инициаторами бан-
кротства прибегают многие пред-
приятия. «Это позволяет искусствен-
но сдвинуть дату отсчета и отложить 
периоды оспаривания сделок, выво-
дя из-под удара сомнительные опера-
ции»,— поясняет старший юрист «Гу-
ричев, Малинин и партнеры» Павел 
Смагин. Господин Красников добав-
ляет, что от спорной даты считается 
и срок наличия контроля над долж-
ником, что влияет на вопрос о субси-
диарной ответственности.

Важно, что ВС призвал не пересма-
тривать уже включенные требова-
ния кредиторов и постарался «обез-
опасить» сделки по достройке жилых 
домов, отнеся их к «обычным хозяй-
ственным», указывает господин Зин-
ченко. Однако, отмечает Павел Сма-
гин, обычные сделки должника не 
оспариваются, если не превышают 
1% стоимости активов. По его мне-
нию, под угрозой отмены оказались 
обеспечительные сделки (залоги, по-
ручительства), которые нужны для 
реструктуризации долгов, и «в усло-
виях риска оспаривания таких сде-
лок банки будут еще более неохотно 
идти навстречу должникам».

Екатерина Волкова,  
Анна Занина

Подозрительно ранние сделки
Верховный суд разрешил сдвинуть сроки  
оспаривания предбанкротных трансакций

«Трансмашхолдинг» купил  
50% в крупном казахстанском 
производителе железнодорож-
ных комплектующих и колес 
«Проммашкомплект». Цена и ус-
ловия сделки не раскрывают-
ся. По мнению экспертов, для 
«Проммашкомплекта», чьи пер-
спективы сбыта сейчас суще-
ственно подпорчены низкой 
конъюнктурой российского  
железнодорожного рынка, по-
явление «Трансмашхолдинга» 
как акционера крайне выгодно:  
будучи крупнейшим производи-
телем локомотивов и пассажир-
ских вагонов, он сможет обеспе-
чить предприятие заказами.

«Трансмашхолдинг» (ТМХ) Искан-
дара Махмудова, Андрея Бокарева, 
Дмитрия Комиссарова и Кирилла 
Липы стал владельцем 50% казахс-
танского ТОО «Проммашкомплект» 
(ПМК), следует из раскрытия инфор-
мации от 15 марта. Прямым собст-
венником пакета является 100-про-
центное дочернее предприятие 
ТМХ — австрийская Eisenbahnkom-
ponenten AG.

В «Трансмашхолдинге» дополни-
тельные подробности не раскрыва-
ют. По СПАРК, ПМК владеют казах-
станская Railways Technologies & 
Services и новосибирское ООО 

«Трансметаллснаб», оба подкон-
трольны австрийской Bahntechnik 
Beteiligungs GmbH. Та, по данным 
австрийского реестра, принадле-
жит FIS Capital GmbH австрийского 
бизнесмена Уве Эшнера, инвестиру-
ющего в бизнес стран СНГ и Восточ-
ной Европы. В частности, в 2017 году 
FIS Capital купил контрольный па-
кет фармкомпании «Натива», в 2018 
году выкупил долги «Киевского ме-
трополитена». В ноябре 2020 года 
украинский «Обозреватель» писал, 
что ПМК аффилирован с ТМХ че-
рез его совладельцев. Такой вывод 
был сделан на основании того, что 
основатель ПМК Сергей Павлингер 
является совладельцем принадле-
жащего ТМХ Муромского стрелоч-
ного завода, а основной кредитор 
новосибирского ООО «Трансметал-
лснаб» — холдинг «Транспортные 
компоненты», являющийся партне-
ром ТМХ.

Завод ПМК в Экибастузе был запу-
щен в 2012 году, выпускает стрелоч-
ные переходы, ремонтные комплек-
ты, крестовины, а в конце 2018 года 
запустил производство железнодо-
рожных цельнокатаных колес мощ-
ностью 200 тыс. единиц в год. На тот 
момент колеса были в остром дефи-
ците, который нарастал весь 2019 
год. Однако сейчас прогноз спроса 

на колеса пессимистичный — из-за 
переизбытка парка на сети ОАО РЖД 
и низких ставок, повлекших за со-
бой спад в вагоностроении и сокра-
щение объемов вагоноремонта. По 
оценкам ИПЕМ, общий профицит 
предложения цельнокатаных ко-
лес с учетом производителей Украи-
ны и Китая на рынках «колеи 1520» 
в 2020 году составил 350 тыс. еди-
ниц, или 18,4% от предложения, 
а в 2021 году он может вырасти до 
430 тыс. единиц (22,2%).

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что 
верхний предел стоимости 50% 
в ПМК — порядка $50 млн, исходя 
из инвестиций в создание произ-
водства. Однако, отмечает он, ре-
альная стоимость приобретения 
может быть ниже с учетом как дол-
га предприятия, так и перспектив 
развития, который обеспечит ТМХ. 
Эксперт напоминает, что ТМХ — 
крупнейший производитель локо-
мотивов и пассажирских вагонов 
в России и может обеспечить заказ 
на продукцию «Проммашкомплек-
та», несмотря на умеренно пессими-
стические прогнозы спроса на ко-
леса, что дает предприятию новые 
перспективы и представляет собой 
вклад в развитие бизнеса.

Наталья Скорлыгина

«Трансмашхолдинг» встал на колеса
Он купил 50% казахстанского производителя «Проммашкомплект»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет писатель, литературовед Евгений  
Водолазкин:
— Дорогой Петр Олегович, с днем рождения! Здоровья 
(в наше нездоровое время это непременное пожела-
ние) и радости! С возрастом все больше прихожу к мыс-
ли, что одна из высших радостей — та, которую дарят 
нам культура и наука. Думаю, годы, проведенные в на-
уке, привели Вас к тому же: об этом говорит поддержка 

Вами научных изданий. Рискну предположить, что без 
публикаций о Гоголе или, допустим, «Повести времен-
ных лет» экономика быстро пойдет на спад. На фоне, 
прямо скажем, умеренного интереса общественности 
к проблемам филологии появление такого рода изда-
ний всякий раз рассматриваешь как счастливое исклю-
чение — ну, и радость, конечно. Нашу общую радость.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет председателю совета директоров 
банковской группы «Альфа-банк»  
Петру Авену

По мнению господина Сечина, та-
кие соглашения послужат интересам 
в том числе ОАО РЖД, «в связи с тем 
что отказ от перевозки угля в пользу 
других грузов приведет к негатив-
ным последствиям по причине от-
сутствия реальных альтернатив гру-
зопотоку угля».

«Роснефть» не имеет интересов 
в угле, но ее экс-глава Эдуард Худай-
натов владеет компанией «Коулстар», 
работающей в Хакасии (добыча в 2019 
году — 4,2 млн тонн). Также госпо-
дин Худайнатов, как писали «Ведомо-
сти» в конце 2019 года, планировал 
построить терминал в бухте Безы-
мянной в Приморском крае стоимо-
стью 57,8 млрд руб. на 25 млн тонн 
угля и 10 млн тонн нефти. В «Коулста-

ре» не ответили на запрос „Ъ“ о стату-
се проекта. По словам собеседника „Ъ“ 
в транспортной отрасли, пока работы, 
которые позволят обеспечить пере-
возку соответствующего объема гру-
зов на терминал, не предусмотрены.

Максим Худалов из АКРА предпо-
лагает, что господин Сечин в данном 
случае выступает в качестве коорди-
натора ТЭКа как ответственный се-
кретарь президентской комиссии 
и обращает внимание на проблему 
увеличения потока угольных грузов 
на юг, который не является перспек-
тивным направлением и где в случае 
с Таманью уголь может мешать и про-
езду нефтяных грузов в цистернах 
по железной дороге, и проходу неф-
тяных танкеров через черноморские 
проливы. По итогам 2020 года на юг 
было поставлено по железной доро-

ге на 12,3% угля больше, чем в 2019 
году, поставки из Кузбасса выросли 
на 26,5%. Что касается увеличения по-
ставок угля на восток до 195 млн тонн, 
то, полагает господин Худалов, такого 
уровня можно было бы достичь, если 
бы к 2025 году были расширены все 
тоннели БАМа. Но сложная ситуация 
с наследством Дмитрия Босова, пред-
лагавшего за пять лет построить Се-
веромуйский тоннель-2, делает этот 
проект малореальным. Впрочем, от-
мечает он, возможно наращивание 
экспорта за счет грузоотправителей 
Якутии, для которых Северомуйский 
тоннель не является узким местом, но 
тогда необходимо расширить к этому 
времени Кузнецовский тоннель.

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов,  
Евгений Зайнуллин

Уголь полигонят на восток
с1

Российские фондовые индек- 
сы на подъеме. Валютный  
индекс РТС вернулся к значе-
ниям конца февраля 2020 года, 
полностью отыграв «панде-
мийное» снижение прошлого 
года. Рублевый индекс ММВБ 
обновил исторический мак-
симум, вплотную приблизив-
шись к отметке 3,6 тыс. пун-
ктов. За пять дней уверенно-
го роста российские индек-
сы вышли в мировые лидеры. 
Цены на нефть, остающиеся 
вблизи годовых максимумов, 
отодвинули геополитические 
риски на второй план.

Российские фондовые индексы 
начали неделю с обновления мак-
симумов. В ходе торгов понедель-
ника долларовый индекс РТС под-
нимался до отметки 1550,5 пункта, 
максимального значения с 20 фев-
раля 2020 года. Фактически индекс 
вернулся к значениям, предшест-
вовавшим началу распростране-
ния пандемии COVID-19 за предела-
ми Китая и последовавшему вслед 
за этим падению фондовых рын-
ков. По итогам дня индекс остано-
вился на отметке 1544 пункта, что 
на 1,6%% превысило значение за-
крытия пятницы. Индекс Москов-
ской биржи в ходе торгов достигал 
отметки 3596,31 пункта — нового 
исторического максимума. Впро-
чем, рекордные значения рублевый 
индекс фиксирует на протяжении 
последней недели. На закрытии 
торгов индекс остановился на от-
метке 3584,5 пункта, что на 1,27% 
выше закрытия предыдущего дня.

Уверенный рост российских ин-
дексов продолжается пятый день 
подряд. За это время, по данным 
агентства Bloomberg, они прибави-
ли в долларовом выражении свы-
ше 6,5% и заняли второе место сре-
ди фондовых индексов развитых 
и развивающихся стран. Сильнее 
(на 11%) вырос только фондовый ин-
декс Бейрутской биржи. Большин-
ство ведущих мировых индикато-
ров прибавили 0,4–5%.

Опережающие темпы роста рос-
сийских индексов связаны с благо-
приятной ситуацией на рынке неф-

ти. По данным агентства Reuters, 
в понедельник котировки ближай-
шего контракта на поставку нефти 
Brent достигали уровня $70 за бар-
рель. К закрытию торгов в России 
цены скорректировались до $68,4 
за баррель, однако все равно оста-
ются вблизи годового максимума. 
С начала этого года цены на нефть 
выросли более чем на 30%. «Благо-
приятная конъюнктура на рынке 
нефти сложилась в результате ре-
шения стран ОПЕК+ не ослаблять 
текущие ограничения по добыче, 
а также решения Саудовской Ара-
вии сохранить свои собственные 
дополнительные ограничения на 
1 млн баррелей нефти в день. Рос-
сия при этом получила небольшие 
послабления по квоте, что постави-
ло ее в привилегированное поло-
жение»,— отмечает руководитель 
управления инвестиционного кон-
сультирования General Invest Татья-
на Симонова.

В таких условиях отмечается вы-
сокий спрос международных ин-
весторов на российские акции. 
По оценке „Ъ“, основанной на от-
четах Bank of America (учитывают 
данные Emerging Portfolio Fund Re-
search), суммарный приток ино-
странных инвестиций в них со-
ставил с начала марта $190 млн, 
а с начала года — более $1,2 млрд. 
По словам портфельного управляю-
щего «Альфа-Капитала» Эдуарда Ха-
рина, текущее движение на рынке 
сформировали иностранные инве-
сторы, к нему добавился спрос со 
стороны российских инвесторов. 
«К нерезидентам могут относиться 

как глобальные пассивные фонды, 
так и хедж-фонды. Последние могут 
быть более активны с точки зрения 
покупки российских активов, хотя 
публичной статистики по покуп-
кам или продажам по ним нет»,— 
отмечает господин Харин.

Привлекают глобальных инвес-
торов недооцененные акции — пре-
жде всего нефтегазовых компаний. 
С начала года индекс Global Ener-
gy прибавил более 33% в долларах, 
S&P Energy — 40%, при этом боль-
шинство российских компаний по-
казали более скромный результат, 
в пределах 30%. Сильнее поднялись 
только акции «Роснефти», кото- 
рые на фоне новостей по проек-
ту «Восток Ойл» прибавили с нача-
ла года почти 35% в долларах. «Если 
принять во внимание, что курс ру-
бля также достаточно низкий, то 
наши компании могут иметь преи-
мущество по сравнению с глобаль-
ными мейджорами с точки зрения 
расходов, то есть их прибыли мо-
гут быть выше»,— отмечает госпо-
дин Харин.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего роста российского рын-
ка, поскольку он основан на фун-
даментальных факторах. При этом 
геополитические риски и возмож-
ные санкции временно отошли на 
второй план. Однако управляю-
щие не исключают, что в случае ка-
ких-либо системных санкций кор-
рекция, скорее всего, неминуема. 
Но, по оценке Татьяны Симоновой, 
возможная коррекция «скорее про-
изойдет ближе к лету».

Виталий Гайдаев

Индексамый важный товар
Фондовый рынок растет на нефти

Данные о собственнике при его 
согласии вносятся в электронный 
ПТС, где также указан VIN-номер, 
но другие лица могут запросить вы-
писку из него только в ограничен-
ном объеме — с указанием имени, 
отчества и первой буквы фамилии. 
Ярослав Шицле из «Рустам Курма-
ев и партнеры» говорит, что в случае 
«Автодаты» VIN-номер не относится 
к персональным данным, посколь-
ку разработчики декларируют их 
обработку без получения дополни-
тельных сведений, позволяющих 
идентифицировать субъекта персо-
нальных данных.

Телематические системы у авто- 
производителей настроены на 
сбор данных о геолокации только 
в обобщенном виде, без привязки 
к VIN-номеру автомобиля, а инфор-
мацию о его местоположении полу-
чает только владелец, говорит источ-
ник „Ъ“ на авторынке. Для передачи 
даже половины данных из списка по-
требуются очень серьезные вложения 
в оборудование и программное обес-
печение, подчеркивает он. С этим со-
гласны и другие собеседники „Ъ“. Они 
вновь говорят, что на концерны пере-
кладываются расходы на создание 
системы больших данных, монети-
зировать которую будет ее оператор. 
В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что 
уведомили правительство о принци-
пиальном несогласии многих участ-
ников рынка с идеей законопроекта.

В НТИ «Автонет» утверждают, что 
данные с VIN-номером после попа-

дания в «Автодату» сразу пройдут де-
персонализацию. Частоту передачи 
в 15 минут там называют компро-
миссом: при большем сроке многие 
данные становятся неактуальны-
ми, но задержки вполне достаточ-
но, чтобы не происходило отслежи-
вание машин в реальном времени. 
В НТИ отрицают, что данные будут 
собираться с помощью системы 
ЭРА-ГЛОНАСС, а также говорят, что 
данные о препятствиях на дороге 
и усталости водителя «могут пере-
даваться в перспективе от высоко-
автоматизированных автомобилей, 

оборудованных системами техниче-
ского зрения». Также там уточняют, 
что автопроизводители и так собира-
ют данные с автомобилей, поэтому 
«здесь ничего не меняется».

Сергей Удалов из «Автостата» го-
ворит, что пересечение разметки без 
включения поворотника расцени-
вается как признак усталости, и дат-
чики распознавания разметки есть 
в том числе на некоторых европей-
ских массовых автомобилях. Пол-
ноценно эта функция может быть 
реализована за счет датчика, отсле-
живающего зрачки водителя, до-
бавляет он. Так, в 2020 году «Мосгор-
транс» оснастил часть своего парка 
системой «Антисон», которая пред-
ставляет собой видеокамеру с ин-
фракрасной подсветкой и динами-
ком на приборной панели.

Если эти данные будут агреги-
роваться, то они должны быть еди-
нообразно собраны, говорит Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капитала». 
При этом он подчеркивает, что авто-
производителям интересны лишь 
данные, касающиеся техсостояния 
машины, тогда как массив запраши-
ваемой информации гораздо боль-
ше и касается во многом дорожной 
обстановки. Внедрение системы мо-
жет быть критично для рынка, счи-
тает он, поскольку массовые авто-
мобили практически не оснащены 
подобными датчиками, а затраты 
могут быть переложены на покупа-
теля, который именно в этом сегмен-
те наиболее чувствителен к измене-
нию цены.

Ольга Никитина

Машины доложат обстановку
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При чем здесь эти 
товарищи из «Автонета»? 

Мы хотели создать 
консорциум, который 

полезен всем 
автопроизводителям, 

а получился консорциум, 
который хочет иметь 

денежные потоки 
на информации, которую 

мы же сами и генерим
— Сергей Когогин,
гендиректор КамАЗа,  
21 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
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МТС, «Вымпелком» и «МегаФон» 
согласились протестировать под-
ключение к Единой биометри-
ческой системе (ЕБС) «Ростеле-
кома», но сомневаются в ее эф-
фективности. Компании пока 
не стремятся интегрировать 
свои системы с ЕБС, поскольку 
цена за использование системы 
после пилота может оказаться 
выше, чем для банков. При этом 
операторам придется самостоя-
тельно наполнять реестр ЕБС, по-
скольку сейчас в нем зарегистри-
ровано всего 164 тыс. россиян, 
отмечают эксперты.

Как выяснил „Ъ“, сотовые операто-
ры пока не планируют полностью ин-
тегрировать свои системы удаленной 
идентификации абонентов в ЕБС. 
Об этом рассказал источник в одной 
из компаний. «У операторов нет пря-
мой обязанности использовать эту си-
стему»,— подчеркнул собеседник „Ъ“ 
в другом операторе. Низкий интерес 
к ЕБС, по словам источников, обуслов-
лен высокой стоимостью подключе-
ния к ней и низким числом записей 
в системе. Пока для тестирования 
подключения операторов к ЕБС про-
водится пилот, участие в котором под-
твердили МТС, «Вымпелком» и «Ме-
гаФон», сообщили „Ъ“ в Минцифры. 
По словам представителя министер-
ства, обсуждать стоимость использо-
вания ЕБС операторами до оконча-
ния тестирования преждевременно.

Для операторов цена обраще-
ния к ЕБС, скорее всего, будет со-
поставима с расценками для бан-
ков, говорят источники, и составит 

200 руб., но еще 23 руб. «Ростелеком» 
будет брать за использование систе-
мы криптозащиты. Компания дей-
ствительно планирует брать 23 руб. 
за трансакцию при использовании 
своего решения для обеспечения ин-
формационной безопасности при 
работе с биометрией, подтвердили 
в пресс-службе компании. Но при 
этом оператор связи может самостоя-
тельно внедрить альтернативное ре-
шение, добавили там.

В МТС подтвердили, что будут 
участвовать в эксперименте. «Пола-
гаем, что до его завершения операто-
ры не должны нести затраты на до-
ступ к ЕБС»,— добавили в компании. 
При текущей стоимости трансакций 
и уровне проникновения ЕБС ее ис-
пользование для заключения дого-
воров с абонентами будет неэффек-
тивно, уверены в «Вымпелкоме». 
Но оператор ведет диалог с регулято-
ром по этому направлению, добави-
ли в пресс-службе оператора. В «Ме-
гаФоне» рассчитывают, что условия 
подключения к ЕБС будут «экономи-
чески приемлемыми для операторов 
связи». В Tele2 отказались от коммен-
тариев.

• ЕБС была запущена в июле 2018 года 
по инициативе Минцифры и Центро-
банка, она представляет собой плат-
форму для дистанционной биометри-
ческой идентификации граждан РФ. 
По состоянию на февраль в системе 
было зарегистрировано около 
164 тыс. россиян. Сейчас ЕБС пользу-
ются в основном банки. С 1 января 
2021 года к ЕБС также подключились 
страховые компании.

Подключение к ЕБС может потре-
боваться мобильным операторам, что-
бы удаленно идентифицировать або-
нентов виртуальных сим-карт (eSIM) 
по требованию закона, принятого 
в декабре 2020 года. Закон вступит 
в силу в июле. В соответствии с ним 
абонент может удаленно заключить 
договор с оператором с помощью ква-
лифицированной электронной под-
писи или простой электронной под-
писи, ключ к которой получен при 
личной явке, но только при условии 
идентификации абонента в ЕБС.

Приобретение собственной серти-
фицированной системы криптозащи-
ты для внедрения собственной систе-
мы биометрической идентификации 
обойдется каждому оператору не ме-
нее чем в $15 млн, рассказал источник 
на телекоммуникационном рынке. 
Но регулятор вряд ли рассматривает 
такую схему, уверен он.

Схема дистанционного заключе-
ния договоров на услуги связи с при-
менением ЕБС нежизнеспособна, 
считает аналитик Российской ассоци-
ации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. Операторы и так обя-
заны подтверждать личность клиен-
та, желающего подключиться дистан-
ционно, через госуслуги, отмечает он. 
При подключении к ЕБС операторам 
в большинстве случаев придется са-
мостоятельно загружать профиль но-
вого клиента в систему, так как в базе 
мало зарегистрированных пользова-
телей, рассуждает эксперт. Операто-
рам, по его мнению, будет выгоднее 
собирать собственную базу.

Анастасия Гаврилюк

Операторы примеряются 
к биометрии
Участники рынка связи тестируют ЕБС 

Как выяснил „Ъ“, российская 
компания по кибербезопасно-
сти Positive Technologies пла-
нирует провести IPO на Мос-
ковской бирже. Сейчас на бир-
же не представлены компа-
нии из этого сегмента, и инте-
рес инвесторов к ним может 
быть высоким, считают экс-
перты. Но конкуренты Positive 
Technologies пока скептически 
относятся к ее решению: ста-
новясь публичной, компания 
 может потерять гибкость, ко-
торая необходима для разви-
тия технологий по борьбе с уг-
розами.

Positive Technologies планирует 
выходить на IPO, узнал „Ъ“. По сло-
вам источника „Ъ“ на рынке, ком-
пания планирует разместить 
на Московской бирже около 10% 
акций, что может соответствовать 
$200–300 млн, если стоимость ком-
пании составит $2–4 млрд к кон-
цу 2021 году. Тот факт, что Positive 
Technologies готовится к IPO, под-
тверждает то, что она ищет спе-
циалиста по связям с обществен-
ностью, в задачи которого войдет 
«участие в проекте по подготовке 
компании к IPO». В Positive Technol-
ogies отказались от комментариев.

• По данным Kartoteka.ru, АО «По-
зитив Текнолоджи» основано в 2007 
году Юрием Максимовым. По сло-
вам источника „Ъ“, знакомого с си-
туацией, сейчас господину Макси-
мову принадлежит более 50% ком-
пании, а остальная доля распреде-
лена между сотрудниками компа-
нии. В 2020 году выручка Positive 
Technologies, по собственным дан-
ным, составила 5,6 млрд руб., что 
на 55% выше, чем годом ранее.
Positive Technologies помимо 

России представлена также в Ев-

ропе, США, СНГ и Африке. По дан-
ным Telegram-канала SecAtor, ком-
пания оценивает себя в $1 млрд. 
В рейтинге самых дорогих компа-
ний рунета по версии Forbes Pos-
itive Technologies оценивается 
в $580 млн.

Компания рассчитывает на ак-
тивное участие физических лиц 
в IPO, рассказал „Ъ“ источник 
на рынке. По его данным, в каче-
стве целевой аудитории Positive 

Technologies рассматривает пре-
жде всего инвесторов из IT-сферы. 
Такие инвесторы, по его словам, 
уже проявляли интерес к компа-
нии, когда в июле 2020 года она вы-
пустила облигации на Московской 
бирже на 500 млн руб. со сроком об-
ращения три года. Сейчас их доход-
ность, по словам источника, состав-
ляет около 9,5%.

Сейчас из сектора информаци-
онных технологий на Московской 
бирже представлены «Яндекс», 
Mail.ru Group и Ozon, но пока нет 
ни одной компании по кибер-
безопаности, говорит гендирек-
тор компании «Аванпост» Анд-
рей Конусов. «Это новый ход для 

российского рынка, и это очень 
правильная и своевременная 
идея»,— полагает он. По его мне-
нию, из-за перехода большинст-
ва людей на удаленную работу, ро-
ста числа взломов и политических 
заявлений с обвинениями в кибе-
ратаках со стороны разных стран 
«ценность компаний по инфор-
мационной безопасности растет». 
«Это отразится и в стоимости ком-
пании на бирже»,— допускает экс-
перт. Любые компании в обла-
сти технологий вызовут большой 
спрос у инвесторов, поскольку 
это сейчас наиболее перспектив-
ный сегмент, считает основатель 
и управляющий партнер Da Vinci 
Capital Management Олег Железко.

Объем размещения Positive 
Technologies очень небольшой, от-
мечает руководитель группы по ра-
боте с технологическими и медий-
ными компаниями Deloitte в СНГ 
Антон Шульга. «Возможно, компа-
ния таким образом планирует обес-
печить ликвидность, чтобы постро-
ить на этом программу мотивации 
персонала»,— допускает он.

Конкуренты Positive Technol-
ogies пока скептически относят-
ся к решению компании. «Бюро-
кратизация публичных компаний 
часто мешает принимать быстрые 
решения, а это критичное условие 
для развития инноваций на рын-
ке кибербезопасности»,— отметил 
гендиректор «Лаборатории Каспер-
ского» Евгений Касперский. У «Ла-
боратории Касперского», по его 
словам, достаточно внутренних ре-
сурсов для финансирования и она 
не нуждается в привлечении до-
полнительных инвестиций, поэ-
тому она не планирует выход 
на IPO.

Юлия Степанова

Кибербезопасность 
предложат инвесторам
Positive Technologies планирует выйти на IPO

В ОАО РЖД подтвердили факт об-
суждения субсидии на возврат порож-
них рефрижераторных вагонов и кон-
тейнеров, подчеркнув, что речь идет 
не о скидке к тарифу, а о субсидиро-
вании перевозок государством. В мо-
нополии добавили, что доля транс-
портной составляющей в цене рыбы 
при поставках в центр РФ с учетом 
предоставления рефрижераторного 
подвижного состава собственником 
и терминально-экспедиторских услуг 
не превышает 7,5% при неизменном 
тарифе за использование инфраструк-
туры железнодорожного транспорта, 
на который в стоимости 1 кг продук-
ции в среднем приходится 2,5%. Таким 
образом, уровень транспортных за-
трат не определяющий фактор в ито-

говой цене рыбы и рыбной продук-
ции, подчеркнули в ОАО РЖД.

Президент Ассоциации добытчи-
ков минтая Алексей Буглак сомне-
вается, что компенсация порожне-
го пробега рефрижераторного парка 
позитивно отразиться на поставах 
рыбной продукции на внутренний 
рынок и ценах для населения. По его 
словам, субсидия никак не повлия-
ет на стоимость перевозки рыбы, 
а средства «осядут» у операторов под-
вижного состава. Председатель Рыб-
ного союза Александр Панин гово-
рит, что в центре РФ нет недостатка 
в рыбном сырье. Источник „Ъ“ в от-
расли добавляет, что дополнитель-
ные объемы, которые поступят 
с Дальнего Востока, можно перерабо-
тать, но могут возникнуть проблемы 
со сбытом готовой продукции.

Герман Зверев также категориче-
ски не поддерживает предложение 
АСОРПС. По его словам, для получе-
ния субсидирования операторы мо-
гут заявить самую высокую планку 
тарифа — летний тариф, который 
применяется для перевозки красной 
рыбы. Это никак не поможет стиму-
лировать спрос на внутреннем рын-
ке и не снизит риски рыбопромыш-
ленников и оптовых компаний, 
от которых зависят цены на рыбную 
продукцию, подчеркивает он. В ВАР-
ПЭ считают, что более эффектив-
ной мерой для борьбы с избытком 
рыбы на Дальнем Востоке станет ме-
ханизм государственных интервен-
ций по аналогии с теми, что сущест-
вуют на зерновом рынке.

Алексей Полухин,  
Наталья Скорлыгина

Уловное наказание

Производители продуктов, в том 
числе майонеза, начали полу-
чать уведомления о повышении 
цен на растительное масло с этой 
недели почти на 20%, до 130 руб. 
за 1 кг. Это объясняется резким 
ростом стоимости сырья на ми-
ровых рынках. В себестоимо-
сти майонеза на масло приходит-
ся до 70% затрат. Но производи-
тели соусов вряд ли сразу станут 
транслировать расходы в роз-
ничные цены, опасаясь падения 
спроса.

Маслозаводы начали уведомлять 
b2b-клиентов о повышении отпуск-
ных цен. Как сообщил топ-менеджер 
крупного производителя майонеза, 
на прошлой неделе стоимость масла 
была около 110 руб. за 1 кг, а на этой 
неделе поставщики подняли цены 
до 130–135 руб. за 1 кг. Гендиректор АО 
«Эссен продакшн АГ» (выпускает майо-
нез, кетчуп, горчицу под брендом «Ма-
хеевъ») Леонид Барышев говорит, что 
после заключения соглашения про-
изводителей и ритейлеров стоимость 
подсолнечного масла в b2b-канале сра-
зу начала расти. «Какое-то время цены 
были на уровне 110 руб. за 1 кг, теперь 
заводы-поставщики озвучивают стои-
мость около 130 руб. за 1 кг»,— отме-
чает он. В соглашении поставщиков 
с торговыми сетями предельные от-
пускные цены на масло установлены 
в 95 руб. за 1 л с НДС, розничные — 
110 руб. за 1 л с НДС. Договоренности 
действуют до 1 апреля. По словам го-
сподина Барышева, маслозаводы, ве-

роятно, пытаются переложить убытки 
от фиксации цен на b2b-клиентов.

Исполнительный директор ГК 
«Благо» Сергей Бахонкин напоминает, 
что соглашение фиксирует стоимость 
рафинированного дезодорированно-
го фасованного масла в торговых се-
тях и не распространяется на осталь-
ную продукцию, например наливное 
масло, стоимость которого меняется 
в зависимости от конъюнктуры. За по-
следние три недели цены на подсол-
нечное масло на экспортном базисе 
выросли примерно на $400 за тонну, 
указывает он. По словам топ-менед-
жера, это позволяет переработчикам 
сохранять стоимость на социально 
значимую продукцию, регулируе-
мую соглашением. В ГК «Эфко» также 
объясняют повышение отпускных 
цен на растительные масла в сегмен-
те b2b ростом цен на мировом рын-
ке. Гендиректор ГК «Русагро» Максим 
Басов говорит, что группа цены не пе-
ресматривала, но отметил, что масла 
на внутреннем рынке осталось не так 
много. По словам господина Барыше-
ва, в b2b-сегменте уже ощущается не-
хватка сырья, а урегулировать ситу-
ацию может введение экспортной 
пошлины.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что экспортные цены 
на российское масло на прошлой не-
деле выросли сразу на $100 за тон-
ну, до $1,68 тыс. за тонну (FOB). Расти-
тельные масла в мире продолжают 
дорожать в том числе в связи с уве-
личением цен на нефть и растущим 

спросом, отмечает он. По словам ген-
директора Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрия Рылько, 
частично рост мировых котировок 
может быть связан с опасениями вве-
дения экспортной пошлины на рос-
сийское масло. 

По данным «Эссен продакшн АГ», 
67% себестоимости майонеза прихо-
дится на подсолнечное масло, а по-
вышение цен на масло почти на 35% 
в течение 2021 года — это рост себе-
стоимости 1 кг майонеза на 23 руб. 
В онлайн-супермаркете «Перекресток 
впрок» майонез «Махеевъ Прован-
саль» стоит 77,4 руб. за упаковку 380 г. 
По данным NielsenIQ, продажи майо-
неза в крупнейших розничных сетях 
России в 2020 году выросли на 11% 
в деньгах и на 4% в объемах.

Исполнительный директор «Ру-
сбренда» Алексей Поповичев отме-
чает, что производители майонеза 
не могут проигнорировать столь за-
метное удорожание ключевого сы-
рья, но компании вряд ли станут рез-
ко транслировать рост себестоимости 
в цены на полках, опасаясь падения 
спроса. Собеседник „Ъ“ на рынке до-
бавляет, что подорожание масла вли-
яет и на производителей другой про-
дукции, например кондитерских 
изделий. С учетом роста стоимости 
сырья, подорожания логистики и не-
возможности поднять цены в услови-
ях низкой покупательной способно-
сти ситуация для поставщиков может 
быть критичной, указывает он. 

Анатолий Костырев

Масло нашло где подорожать
Для производителей соусов растет стоимость сырья

с1

90,6 миллиарда 
рублей
достиг рынок  
информационной 
 безопасности  
России по итогам 
2019 года,  
по оценке TAdviser
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первые лица

ЦБ готовит группу «ФК Откры-
тие» к продаже и не исключа-
ет, что будет делать это по ча-
стям. Собственника может сме-
нить и НПФ «Открытие», один 
из крупнейших игроков пенси-
онного рынка. О том, в каком 
состоянии встречает фонд этот 
год, сколько заняла полная рас-
чистка его инвестиционного 
портфеля и почему фонд дол-
жен выплачивать много диви-
дендов акционеру, заморозив 
развитие бизнеса, рассказал 
гендиректор НПФ «Открытие» 
Михаил Моторин.

— В первой половине февраля 
председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина говорила о возможной про-
даже НПФ «Открытие» отдельно от 
банка. В прошлом году вы говори-
ли, что отдельная продажа НПФ не 
планируется. Что изменилось?
— Продажа отдельно возможна. Пока 
инвестиционными консультанта-
ми проводится оценка банка «ФК От-
крытие» (БФКО) — в целом как груп-
пы, так и отдельных частей. Пока 
нас будут изучать, смотреть… Слоне-
нок действительно очень большой, 
поэтому далеко не все потенциаль-
ные покупатели смогут его прио-
брести как целое. Поэтому продажа 
по частям — отдельно НПФ, отдель-

но страховой бизнес — это действи-
тельно возможный вариант. Однако 
решение о форме продажи предсто-
ит принять акционеру нашей груп-
пы. Крупных покупателей, готовых 
переварить наш НПФ, не так чтобы 
очень много.
— Насколько я знаю, президент 
банка Михаил Задорнов всегда лю-
бил пенсионный бизнес. Измени-
лось ли отношение?
— Понятно, что негосударственные 
пенсионные фонды должны быть, по-
тому что должно быть такое направ-
ление — негосударственные пенсии. 
Без этого пенсионная система не-
возможна. В наших условиях люди, 
у которых заработная плата низкая, 
имеют достаточный коэффициент за-
мещения. Понятно, что им не нужно 
копить на пенсию, но у них и возмож-
ностей таких нет. Поэтому речь идет 
об определенной категории граждан, 
грубо говоря, о среднем классе. Этот 
средний класс должен иметь возмож-
ность и, самое главное, стимулы для 
того, чтобы копить себе на негосудар-
ственную пенсию. Такой человек дол-
жен осознавать, иметь интерес, в том 
числе и финансовый, чтобы копить, 
иначе с зарплатой в 100 тыс. руб. он 
останется с пенсией в 15 тыс. руб.

— Но когда вы пришли в НПФ 
«Открытие» из страховой ком-
пании, вы были весьма скепти-
чески настроены к пенсионному 
бизнесу БФКО…
— На тот момент, а в 2019 году лан-
дшафт был все-таки иной, была дру-
гая ситуация: значительные перехо-
ды по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС), фактически оз-
начавшие увод бизнеса. С учетом это-
го пенсионные активы просто вымы-
вались, то есть НПФ стремительно 
терял свою акционерную стоимость. 
К тому же надо помнить, что на ба-
лансе фонда было существенное ко-
личество «токсичных» активов, кото-

рые тоже положительно не влияли 
на акционерную стоимость бизне-
са. Но ситуация значительно изме-
нилась. Например, в середине февра-
ля мы полностью закончили очистку 
НПФ. Когда мы с вами говорили в по-
запрошлом году, я как раз сказал, что 
очень хочу избавиться от акций «Рос-
госстраха» и ОВК.
— От «Росгосстраха» вы избави-
лись давно, а в феврале с балан-
са пенсионных средств как раз 
и ушли последние акции ОВК. 
Кто их купил?
— Мы продали на рынке по рыноч-
ным ценам пакет из пенсионных на-
коплений и пенсионных резервов, 
а потом то, что осталось на рынке, 
приобрели на собственные средст-
ва фонда. Но поскольку рынок у нас 
очень узкий, он «съел» очень мало 
акций…
— А облигации ОВК сохранились 
на балансе НПФ?
— Нет.
— Какой объем у вас облигаций 
был?
— По номиналу на 17,5 млрд руб.
— А кому они проданы?
— У нас этот вопрос в целом решила 
группа. Наш НПФ в конце прошло-
го года продал все облигации БФКО, 

а дальше нужно уже спрашивать 
банк, что он с ними сделал. Могу ска-
зать, что сейчас у НПФ «Открытие» 
в пенсионных средствах нет ни ак-
ций, ни облигаций ОВК. К сожале-
нию, частично риск по активам ОВК 
реализовался в прошлом году: прои-
зошло падение и стоимости акций, 
и обесценение облигаций.
— То есть, не считая акций ВТБ, 
портфель у вас сейчас чистый…
— ВТБ — рыночный актив. Да, по 
прошлому году он нам принес убы-
ток, в том числе связанный с тем, что 
вместо обещанных дивидендов в раз-
мере 50% от чистой прибыли банка он 
выплатил лишь 10%. Это, естествен-

но, повлияло и на цену акции, и на 
сумму полученных НПФ дивидендов. 
Но, например, в 2019 году акции ВТБ 
нам принесли доходность в 38%. Та-
ким образом, в среднем за два преды-
дущих года прибыльность этой инве-
стиции составляла 7% годовых.
— Почему в прошлом году ЦБ не 
пошел навстречу клиентам фонда 
и не выкупил акции ВТБ с баланса 
НПФ на банк «Траст»?
— Насколько я понимаю, были та-
кие же рассуждения. Во-первых, дан-
ный актив не запрещен к размеще-
нию в него пенсионных накоплений 
и резервов. Во-вторых, это рыночная 
бумага. Поэтому с пакетом вполне 
можно работать. Понятно, что мы все 
наши 5,7% акций ВТБ одномоментно 
не вывалим на рынок, наоборот, мы 
будем стараться следить за ситуаци-
ей и может быть, в этом году не про-
дадим ни одной акции банка.
— Вы уже сказали, что и по акти-
вами ОВК, находившимся в пенси-
онном портфеле НПФ в прошлом 
году, и по акциям ВТБ показатели 
не очень хорошие. Какую все-та-
ки доходность заработал фонд по 
пенсионным накоплениям и пен-
сионным резервам?
— Да, мы видим, что в прошлом году 
стратегический портфель у нас сыг-
рал в отрицательную сторону. Об-

щая «грязная» доходность по пен-
сионным накоплениям — 5,96%, по 
пенсионным резервам — 5,06%. Это 
результат, учитывающий и стратеги-
ческий портфель, и рыночный. От-
дельно рыночный — 8,3% по ОПС 
и 8% по негосударственному пенси-
онному обеспечению (НПО). Застра-
хованным лицам мы разнесли на 
счета 4,22%, а участникам — 4,16%. Но 
если же посмотреть за два года, то за 
этот период времени средняя годо-
вая доходность по пенсионным на-
коплениям составила 9,4% и по пен-
сионным резервам — 7,6%.
— Планируете ли вы выплатить 
за прошлый год дивиденды свое-
му акционеру и если да, то в каком 
размере?
— Да, планируем в мае. В размере по-
лученной прибыли по собственным 
средствам — 4,5 млрд руб. 
— Акционер доволен работой фон-
да? В прошлом году вы выплати-
ли более 10 млрд руб. дивидендов, 
а собираетесь почти 5 млрд руб...
— Это вопрос к акционеру. Если го-
ворить о результатах, во-первых, на-
чиная с 2019 года все показатели, 
поставленные нам акционером в биз-
нес-плане, с точки зрения возврата на 
капитал, чистой прибыли, добавлен-
ной акционерной стоимости и опе-
рационной эффективности были 
выполнены или перевыполнены. 
Во-вторых, размер дивиденда являет-
ся запланированным, чтобы соблю-
дать законодательные нормативы 
и иметь некоторый запас собствен-
ных средств для неорганических воз-
можностей роста. Размер дивиденда 

также напрямую связан с размером 
чистой прибыли по собственным 
средствам, который был волатиль-
ным в 2019 и 2020 годах.

Недавно совет директоров утвер-
дил стратегию развития НПФ на три 
года. По этой стратегии мы должны 
сохранить свою позицию на рынке 
как в ОПС, так и в НПО.
— Долю рынка?
— По НПО она немножко снижает-
ся, по ОПС стабилизирована. Также 
в стратегии применена такая фор-
мулировка: «НПФ „Открытие“ про-
должит демонстрировать высокие 
показатели создания акционерной 
стоимости». Значит, мы продолжим 
формировать прибыль для группы. 
Приблизительный показатель — 
8 млрд руб. в год. Вот это те цифры, на 
которые мы должны ориентировать-
ся. Понятно, что фонд при продаже 
группы будет оцениваться исходя из 
этих показателей.
— Сейчас очень модная тема сре-
ди НПФ — это продвижение инди-
видуальных пенсионных планов 
(ИПП). И в этом смысле НПФ «От-
крытие» выбивается. Почему вы 
не пошли в этот сегмент рынка?
— Мы проводили пилотные проек-
ты по продажам ИПП. Это еще один 
продукт, который кладется на инве-
стиционную полку, и, к сожалению, 

не самый маржинальный. Мы будем 
немного двигаться в этом направле-
нии, но чтобы этот сегмент действи-
тельно развивался, необходимо со-
действие государства.
— Ну вот сейчас есть намерения 
сделать план с индивидуальным 
инвестиционным счетом третье-
го типа (ИИС-3) для НПФ…
— Да, там есть налоговые льготы. 
Сейчас, когда увеличили налоги, на-
логовые льготы начинают работать 
лучше. С этой точки зрения мы хоте-
ли бы иметь или доступ к ИИС как до-
верительного управления, или, как 
вариант, пенсионный ИИС, то есть 
в качестве схемы негосударственно-
го пенсионного обеспечения. Еще 
одна возможность для развития рын-
ка НПФ — это отмена для них исклю-
чительного вида деятельности. Мне 
кажется, что основные здесь как раз 
должны быть нефинансовые продук-
ты, то есть и медицинское обслужи-
вание, и уход за пенсионерами и т. д.
— Сейчас у ЦБ появились вопро-
сы к продуктам страхования жиз-
ни — за счет их маржинальности 
основным конкурентам — пенси-
онным продуктам на полке банка. 
Если они все-таки в массовом по-
рядке уйдут с полок банков, вы не 
хотите включиться в эту гонку за 
место в сетке?
— Да, это направление перспектив-
ное, по нему надо будет двигаться.
— Но я не вижу такого движения 
со стороны НПФ «Открытие»…
— Есть запрет на продажи структури-
рованных инвестиционных продук-
тов. Дальше возникает вопрос: они 

могут перетечь в НСЖ/ИСЖ, струк-
турированные немножко по-друго-
му? Могут. Дальше вопрос — в каком 
объеме? Тем более ЦБ предъявляет 
претензии к самим НСЖ и ИСЖ. По-
сле этого запрета будут перетекать 
в другое место. Регулятор снова ска-
жет: мол, мы только это запретили, 
а вы снова лезете с тем же самым мис-
селингом или чем-то другим. Когда 

правила игры будут четко обрисова-
ны: вот это нельзя, это можно,— тогда 
и появится возможность. Сейчас я не 
вижу того, что пенсионный продукт 
может занять достаточное место на 
полке инвестиционных долгосроч-
ных продуктов. Но в дальнейшем это 
просто необходимость развития пен-
сионного обеспечения. Только нуж-
но создать условия, чтобы эти пенси-
онные продукты имели не худшую 
экономику, чем, например, ИИС. Са-
мое важное — это налоговые льготы.
— Вы же как раз раньше были за-
мминистра финансов. Насколько 
я понимаю, сейчас политика Мин-
фина жесткая: никаких выпадаю-
щих доходов, трат на пенсионку…
— Когда интересанты идут в Мин-
фин, они обычно говорят, что если 
бы вы нам дали льготу, то сюда бы за-
шло столько-то денег. Минфин всег-
да считает, сколько от этой суммы 
они потеряют налогов, и возражает. 
Оппоненты же сразу парируют, что 
если льготы не будет, то этой горы де-
нег не появится, что там просто будет 
ноль. Поэтому здесь всегда есть эле-
мент торга, в котором должен пре-
валировать экономический подход. 
Поэтому Минфин должен правиль-
но считать то, что будет потеряно по 
сравнению с нынешней ситуацией.

Например, если, как обсуждается 
для ИИС-3 или обсуждалось в прош-
лом для гарантированного пенсион-
ного плана (ГПП), с 6% заработной 
платы, направленных на пенсион-
ное обеспечение, человек не будет 
платить налоги, то это действитель-
но будут серьезные выпадающие 
доходы для региональных бюдже-
тов. Но дальше надо считать, а какие 
от этого будут плюсы. Например, 
длинные и более дешевые деньги 
в экономике, большие траты пенси-
онеров и т. п. Вот эту цепочку нужно 
разматывать и смотреть экономиче-
ский эффект для всей экономики. 
Нельзя останавливаться на первой 
итерации. 
— Давайте так, представьте, что 
вы сейчас чиновник Минфина, 
к вам приходит представитель 
НПФ и просит налоговую льготу 
для пенсионного продукта. Вы 
 дадите ее?
— Я сейчас не могу себя поставить 
на место чиновника министерства. 
Понятно, что любая реформа в обла-
сти пенсионного обеспечения — это, 
прежде всего, политическое реше-
ние. Понятно, что мы сейчас как стра-
на заинтересованы, чтобы пенсион-
ная система заработала.

Сейчас развитие ИПП, о котором 
вы говорили, это, во-первых, лишь 
точечные истории, а во-вторых, быс-
тро исчерпываемый ресурс. Людей, 
которые в нынешних условиях гото-
вы пойти на такое накопление, очень 
ограниченное количество.
— На фоне падения ставок по де-
позитам, может быть, количество 
желающих попробовать этот ин-
струмент увеличится и без особых 
стимулов?
— Банковские депозиты стали непри-
влекательны лишь только в прош-
лом году, когда они опустились ниже 
уровня инфляции и реальная ставка 
по ним стала отрицательной. До этого 
много лет депозиты были с положи-
тельной доходностью, и с хорошей 
положительной доходностью. Даль-
ше, начиная с 2011–2012 годов, нача-
ло развиваться ИСЖ, потом — НСЖ, 
потом ИИС первого типа…
— Но сейчас страхование жизни, 
по сути, дискредитировало себя, 
да к тому же на него давит ЦБ. Без 
депозитов у нас осталось не так 
много вариантов накопления…
— Для того чтобы запускать ИПП, 
ожидания от притоков должны быть 
очень серьезными. Потому что зате-
вать систему продаж, формировать 
продукты ради тысячи людей, ко-
торые в это войдут, по сути, бессмы-
сленно. Это неработающая история. 
Мы, например, имели паритетную 
программу по пенсионным накопле-
ниям «1000 на 1000». Я знаю людей, 
которые туда вошли, они меня спра-
шивают, что с этим делать? Я, честно, 
тоже не понимаю. Да, сейчас неко-
торые игроки начинают включаться 
в этот процесс, но я точно могу ска-
зать, что в нем нет экономики.
— То есть сейчас просто почивать 
на лаврах, на скопленных пенси-
онных активах, на той базе, кото-
рая есть? Получается, что если ни-
каких изменений не будет, то надо 
находиться в анабиозе? 

— Даже в анабиозе надо находиться 
достаточно эффективно. Откровенно 
говоря, мы подошли к тому состоя-
нию, когда можно погружаться в ана-
биоз, только в середине февраля, ког-
да решили значительную часть своих 
проблем, расчистив баланс фонда. Те-
перь у нас главные задачи — опера-
тивные. Приоритеты — цифрови-
зация, увеличение операционной 
эффективности и ориентированно-
сти на клиента.

То есть мы создаем инфраструкту-
ру. В этом году, например, фонд мо-
дернизирует личный кабинет для 
юрлиц, который уже используют око-
ло 200 компаний-клиентов. В середи-
не прошлого года мы успешно запу-
стили автоматизированную систему 
управления бизнес-процессами кли-
ентского сервиса на базе Terrasoft 
BPM. Важно, что это решение позво-
ляет существенно оптимизировать 
расходы на поддержку и обслужи-
вание нашей большой клиентской 
базы по всем каналам — и цифро-
вым, и офлайн. При этом сегодня 
в личном кабинете физлица уже мож-
но получить весь спектр услуг без ви-
зита в фонд — от назначения пенсии 
до изменения реквизитов.
— Чтобы быть готовым к тем из-
менениям, которые так хотите 
увидеть?
— Да, инфраструктура должна быть 
к этому готова, в том числе и цифро-
вая. Чтобы все было удобно для кли-
ента, чтобы продавать продукт было 
просто.
— То есть вы хотите стать спящей 
красавицей, которую должно вме-
сто принца поцеловать государст-
во всевозможными льготами?
— Не только поцеловать, надо еще 
и чаем напоить.
— Но все-таки, если принц не при-
скачет, так и будете спать?
— Мы сейчас должны показывать 
максимальную эффективность. Для 
того чтобы влезть в какой-то проект, 
мы должны будем потратить мно-
го денег и, соответственно, снизить 
свою эффективность. Сейчас стоит 
вопрос о продаже нас — в рамках 
группы или отдельно как фонда. Для 
этого у НПФ должны быть соответст-
вующие результаты. Исходя из этого, 
мы сейчас и действуем. Уже новый ак-
ционер должен будет принимать ре-
шение, на что тратить ту прибыль, ко-
торую мы зарабатываем.

Интервью взял Илья Усов

полная версия 
kommersant.ru/13080

«Без негосударственных пенсий  
система невозможна»
Гендиректор НПФ «Открытие» Михаил Моторин  
о реформе отрасли, непрофильных активах и помощи государства

C O M P A N Y  P R O F I L E Н П Ф  « О Т К Р Ы Т И Е »

Был образован в 2018 году в результате слияния трех фондов — «ЛУКОЙЛ-Гарант», 
НПФ электроэнергетики и НПФ РГС. В ходе санации в 2017–2018 годах банка «ФК 
Открытие» Банк России оказал помощь фондам, вошедшим в периметр объедине-
ния, в размере около 140 млрд руб. На начало 2021 года НПФ «Открытие» занимал 
третье место по объему пенсионных накоплений (более 535 млрд руб.), количество 
застрахованных лиц превышает 7 млн. Пенсионные резервы фонда составляли по-
чти 69 млрд руб., количество участников — более 500 тыс. Основным акционером 
фонда является принадлежащий ЦБ банк «ФК Открытие». Менее 0,1% акций нахо-
дится у ОГК-2, а также физических лиц.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М О Т О Р И Н  М И Х А И Л  А Л Ь Б Е Р Т О В И Ч

Родился 16 сентября 1960 года. Окончил в 1982 году Московский кооперативный 
институт (МКИ, сейчас — Российский университет кооперации) по специальности 
«экономика торговли». С 1982 по 1986 год работал ассистентом кафедры экономи-
ки торговли МКИ. В 1989 году получил степень кандидата экономических наук. Был 
ассистентом, старшим преподавателем, заместителем декана, исполняющим обя-
занности декана МКИ. В 1994–1997 годах работал на разных должностях в аппарате 
комитета Госдумы по бюджету, налогам, банкам и финансам (в это время председа-
телем комитета был Михаил Задорнов). В 1997 году занял должность замминистра 
финансов, которым стал Михаил Задорнов. В мае 2004 года назначен директором 
департамента налоговой и таможенно-тарифной политики Минфина. В 2007 году 
стал главой департамента финансового планирования и финансирования Минобо-
роны. С декабря 2009 года являлся финансовым директором «ВТБ Страхование». 
В 2019 году перешел на должность гендиректора НПФ «Открытие», дочерней струк-
туры банка «ФК Открытие», который возглавляет Михаил Задорнов.

Любая реформа в области пенсионного 
обеспечения — это, прежде всего, 
политическое решение

Средний класс должен иметь возможность  
и стимулы для того, чтобы копить себе  
на негосударственную пенсию

Всегда есть элемент торга,  
в котором должен превалировать 
экономический подход
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культура Президент Хамид Карзай договорился 
об открытии посольства своих враговкультура
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В лос-анджелесском «Стейплс-
центре» прошла 63-я церемония 
вручения наград американской 
Академии звукозаписи Grammy. 
Из-за пандемии COVID-19 ее пе-
ренесли с 31 января на 14 мар-
та, а выступления музыкан-
тов проходили не только в зале, 
но и в специальных декорациях 
за его пределами. Рассказывает 
Борис Барабанов. 

 Год назад на 62-й церемонии 
вручения премии Grammy только 
и разговоров было, что о молодости 
и обновлении. Все обсуждали Билли 
Айлиш, которая стала самым моло-
дым музыкантом, выдвинутым в че-
тырех главных номинациях — «Пес-
ня года», «Запись года», «Альбом года» 
и «Лучший новый артист». Вместе 
с ней в лидерах числились Лил Нэз 
Экс, смешавший в песне «Old Town 
Road» рэп и кантри на основе семпла 
из Nine Inch Nails, и корпулентная 
дива Лиззо, получившая больше все-
го номинаций. Казалось, Академия 
звукозаписи выбирается из застоя. 

Но кто мог предположить, что му-
зыкальная индустрия обновится до 
такой степени, что на следующей 
церемонии не будет сцены и зри-
тельного зала, что номинанты бу-
дут ожидать оглашения приговора 
за столиками, разделенными серьез-
ной дистанцией, и с масками на ли-
цах. Сама эта картинка тогда, в янва-
ре 2020 года, показалась бы кадром 
из фильма-антиутопии. 

А сейчас все выглядит так, словно 
ограничительные меры только под-
стегнули фантазию постановщиков 
и стилистов. Ну когда еще для Бей-
онсе придумали бы перчатки с длин-
ными накладными ногтями? Когда 
певицы-номинантки подбирали бы 
защитные маски в тон роскошным 
вечерним платьям? 

Впрочем, на церемонию повли-
яла не только пандемия COVID-19. 
Борьба против расизма оказалась 
даже еще большим трендом в этом 
году, нежели обыгрывание раз-
ного рода защитных мер. В номи-
нации «Песня года» схлестнулись 
«Black Parade» Бейонсе и песня H.E.R. 
(Габриэллы Сармиенто Уилсон) 
«I Can’t Breathe» («Я не могу дышать»). 
Обе композиции заработали голо-
са академиков на волне движения 
Black Lives Matter. Было бы странно, 
если бы в этой номинации по ито-

гам 2020 года выиграла песня на дру-
гую тему. Победу одержала H.E.R. Со-
перничать с композицией, которая 
впрямую ассоциируется с убийст-
вом Джорджа Флойда, было сложно. 

Но, возможно, еще более яркое 
свидетельство влияния обществен-
ных настроений в США на выбор ака-
демиков — появление темнокожего 
артиста (да к тому же женщины) в кан-
три-номинации. На награду за «луч-
ший кантри-альбом» претендовала 
техасская певица Мики Гайтон. В сво-
ей номинации она проиграла Винсу 

Гиллу. Однако ее выступление с авто-
биографической песней «Black Like 
Me» стало одним из главных событий 
церемонии.

Женщины не только количествен-
но лидировали в числе номинантов, 
но и просто чаще попадали в кадр. 
Триумфом феминизма на Grammy 
стало довольно однообразное по зву-
ку R’n’B-попурри, исполненное Кар-
ди Би и «лучшим новым артистом» 
года Меган Ти Стэллион. Все, кто слы-
шал их песню «WAP», гадали, как им 
удастся воспроизвести в эфире ее 
провокационный текст. Ведущий це-
ремонии Тревор Ноа даже предупре-
дил телезрителей: «Если у телевизо-
ров есть ваши дети, скажите им, что 
это песня про купание кота». При-
пев песни «Wet-Ass Pussy» по прось-
бе телеканала CBS все же заменили 
на «Wet Wet Wet». Однако танцы ис-
полнительниц на сцене в виде кро-
вати c шестом для стриптиза были 
преисполнены недетского эротизма, 
а очертания складок на мелькавших 
в кадре гигантских подушках воспро-
изводили женские гениталии. 

На церемонии было много про-
вокационного, но еще больше — же-
лания постановщиков передать сце-
ническими средствами единение 
артистов и аудитории перед лицом 
пандемии, которая остановила весь 
гастрольный процесс и заставила 
и музыкантов, и их поклонников за-
переться в своих домах. Очень трога-
тельно было смотреть, как музыкан-
ты, отыграв свои номера в съемочном 
павильоне, не уходят за кулисы, а на-
блюдают выступления своих коллег, 
сидя тут же, у края съемочной пло-
щадки, поддерживают их, переквали-

фицировавшись в зрителей, по кото-
рым так соскучились артисты. Исходя 
из того же намерения продемонстри-
ровать поддержку всем участникам 
музыкальной индустрии, постанов-
щики устроили вручение Grammy 
за «лучший кантри-альбом» в старом 
нэшвиллском блюграсс-клубе Sta-
tion Inn, а награду за «лучшее сольное 
поп-исполнение» Харри Стайлзу вру-
чила Рашель Эрратчу, менеджер зна-
менитого клуба Troubadour, что в За-
падном Голливуде.

Акцент на мелких и независи-
мых участников шоу-индустрии был 
самой сердечной нотой церемонии 
после традиционного перечисления 
музыкантов и продюсеров, покинув-
ших этот мир в течение прошедше-
го года. В 2021 году этот сегмент шоу 
был беспрецедентно длинным, но 
это дало возможность услышать ве-
ликолепные музыкальные номера, 
например, «Long Tall Sally» Литтл Ри-
чарда в исполнении Бруно Марса. 

25 декабря 2020 года после обнаро-
дования списков номинантов Gram-
my, „Ъ“ перечислил музыкантов, за 
которых был смысл поболеть нашим 
соотечественникам. Однако ни пи-
анисты Игорь Левит и Даниил Три-
фонов, ни дирижер Максим Емелья-
нычев награду не выиграли. Так что 
остается радоваться только за русскоя-
зычного казахского диджея Иманбека 
Зейкенова, который получил Gram-
my за ремикс на композицию рэпера 
Сент Джона «Roses». Ремикс был вы-
пущен российским лейблом Effective 
Records, который стал первой отечест-
венной звукозаписывающей компа-
нией, в чьей коллекции есть настоя-
щий золотой граммофончик. 

НАГРАДЫ МУЗЫКА

COVID способствовал ей много к украшенью
В Лос-Анджелесе вручили Grammy

Королеву американской 
поп-индустрии Бейонсе 
(слева) вовсю теснят  
новые артисты, включая 
Меган Ти Стэллион (справа)  

A
P

Американская академия кинема-
тографических наук и искусств 
объявила номинантов на 93-ю 
премию «Оскар», которые от-
личаются невиданным прежде 
расовым и гендерным разноо-
бразием. Лидером по количест-
ву номинаций тем не менее стал 
очень традиционный по духу 
и форме фильм Дэвида Финчера 
«Манк», который претендует на 
десять наград.

 Черно-белая картина, стили-
зованная под ленты золотого века 
Голливуда и рассказывающая об 
истории создания «Гражданина Кей-
на», выдвинута в категориях «Луч-
ший фильм», «Лучший режиссер», 
«Лучший актер» (Гэри Олдман), «Луч-
шая актриса второго плана» (Аман-
да Сайфред), «Лучший оператор» 
(Эрик Мессершмидт, работавший 
с Финчером над сериалом «Охот-
ник за разумом»), «Лучший компо-
зитор» (Трент Резнор и Аттикус Росс 
выдвинуты в ней дважды: за музыку 
к «Манку» и анимационному фильму 
«Душа» — вторую номинацию они де-
лят с джазовым музыкантом Джоном 
Батистом). Кроме того, академики от-
метили работу художников, гриме-
ров и звукооператоров «Манка».

Еще шесть фильмов получили 
по шесть номинаций: это «Земля ко-

чевников» Хлои Чжао, «Суд над чи-
кагской семеркой» Аарона Сорки-
на, «Отец» Флориана Зеллера, «Иуда 
и черный мессия» Шаки Кинга, «Ми-
нари» Ли Айзека Чуна и «Звук ме-
талла» Дариуса Мардера. На пять 
«Оскаров» выдвинута «Девушка, под-
ающая надежды» Эмиральд Феннел. 
Все эти картины представлены в но-

минации «Лучший фильм», наибо-
лее вероятным претендентом на по-
беду в которой пока остается «Земля 
кочевников».

Главным сюрпризом, пожалуй, 
стало включение в номинацию 
«Лучший режиссер» датчанина То-
маса Винтерберга, чья картина «Еще 
по одной» о четырех друзьях, пытаю-
щихся справиться с кризисом сред-
него возраста с помощью умерен-
ного, но постоянного потребления 
алкоголя, также выдвинута в катего-
рии «Лучший иностранный фильм». 
Фильм Андрона Кончаловского «До-

рогие товарищи!» в окончатель-
ный список номинантов не попал. 
Конкуренцию датской картине со-
ставят «Лучшие дни» Дерека Цана 
(Гонконг), «Куда ты идешь, Аида?» 
Ясмилы Жбанич (Босния и Герце-
говина), «Человек, который про-
дал свою кожу» Каусер Бен Хании 
(Тунис) и «Коллектив» Александра 
Нанэу (Румыния), который также 
номинирован как лучший докумен-
тальный фильм.

На награду за лучшую режиссу-
ру вместе с Винтербергом претенду-
ют Дэвид Финчер, Аарон Соркин, Ли 
Айзек Чун, Хлоя Чжао и Эмиральд 
Феннел. Таким образом, в этой но-
минации зафиксировано сразу два 
рекорда. Впервые за всю историю 
премии в ней больше одной женщи-
ны, при этом до Чжао и Феннел на 
режиссерский «Оскар» выдвигалось 
всего пять женщин начиная с Лины 
Вертмюллер в 1977 году, а получила 
его одна — Кэтрин Бигелоу в 2010-м 
за фильм «Повелитель бури». Также 
впервые в этой категории участву-
ют два режиссера азиатского проис-
хождения.

Чжао — первая женщина, выд-
винутая на четыре приза Киноака-
демии в один год: помимо режис-
суры она может получить «Оскар» 
как монтажер, автор лучшего адап-
тированного сценария и продюсер 
(поскольку в категории «Лучший 
фильм» награждают именно их). 

В свою очередь, Феннел — первая 
женщина, которая номинируется 
за режиссерский дебют. Она также 
может получить приз как продюсер 
и сценаристка (в категории «Луч-
ший оригинальный сценарий»).

Есть свои «первые разы» и в актер-
ских номинациях. Так, британец па-
кистанского происхождения Риз Ах-
мед, сыгравший в «Звуке металла» 
барабанщика, который постепен-
но теряет слух,— первый мусуль-
манин, номинированный в катего-
рии «Лучший актер». Также впервые 
в этой номинации выдвинут актер 
азиатского происхождения Стивен 
Ян — за роль отца корейского се-
мейства, обосновавшегося в амери-
канской глубинке 1950-х, в «Мина-
ри». Их конкурентами кроме Гэри 
Олдмана станут Энтони Хопкинс 
(«Отец») и Чедвик Боузман («Ма Рей-
ни: Мать блюза»), номинированный 
посмертно — ему-то, скорее всего, 
и достанется награда в качестве кра-
сивого прощального жеста от Кино-
академии.

В номинации «Лучшая актриса» 
интрига пока сохраняется. По про-
гнозам экспертов, среди претен-
денток лидирует Кэри Маллиган, 
сыгравшая главную роль в «Девуш-
ке, подающей надежды». Но конку-
рентки у нее серьезные — это Вио-
ла Дэвис («Ма Рейни: Мать блюза») 
и Фрэнсис Макдорманд («Земля ко-
чевников»), у которых уже имеются 

награды Киноакадемии, впрочем, 
у Макдорманд «Оскаров» два, и это 
как раз уменьшает ее шансы; Андра 
Дей, получившая «Золотой глобус» 
за роль Билли Холидей («Соединен-
ные Штаты против Билли Холи-
дей»), академики, как известно, 
любят байопики, тем более с акту-
альной политической подоплекой; 
и Ванесса Кирби, чья работа в драме 
«Фрагменты женщины» была отме-
чена призом Венецианского фести-
валя. Впрочем, по ходу наградного 
сезона ее шансы на «Оскар» сущест-
венно снизились.

Кто из этих актрис и остальных 
номинантов унесет домой заветную 
статуэтку, станет известно 25 апре-
ля. Церемония вручения наград Ки-
ноакадемии пройдет «живьем», без 
всяких включений по Zoom, при-
чем сразу в двух лос-анджелесских 
локациях: в театре Dolby Theatre, 
который является постоянной пло-
щадкой для «Оскаров» с 2002 года, 
и в здании вокзала Union Station, 
построенном в 1939 году и неодно-
кратно «снимавшемся» в кино, на-
пример в фильмах «Бегущий по 
лезвию бритвы», «Перл-Харбор» 
и «Темный рыцарь: Возрождение 
легенды». Постановщиками оска-
ровского шоу в этом году станут ки-
норежиссеры Стивен Содерберг 
и Стейси Шер и продюсер Grammy 
Джесси Коллинз.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

Первые против очередных
Объявлены номинанты «Оскара»

Объявлены номинанты нацио-
наль ной премии кинокрити-
ки и кинопрессы «Белый слон» 
за 2020 год. Присуждение одно-
го из спецпризов фильмам-рас-
следованиям Алексея Наваль-
ного вызвало бурный резонанс 
и обострило отношения премии 
с Союзом кинематографистов. 
Комментирует Андрей Плахов.

 В основном списке лауреатов 
нет больших сюрпризов. С шестью 
номинациями лидирует фильм Анд-
рея Кончаловского «Дорогие товари-
щи!», по четыре — у «Конференции» 
Ивана И. Твердовского и «Челове-
ка из Подольска» Семена Серзина, 
по три — у фильмов «Пугало» Дмит-
рия Давыдова, «Глубже!» Михаила 
Сигала и «Блокадный дневник» Ан-
дрея Зайцева. За звание лучшего се-
риала будут бороться «Псих» Федора 
Бондарчука, «Мертвые души» Григо-
рия Константинопольского и «Чики» 
Эдуарда Оганесяна. Не удивляют не-
ожиданностями и списки номинан-

тов по документальному и анима-
ционному кино, а также по премии 
«Голос», которую присуждают моло-
дые критики.

Но рутинную ситуацию взорвали 
решения экспертного совета премии 
по специальным призам. Впрочем, 
не все из них. Призом памяти покой-
ного президента Гидьдии киноведов 
и кинокритиков Мирона Черненко 
отмечена Клара Михайловна Исае-
ва, педагог-ветеран ВГИКа. Не вызва-
ло споров и награждение призом за 
вклад в кино Андрея Хржановского 
в связи с выходом его фильма «Нос, 
или Заговор „не таких“». Конфликт 
вспыхнул вокруг специальных при-
зов «Событие года»: один из них при-
сужден проекту «Дау» Ильи Хржанов-
ского, другой — документальным 
фильмам-расследованиям съемоч-
ной группы Алексея Навального.

Последняя страшная фамилия 
пришлась не по нраву правлению 
Гильдии киноведов и кинокрити-
ков и стоящему за ней Союзу кине-
матографистов. «Белый слон» возник 
в ту пору, когда гильдия практически 
была независимой от союза, и пре-

мия чудом сохраняла до сих пор фак-
тическую автономность.

Награды по всем номинациям 
присуждаются экспертным советом, 
в который входят ведущие крити-
ки страны разных поколений, при-
чем многие из них в союзе вовсе не 
состоят. Однако сам союз уже дав-
но живет по принципу несменяе-
мости руководства, а гильдию рас-
сматривает как подчиненное звено 
вертикали власти. Когда из 54 чле-
нов экспертного совета подавляю-
щее большинство высказалось за 
награду группе Навального, совет, 
как говорится в обнародованном 
им письме, «столкнулся с давлением 
и попыткой цензурного вмешатель-
ства в свою деятельность, что проти-
воречит регламенту премии и духу 
свободного волеизъявления». Не су-
мев переломить ситуацию, прези-
дент гильдии Кирилл Разлогов за-
явил о том, что она перестает быть 
учредителем «Белого слона» и отпу-
скает премию в свободное плавание.

Экспертный совет состоит из раз-
ных людей с разными взглядами 
и гражданской позицией, далеко 

не все готовы солидаризироваться 
с Навальным как политиком. При-
нимая решение наградить его, они 
руководствовались не политиче-
скими, а профессиональными кри-
териями. Киноведы и критики дей-
ствительно увидели «событие года» 
в фильмах-расследованиях, таких 
как «Разговор с отравителем». Они 
определили их как новую форму до-
кументалистики, захватывающую 
самую широкую аудиторию. С этой 
оценкой, как с любой другой, можно 
спорить. Всегда найдутся те, кто ска-
жет: критики наградили то, что «не 
является кинематографом». Но они 
вряд ли будут отрицать авторитет до-
кументалиста с мировым именем 
Виктора Косаковского — кстати, но-
минанта на «Белого слона» за карти-
ну «Гунда». Он говорит, что фильмы 
Навального «демонстрируют про-
фессионализм автора и виртуозное 
владение драматургией докумен-
тального кино». И Косаковский да-
леко не одинок в этом мнении. Так 
же как при всех спорах было много 
сторонников награждения фильма 
Майкла Мура «Фаренгейт 9/11», тоже 

выполненного в жанре документаль-
ного расследования, на Каннском 
фестивале 2004 года.

Конфликт в Гильдии киноведов 
и кинокритиков зрел давно, а исто-
рия с наградами стала триггером 
кульминации и развязки этого за-
тяжного процесса. Выступая на ра-
дио «Эхо Москвы», Кирилл Разлогов 
не скрывал, что видит задачу Сою-
за кинематографистов в том, чтобы 
контролировать действия критиче-
ского сообщества. В то же время он 
справедливо заметил, что само пре-
бывание гильдии критики в струк-
туре союза, объединяющего ре-
жиссеров, сценаристов, актеров 
и представителей других кинопро-
фессий, нелогично и противоестест-
венно. Ведь все эти профессии связа-
ны с кинопроизводством, а критики 
представляют альтернативный ин-
ститут экспертизы, независимой 
оценки. Ни в одной другой стране 
критики не состоят в одной органи-
зации с кинематографистами, всюду 
они образуют свои профессиональ-
ные объединения и блюдут главный 
принцип — независимость.

У нас архаичный альянс крити-
ков с кинематографистами возник 
в советские времена, и целью его 
был единый идеологический контр-
оль над всеми профессиями. Сегодня 
такой контроль, хоть кое-кому и хо-
телось бы его возродить, не работа-
ет в прежних формах, а строптивые 
критики только раздражают союз, 
готовый их отпустить, дабы не иметь 
лишней головной боли. Скорее все-
го, Союз кинематографистов России 
сохранит карманную критическую 
гильдию. Будет и «правильная» пре-
мия, собственно, она уже есть. С 2016 
года в Крыму вручается открытая на-
циональная кинопремия россий-
ской прессы «Резонанс», председате-
лем оргкомитета этой премии при ее 
создании стал все тот же Кирилл Раз-
логов. А «Белый слон» остается в ру-
ках экспертного совета, берущего на 
себя полную ответственность за бу-
дущее премии. Как выразилась одна 
входящая в правление гильдии пред-
ставительница критического цеха, 
лучше разорвать брак, в котором уже 
давно нет любви. И вот давно назре-
вавший развод произошел.

ПРЕМИЯ КИНО

«Белый слон» может быть свободен
Кинокритики поссорились с Союзом кинематографистов из-за Алексея Навального

Фильм «Еще по одной»  
принес датчанину Томасу 
Винтербергу (на фото) но-
минацию на режиссерский 
«Оскар»  ФОТО RITZAU SCANPIX 

VIA REUTERS
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Два британца — Энтони Джошуа и Тайсон 
Фьюри — подписали контракт на прове
дение в ближайшие месяцы двух поедин
ков, которые обещают войти в историю 
профессионального бокса. Особенный 
статус им придает колоссальная попу
лярность двух боксеров, а также тот 
факт, что впервые в матче супертяжело
весов на кон поставлены все четыре зна
чимых чемпионских пояса. Такой статус, 
в свою очередь, гарантирует серьезную 
борьбу за право стать хозяином проти
востояния, в которой в настоящий мо
мент участвует «от восьми до девяти» 
локаций.

подписании контракта на два 
подряд поединка между британскими су-
пертяжеловесами объявил глава промоу-
терской компании Matchroom Boxing, ра-
ботающей с Энтони Джошуа, Эдди Хирн. Он 
охарактеризовал переговорный процесс, свя-
занный с контрактом, как «два месяца край-
не напряженной работы». По данным ESPN, 
план предусматривает проведение первого 
из боев в июне или июле нынешнего года, 
второго — в ноябре или декабре. Призовой 
фонд в летнем поединке будет разделен меж-
ду участниками пополам, в матче-реванше — 
в пропорции 60 на 40 в пользу взявшего верх 
в том, что открыл мини-серию.

График означает, что стороны отказались 
от высказывавшейся ранее при согласова-
нии условий договора идеи «промежуточ-

ных» или «разогревочных» матчей для оп-
понентов. Она была актуальна прежде всего 
для Тайсона Фьюри. Если 31-летний Энтони 
Джошуа точно находится в хорошем тонусе, 
поскольку дрался совсем недавно — в декаб-
ре, когда справился с болгарином Кубратом 
Пулевым (а по словам Эдди Хирна, и затем 
продолжил тренироваться), то его 32-летний 
соотечественник не выходил на ринг с фев-
раля прошлого года — после поединка, в ко-
тором он нокаутировал американца Деонтея 
Уайлдера. Команда британца вела перегово-
ры о новом, уже третьем по счету бое с Уай-
лдером, однако Фьюри в итоге от него от-
казался и не нашел соперника «на замену». 
Рассказывая же несколько дней назад IFL-TV 
о своем сегодняшнем режиме, он признал-
ся, что воздерживается от тренировок, зато 
«пьет до 12 пинт пива в день».

Эдди Хирн, описывая значимость заклю-
чения договора, назвал предстоящее про-
тивостояние «величайшим в боксе и одним 
из величайших в спорте в целом». На самом 
деле, если в его словах и была натяжка, то 
не слишком сильная. Речь действительно 
идет о событии особенного масштаба, кото-
рое уже на стадии переговоров сравнивали 
с вызывавшими самый большой резонанс 
боями в супертяжелой категории. Напри-
мер, теми, в которых выступали такие ле-
генды, как Майк Тайсон, Эвандер Холифилд 
и Леннокс Льюис.

В ее истории были бои за статус абсолют-
ного, то есть владеющего всеми значимыми 
поясами, совершенно бесспорного, что ли, 
чемпиона. Но все они состоялись до того, как 
равную остальным ценность приобрел пояс 
Всемирной боксерской организации (WBO): 
это случилось уже в текущем столетии. В этом 

смысле матч между британцами будет пер-
вым. В нем Энтони Джошуа поставит на кон 
сразу три звания — Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), Международной боксер-
ской федерации (IBF) и WBO, а Фьюри — зва-
ние Всемирного боксерского совета (WBC).

К этому нужно добавить, что и Энтони 
Джошуа, и Тайсон Фьюри пользуются колос-
сальной популярностью. Вместе все факто-
ры, по сути, гарантируют поединку гигант-
скую востребованность, а следовательно, 
коммерческую привлекательность. Эта га-
рантия позволила Эдди Хирну уверенно 
предположить, что противостояние «будет 
легко продать».

Под продажей он, судя по всему, подразу-
мевает в первую очередь конкурс на право 
его принять. Судя по заявлениям промоуте-
ра, он уже в разгаре. Эдди Хирн утверждает, 
что на бой между Энтони Джошуа и Тайсоном 
Фьюри претендуют «от восьми до девяти» ло-
каций. Он уточнил, что это предложения от 
«различных стран Ближнего Востока, Азии, 
Восточной Европы и Америки».

ESPN полагает, что фаворитом в гонке яв-
ляется все-таки ближневосточный регион. 
Он напоминает, что именно там, в Саудов-
ской Аравии, Энтони Джошуа в конце 2019 
года вернул себе чемпионские пояса, одолев 
в матче-реванше американца Энди Руиса. 
Во многом благодаря государственному уча-
стию под него удалось собрать огромный по 
меркам современного супертяжелого веса 
призовой фонд — источники оценивали его 
в сумму, близкую к $100 млн. Почти полови-
ну от нее обеспечили как раз деньги, посту-
пившие в качестве выплаты за право при-
нять поединок.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Пояс вечности
Энтони Джошуа и Тайсон Фьюри договорились о двух поединках  
за звание абсолютного чемпиона в супертяжелом весе

Россиянин Даниил Медведев оказался 
главным теннисным ньюсмейкером по
следних дней. В воскресенье в Марселе 
на Open 13 Provence — турнире Ассоциа
ции теннисистовпрофессионалов (ATP) 
с призовым фондом €535 тыс.— он вы
играл свой десятый за карьеру титул, 
а в понедельник впервые поднялся на 
второе место в мировой классификации. 
В интервью корреспонденту „Ъ“ Евгению 
Федякову теннисист прокомментиро
вал свои последние достижения, расска
зал о трехсетовом марсельском финале 
против француза ПьерЮга Эрбера и вы
разил надежду когданибудь стать пер
вым в мире.

— Десять титулов в 25 лет — это много 
или мало?
— Во-первых, десять само по себе — это от-
личное число. Во всяком случае, уже двуз-
начное. А десять титулов в 25 лет — очень 
хорошее достижение, о котором в детст-
ве я мог только мечтать. Так что я очень до-
волен выступлением в Марселе, особенно 
учитывая, как сыграл неделей раньше в Рот-
тердаме (Медведев проиграл в первом кру-
ге сербу Душану Лайовичу.— „Ъ“). Естест-
венно, я знал, что после Марселя в любом 
случае стану второй ракеткой мира, но мне 
очень хотелось перед этим успеть добиться 
еще одного хорошего результата.
— Стало ли для вас сюрпризом то, что ва-
шим соперником в марсельском финале 
оказался Пьер-Юг Эрбер, а не грек Стефа-
нос Циципас, который выигрывал этот 
турнир дважды подряд?
— Мы с Пьер-Югом давно знакомы и, кста-
ти, играли в Марселе шесть лет назад в ква-
лификации. Я тогда стоял в середине седь-
мой сотни, а он приближался к топ-100, был 
сильнейшим игроком, с которым мне до-
велось встречаться на тот момент, и легко 
меня обыграл. Эрбер способен играть в су-
масшедший теннис. У него отличная пода-
ча, после которой он часто бежит к сетке 
и очень круто играет с лета. Естественно, 
это доставляет массу проблем. Его шикар-
ный четвертьфинал против Циципаса мне 
довелось наблюдать. Естественно, Циципа-
су хотелось победить здесь в третий раз под-
ряд, но мы любим теннис за то, что в нем все 
время что-то меняется.
— Сегодня вы заметно нервничали. Вас 
больше раздражала работа линейных су-
дей или невозможность проверки их ра-
боты с помощью электронного повтора, 
которого в Марселе не было?
— Я действительно нервничал. Это был фи-
нал, причем финал во Франции против фран-
цуза, и я старался немного поддавливать ар-
битра, поскольку мне казалось, что он пару 
раз ошибся, хотя, возможно, это было не так. 
Проблема в том, что, когда нет электронного 
повтора, ты не знаешь, кто именно ошибает-
ся. Когда электроника показывает, что ты не 
прав, то спорить невозможно. Ты просто про 
себя думаешь: «Ничего себе!» А здесь возмож-
ности проверить не было, и, наверное, мне 
казалось, что не все идет по плану.
— Насколько мячи и покрытие в Марсе-
ле отличались от тех, которые использо-
вались в Роттердаме и вызвали там вашу 
критику?

— Мячи здесь были точно те же. В итоге 
я всем, в первую очередь самому себе, дока-
зал, что в Роттердаме дело было не в мячах, 
а во мне. Просто я тогда чувствовал себя не 
в своей тарелке. А вот покрытие в Марселе 
было немного другое. Хотя покрытие в Рот-
тердаме мне нравится, и проиграл я там точ-
но не из-за него.
— Вы возглавили гонку за первой ракет-
кой мира Новаком Джоковичем, причем 
до осени вам нужно защищать гораздо 
меньше рейтинговых очков, чем ему. Как 
оцениваете свои шансы возглавить ми-
ровую классификацию?
— Шансы всегда оценивать тяжело. Ты мо-
жешь только работать на тренировках и ста-
раться выиграть каждый турнир, пусть даже 
это нереально. Мне действительно практи-
чески нечего защищать на грунте. За по-
следние два года в Монте-Карло и Барселоне 
у меня были хорошие результаты, которые 
пока частично в любом случае идут в зачет, 
но на «мастерсах» в Мадриде и Риме, а так-
же на Roland Garros я ничего не получил. Так 
что возможности есть. Постараюсь показы-
вать хорошие результаты и, естественно, 
надеюсь когда-нибудь добраться и до пер-
вой строчки.

ТЕННИС

«Надеюсь  
когда-нибудь добраться  
и до первой строчки»
Даниил Медведев о победе на турнире 
в Марселе и втором месте в рейтинге

Бой между Энтони Джошуа (слева) и Тайсоном Фьюри станет первым в истории супертяжелого веса, на кону в котором  
будут все четыре значимых чемпионских пояса  ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS, USA TODAY SPORTS / REUTERS

Даниил Медведев:  
«Десять титулов в 25 лет —  
очень хорошее достижение,  
о котором в детстве я мог  
только мечтать»   
ФОТО GETTY IMAGES

О
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 008 очков. 2 (3). 
Даниил Медведев (Россия) — 9940. 3 (2). Рафаэль Надаль 
(Испания) — 9670. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 8625. 5 (5). 
Стефанос Циципас (Греция) — 6765. 6 (6). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 6375. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 
5635. 8 (8). Андрей Рублев (Россия) — 5011. 9 (9). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 3640. 10 (10). Маттео Берреттини 
(Италия) — 3453. 11 (13). Роберто Баутиста (Испания) — 
2910. 12 (11). Денис Шаповалов (Канада) — 2865. 13 (14). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 2795. 14 (12). Гаэль Монфис 
(Франция) — 2770. 15 (16). Пабло Карреньо Буста (Испания) 
— 2630. 16 (17). Григор Димитров (Болгария) — 2620. 17 
(18). Фабио Фоньини (Италия) — 2530. 18 (19). Феликс 
Оже-Альяссим (Канада) — 2516. 19 (15). Милош Раонич 
(Канада) — 2450. 20 (22). Кристиан Гарин (Чили) — 2385… 
22 (21). Карен Хачанов (Россия) — 2200... 42 (45). Аслан 
Карацев (Россия) — 1395.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

В субботу свой первый профессиональ
ный поединок в России проведет Артур 
Бетербиев, единственный отечествен
ный боксер, которому принадлежат сразу 
два чемпионских титула — Международ
ной боксерской федерации (IBF) и Все
мирного боксерского совета (WBC) в по
лутяжелом весе (до79,4 кг). Защищать 
он их будет в московском дворце «Мега
спорт» в несколько раз откладывавшемся 
поединке с Адамом Дайнесом, представ
ляющим Германию. О подготовке к этому 
матчу Артур Бетербиев рассказал корре
спонденту „Ъ“ Алексею Доспехову.

— Для вас предстоящий бой — первый 
на родине в профессиональной карье-
ре. Все свои 15 побед вы одержали по ту 
сторону Атлантического океана. В связи 
с этим уже появились какие-то особен-
ные ощущения? Отличаются они от тех, 
что были перед теми поединками, кото-
рые вы проводили в Северной Америке?
— Конечно, появились. Это очень приятно, 
очень круто выступать на родине, в столице 
России… Другое дело, вам может показать-
ся, что по мне это как-то незаметно. Но учти-
те, что мы — профессионалы и понимаем, 
как вредно перед выступлением давать волю 
эмоциям, отвлекаться. Поэтому я стараюсь 
вести себя сдержанно, что ли.
— То есть отвлекающие факторы все-та-
ки есть?
— Ну, понимаете, вокруг всегда идут ка-
кие-то разговоры. Кто-то, например, говорит, 
что выступать дома — это хорошо, это пре-

имущество, кто-то, наоборот, что это хуже. 
Я просто стараюсь не отвлекаться на такие 
вещи, не давать им задергать себя. Но, по-
верьте, я по-настоящему рад, что мне удаст-
ся наконец провести бой в Москве.

— Давайте задам вопрос, который навер-
няка волнует всех. Между вашим преды-
дущим боем — с Александром Гвозди-
ком — и нынешним прошло уже полтора 
года. Такого долгого перерыва в вашей 
карьере не было никогда. Он может 
как-то сказаться?
— Мне этот вопрос часто задают. И вот как 
на него ответить? Ну да, так вышло, так сло-
жились обстоятельства. Я ничего с ними по-
делать не мог. Главное, я в этот период по-
чти все время был в зале, все время старался 
учиться, совершенствоваться в технико-так-
тическом мастерстве. Все было с боксом свя-
зано. Так что надеюсь, все будет хорошо.
— Я к тому, что это был не просто пере-
рыв в полтора года, а все же перерыв, во 
время которого с вами произошли не-
приятные, тяжелые события. Сначала — 
травма, так?
— Да. Сначала травмировался, потом забо-
лел коронавирусом. Но все, что тебя не уби-
вает, делает тебя сильнее.
— Как вы перенесли коронавирус?
— Где-то десять дней не уходила температу-
ра, потерял около пяти килограммов. Реаль-
но было очень плохо… Затем четыре дня еще 
пробыл в карантине. Но восстановился, мне 
кажется, я быстро. После карантина пошел 
на пробежку. Легкую. Пробежал пять киломе-
тров. Почувствовал — ничего, все нормально.
— Ограничения, вызванные пандемией, 
наверняка тоже ведь сказались на подго-
товке? Вы, можно сказать, человек мира: 
тренируетесь в Канаде, бой — в Москве. 
Где вы готовились к нему?

— На самом деле в Монреале было очень 
сложно тренироваться. Год назад, при подго-
товке к бою, который в итоге сорвался, один 
зал закрыли, мы как-то смогли найти другой. 
Там же по-другому все работает. Если закры-
вают, то все что можно. Сейчас я готовился 
практически исключительно в России. За во-
семь недель до боя прилетел в Кисловодск, 
тренировался там, за две недели до боя — пе-
реехал в Москву.
— Это же первый в вашей профессиональ-
ной карьере случай, когда вы готовились 
к бою в России? Какие впечатления?
— Понимаете, все чемпионы мира, все луч-
шие боксеры устраивают тренировочные ла-
геря подальше от дома, близких, друзей. Это 
идеальный вариант… Тут было немножко 
по-другому, гораздо ближе к дому. Но не ду-
маю, что возникли какие-то проблемы.
— Первоначально вы должны были 
драться с китайским боксером Мэн Фань-
луном, готовились к встрече именно 
с ним. Как вы отнеслись к его замене на 
Адама Дайнеса?
— Ну, это была, если честно, не очень прият-
ная новость. Но и не то чтобы какая-то боль-
шая проблема. Я даже не помню, кто мне 
сказал, что вместо китайца будет немец… 
В конце концов оба левши. В этом смысле 
мало что поменялось.
— Сколько раз вы с левшами дрались 
в карьере?
— У меня было два боя с левшами. В пер-
вом случае — это бой с бывшим чемпионом 
мира (Габриэлем Кампильо.— „Ъ“), во вто-
ром за десять дней до поединка меня поста-

вили перед фактом: вот, есть такой вариант, 
Александр Джонсон, американец, если хо-
чешь — дерись, не хочешь — отказывайся, 
мы поймем. Я, конечно, согласился. Резуль-
таты вы знаете.
— Скажите честно, вы фамилию вашего 
нового соперника до того, как ему дали 
шанс встретиться с вами, знали?
— Отвечу честно. Возьмем IBF, WBC — орга-
низации, где я являюсь чемпионом. Поверь-
те, я ни разу не заглядывал в рейтинг, не смо-
трел, кто там вслед за мной идет. Или вот 
Александр Гвоздик. Хороший парень, я его 
с любителей знаю. Но мне никогда не хоте-
лось сесть и посмотреть его поединки. Когда 
мне назначили бой с ним, я посмотрел. Так 
что то, что я не знал, кто такой Адам Дайнес, 
не означает, что он плохой боксер… Знаете, 
я не хочу отдавать боксу семь дней в неделю, 
хватает шести.
— Во многих материалах, посвященных 
вашему московскому бою, рядом с соче-
танием «защита титула» ставят определе-
ние «проходная». Вас — от этого никуда 
не денешься — считают стопроцентным 
фаворитом…
— Проходная? Если бы вы не сказали, я бы 
этого и не знал… Я выхожу на бой с челове-
ком, который стал обязательным претенден-
том. Этот статус так просто не дают. Он заслу-
жил его. И он точно будет делать все, чтобы 
выиграть. И потом в боксе все может решить 
один удар.

полная версия 
kommersant.ru/13079

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«То, что я не знал, кто такой Адам Дайнес,  
не означает, что он плохой боксер»
Артур Бетербиев — о подготовке к своему первому в профессиональной карьере выступлению в России

Артур Бетербиев: «Я выхожу  
на бой с человеком, который стал 
обязательным претендентом. 
Этот статус так просто не дают»  
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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